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Rosa Icela: GN 
está donde se 

requiere y hasta 
que se requiera

ADRIAN CASTILLO

Retiro de la Guardia Nacional debe 
considerar opinión de gobernadores y 
encargados de seguridad, advierte; “si 
hay crimen no debe salir”; señala falta 
de esfuerzo de algunas fiscalías
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Destaca baja en homicidios, secues-
tro, huachicol...; pidió a legisladores 
tipificar delitos que “duelen a la gente”, 
afirma; sobre su futuro aclara que irá a 
donde el proyecto le diga págs. 4 y 5

Ajustes en Sedena: García 
Rincón a la Subsecretaría

A marchas forzadas, entre enojos 
y dudas, Morena cierra encuestas

Del Mazo rinde sexto 
informe; “el estado  
avanza hacia el  futuro”

SUSTITUYE a Agustín Radilla; el general Sandoval toma pro-
testa también a José Alfredo González como oficial mayor, a 
Jaime González como inspector y contralor general y a Bertín 
Hernández como comandante de la Fuerza Aérea. pág.  8

EQUIPOS  acusan que hasta las 14:00 horas faltaba levantar 
cuestionarios en 26 estados; los de  Ebrard y Adán plantean in-
validez del proceso; señalan tiempos limitados. pág.  6

DENUNCIA diputado  reparto de propaganda en Michoacán 
una noche antes de aplicación del sondeo ; Durazo convoca a 
consejeros  para dar formalidad al nombramiento el domingo. 

RECONOCE  gobernador triunfo histórico 
de Delfina Gómez; le deja un Edomex con 
bases firmes, asegura; destaca Salario Rosa.

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO CARLOS URDIALES MONTSERRAT SALOMÓN
Ni reír ni cantar ni terso pág. 2 Dedazos pág. 6 Migración: un grito de auxilio  pág. 23

EN LA CDMX la coordinación ha sido 
inmejorable, con todas las autorida-
des, con todos los poderes, con el 
Ejecutivo actual, con el anterior, con el 
Legislativo y también con el Judicial... 
Ése es un ejemplo de coordinación”

YO LE AGREGO a la frase de ‘abrazos, 
no balazos’ que no significa que 
estemos cruzados de brazos. Siempre, 
todos los días, tenemos 20, 30 bandas 
delictivas (detenidas)”

Roca Icela Rodríguez
Titular de la SSPC

“NO QUIERO SER 
QUIEN DIVIDA A LA 
OPOSICIÓN”: COLOSIO
SE DESCARTA para ir por la Presidencia en 
2024; señala que tiene poco en la política y 
debe madurar; Basave plantea acuerdo para 
medir a candidato de MC con Xóchitl.  pág. 7

EL PRESIDENTE con el gobernador Alfredo Del 
Mazo (al centro), la esposa de éste (der.) y la 

gobernadora electa, Delfina Gómez (izq.), ayer.

EL GENERAL Sandoval (centro), ayer con los 4 nuevos mandos. 

ROSA Icela Rodríguez, ayer.

12 6MIL 500 personas 
encuestadas para 
elegir al ganador

Septiembre 
anuncio de cor-
cholata ganadora

NO VOY a entrar a esas riñas 
inconsistentes, respeto mucho 
a Movimiento Ciudadano, 
pero no voy a ser artífice de 
la división de una oposición, 
sería irresponsable” 
Luis Donaldo Colosio
Alcalde de MonterreyFo
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AGRADECE a AMLO presencia y colabora-
ción; éste subraya que el mexiquense es un 
hombre honesto y no ha hecho politiquería.    
pág.  3
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NI REÍR NI CANTAR NI TERSO 

El Presidente y su partido no pudieron evitar las 
confrontaciones y acusaciones, las cuales pa-

san por el mismísimo Gobierno de López Obrador. 

El coordinador del proceso, Alfonso Durazo, ha minimizado 
los reclamos, particularmente los de Marcelo Ebrard. Sin embar-
go, las denuncias deben ser consideradas, porque refieren la par-
ticipación de una dependencia oficial, la cual estaría apoyando 
a Claudia Sheinbaum. 

Una acusación de este tamaño merecería una respuesta 
detallada, porque, en caso de ser cierta, podría ser motivo de 
descalificación del proceso lo que entramparía al partido del 
Presidente, colocándolo bajo la sospecha de que las cartas están 
marcadas. El hecho confirmaría, además, la idea de que existía 
de origen una corcholata favorita y que, por la buena o por la 
mala, se le quiere hacer candidata. 

Pocas candidaturas se han visto tan cantadas como la de 
Claudia Sheinbaum. El Presidente se ha encargado de ello por 
más que insista en que no va a meter las manos y que es un pro-
ceso que se decide entre la militancia del partido. Lo cierto es 
que a lo largo de todos estos años ha sido particularmente enfá-
tico en reconocer y considerar a la exjefa de Gobierno como para 
que en Morena y en el entorno quede claro el mensaje. 

Las otras corcholatas lo saben. No pueden hablar de ello en 
voz alta, pero de alguna manera quien ha puesto énfasis en esto 
ha sido Marcelo Ebrard por lo que ha vivido y por lo que su equi-
po ha hecho saber en redes y medios. 

Lo que se va viendo es que el proceso no fue reír y cantar ni 
está siendo terso. No se quiso que las corcholatas debatieran, lo 
cual provocó que en lugar de confrontarse públicamente y cara 
a cara se mandaron mensajes críticos entre ellos y ella, lo cual 
pudo haber adquirido una dimensión totalmente diferente si lo 
hubieran hecho debatiendo más allá de la coincidencia de las 
corcholatas cada que pueden rendirle pleitesía al Presidente. 

Las críticas que le hicieron a la organización del proceso del 
Frente Amplio por México se les acabaron revirtiendo. No es 
fácil echar a andar las encuestas y, sobre todo, que los participan-
tes coincidan en las empresas que deben hacerlo. Las encuestas 
están siendo cada vez más señaladas, porque, por un lado, pue-
den estar jugando y, por el otro, no necesariamente se alcanza a 
tener a través de ellas la certeza absoluta, técnicamente incluso 
no es posible. 

Para el Presidente las encuestas son de primera importancia. 
Así ha resuelto buena parte de los procesos internos, nadie se 
ha atrevido a cuestionar el desarrollo de estos procesos, pero es 
claro que algunos se han visto afectados, porque no queda del 
todo definido quién debe de ser el o la ganadora. 

En la derrota algunos toman la decisión de postularse por 
otro partido, porque no comparten el método de elección y 
cuestionan las formas en que se hacen las cosas. En Coahuila 
acabamos de ver una muestra de ello, que al final le vino a cos-
tar muy caro a Morena, en la división interna se construyó su 
derrota. 

El comité encargado del proceso alargó un día la aplicación 
de encuestas a partir de las inconformidades de Ebrard. No 
queda claro si esto va a ser motivo para que el resultado se dé a 
conocer el mismo día que originalmente se había planteado que 
es el miércoles o cambie. 

Si nos atenemos a lo que se ve desde hace tiempo el Presi-
dente tiene una definición. Lo que no ha podido controlar es el 
proceso interno. 

Es un enigma la decisión que tome Ebrard. Si nos atenemos 
a las críticas que ha hecho se ve difícil que lo avale, pero hemos 
visto en otras ocasiones que opta por ceder. 

El proceso no fue ni terso ni para reír y cantar. La clave estará 
en cómo van a resolver el entuerto. 

 
RESQUICIOS.
Dos asuntos con mensaje tras bambalinas. El Presidente de ma-
nera totalmente inusual asistió al último informe de gobierno 
del priista, o a la mejor ya expriista, Alfredo Del Mazo. Luis Do-
naldo Colosio dice que no quiere dividir a la oposición y que lo 
más importante para él son sus hijos. 

EL PROCESO 
no fue ni terso ni 

para reír y cantar. 
La clave estará en 
cómo van a resol-

ver el entuerto 

Sólo 3 días si quieren ganar con García Harfuch
Y si entre los temas que ocupan a Morena está el de tener una baraja fuerte para competir por 
el gobierno de la Ciudad, nos hacen ver que tendrá que tener en cuenta y tomar decisiones so-
bre algo muy relevante relacionado con el más aventajado de los aspirantes con que cuenta el 
partido guinda: el secretario de Seguridad, Omar García Harfuch. Y es que resulta que la Cons-
titución local obliga a quienes ocupan cargos policiales o militares a renunciar antes de la fecha 
de inicio del periodo electoral que en el caso de la capital es la primera semana de septiembre, y 
para ser más específicos el 8, cuando el Instituto Electoral se reuniría para así determinarlo. Por 
lo que García Harfuch tiene que separarse del puesto de secretario de Seguridad a más tardar 
el 7 de septiembre y una salida posible sería por la vía de la licencia. El margen de tiempo para 
la decisión final es de sólo tres días. Uf.

De Colosio, Basave y Dante
Nos hacen ver que nadie puede llamarse al engaño después de conocer la postura de Luis Do-
naldo Colosio Riojas sobre las elecciones de 2024, porque no es que el alcalde de Monterrey 
se haya bajado, la verdad es que nunca se subió. Lo que sí ya expuso fueron las razones por las 
cuales aplicó lo de gracias, pero no, gracias. “No voy a ser artífice de la división de una oposición, 
sería irresponsable”, dijo ayer y también consideró que aún no está preparado para buscar el 
más alto cargo político en el país. “Tengo muy poco tiempo de haber ingresado (a la presidencia 
municipal), hay muchas cosas que necesitan madurar, empezando por mi persona”. La otra 
duda que quedó disipada es que  Colosio no estaba ni está de acuerdo con la idea del jefe de 
los naranjas, Dante Delgado, de ir solo a las presidenciales. Tanto que su cercanísimo Agustín 
Basave, propuso que un eventual aspirante de MC compita con Xóchitl Gálvez del Frente en 
una encuesta y el que gane sea el candidato opositor. ¿Qué tal?  

La Universidad de la Libertad
Con la novedad de que Grupo Salinas presentó ayer su proyecto educativo Universidad de la 
Libertad, una apuesta del empresario Ricardo Salinas Pliego para, nos comentan, desafiar 
los modelos tradicionales y transformar la educación superior en México. Su visión es la de 
construir un México más próspero, inclusivo y libre a través de la educación, para lo cual pone 
a los estudiantes en el centro del aprendizaje y les permite trazar su propia ruta y ritmo con 
programas flexibles y personalizados. Cuenta con el enfoque phygital que toma lo mejor de la 
interacción presencial y digital y un campus diseñado por el estudio de la artista Rosan Bosch. 
El cuerpo docente está conformado por empresarios y emprendedores que contarán de viva 
voz su experiencia en los negocios, ofreciendo mentoría y acompañamiento a los estudiantes. 
Vale la pena echarle un vistazo a su oferta educativa. La Universidad de la Libertad se ubica en 
Constituyentes 1100, Lomas Altas, en la alcaldía Miguel Hidalgo.

Agenda de las mujeres 
Y fue la alcaldesa de Álvaro Obregón, Lía Limón, quien ayer participó en una guardia de honor 
en memoria a las mujeres y los hombres que dieron su vida para hacer de México una nación 
independiente, hace 213 años. En la Columna de la Independencia señaló que “la mejor forma 
de honrar a las mujeres que lucharon por alcanzar el México fuerte, libre e independiente que 
queremos y que en los últimos años se encuentra amenazado, es, precisamente, conquistando 
el pleno desarrollo y empoderamiento de las mujeres”. En el arranque del mes patrio y en tiem-
pos en los que son mujeres las que están llamadas a asumir las máximas responsabilidades 
políticas, la funcionaria resaltó que la independencia de las mujeres también radica en construir 
un país seguro, sin violencia de género, en donde ninguna más muera por el simple hecho de 
ser mujer. Y dio cuenta de que la agenda de las mujeres es la que mueve a su administración. 
Ahí el mensaje.

Le amarran las manos al Cuau
Nos cuentan que el pasado 31 de agosto, primer día del periodo de sesiones en el Congreso 
de Morelos, los diputados de PAN, PRI, PRD, MC y Morena que hacen mayoría —el llamado 
G-15— reformaron la Ley Orgánica de la Fiscalía para establecer que la ausencia definitiva del 
titular sólo se acredita cuando hay sentencia en última instancia en su contra. Eso impide que 
el gobernador Cuauhtémoc Blanco envíe una terna para elegir a un sucesor de Uriel Carmona 
Gándara, preso en el Reclusorio Sur de la CDMX. En virtud de esta reforma aprobada fast track, 
la Fiscalía de Morelos estará encabezada por un encargado del despacho por un tiempo inde-
finido, pues pueden pasar años para que Uriel sea sentenciado. Hay quienes ven en esto algo 
positivo, pues impiden que el Cuau perfile a un fiscal carnal que le cuide las espaldas cuando 
termine su mandato, como era su intención. ¿Será?

Relevo en Sinaloa
Es tal el apoyo con el que cuenta el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha, de parte de la Fe-
deración, nos comentan, que la Sedena le envió a un militar de alto rango para que se haga 
cargo de la Secretaría de Seguridad Pública. Ayer, el general Gerardo Mérida Sánchez rindió 
protesta como titular de la dependencia, luego de más de una semana de que quedara acéfala 
al renunciar intempestivamente el también general Cristóbal Castañeda Murillo. Lo malo 
es que el mandatario sinaloense no sabe o no quiere aprovechar la mano que le extiende el 
Gobierno federal. Dicen los que saben que su política de minimizar fenómenos como los de los 
desplazados, los tableados o los desaparecidos no ayuda a que las cosas mejoren en la entidad 
bajo su cargo. Pero bueno, ya hubo un relevo que, ojalá, sea en beneficio de los sinaloenses, que 
merecen vivir en paz, nos dicen.
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Denuncian a ministro 
de la Corte ante la FGR
DIPUTADOS DE MORENA acusaron al ministro Luis María 
Aguilar de retrasar el cobro de una deuda al Estado mexicano 
que supera los 40 mil millones de pesos. El legislador Manuel 
Alejandro Robles Gómez dijo que también dieron aviso de la 
situación a la UIF, al SAT y a la CNV para que estén atentas. 

Rinde sexto y último informe de gobierno

Dejamos un mejor 
y más equitativo 
Edomex, resalta 
Alfredo Del Mazo
Por Cristina Ceja
mexico@razon.com.mx

“Hoy podemos decir con 
orgullo que, a pesar 
de los desafíos, con el 
esfuerzo de todos, de-

jamos un mejor Estado de México, más 
justo, más fuerte y más equitativo, un es-
tado que con el impulso de 18 millones 
de personas avanza hacia el futuro”, ex-
presó el gobernador de la entidad Alfredo 
Del Mazo Maza.

Al rendir su Sexto Informe de Go-
bierno, el mandatario hizo un reconoci-
miento a quien dentro de diez días será 
su sucesora, Delfina Gómez, presente en 
la ceremonia, y a quien le dedicó más de 
dos minutos de su discurso.

“El triunfo de la maestra Delfina Gó-
mez Álvarez es una decisión histórica 
de los mexiquenses, es la primera vez en 
que una mujer conducirá el destino de la 
entidad y el reflejo de los nuevos tiempos 
que vivimos”, enfatizó.

Del Mazo le dijo a Delfina Gómez que 
“su gobierno encontrará bases firmes 
para trabajar en un clima de paz, estabi-
lidad y unidad”.

Y cuando mencionó: “Nuestro reco-
nocimiento a la gobernadora electa, la 
maestra Delfina Gómez Álvarez”, se pro-
dujo una gran exclamación y una cascada 
de aplausos de entre los invitados espe-
ciales, lo que orilló a que la morenista se 
levantara de su asiento para agradecer el 
apoyo.

Alfredo Del Mazo también reconoció 
la presencia en el Palacio de Gobierno 
del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, a quien le dijo: “El Estado de 
México le recibe siempre con los brazos 
abiertos y en lo personal le aprecio mu-
cho que nos haya acompañado”, a lo que 
el primer mandatario respondió con un 
saludo desde su asiento.

Más tarde, cuando el mandatario ha-

EL MANDATARIO ESTATAL destaca que la 
entidad sea sede de uno de los tres proyectos 
de infraestructura más importantes; reconoce 
a su sucesora, Delfina Gómez, y al Presidente

Liderazgos del PRI no 
asisten a la ceremonia
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

ADEMÁS de la asistencia inédita del Pre-
sidente de la República, Andrés Manuel 
López Obrador, el último informe de go-
bierno del mandatario estatal Alfredo Del 
Mazo Maza destacó por la ausencia total 
de los liderazgos de su partido, el PRI.

Contrario a lo ocurrido en el primer 
informe en Durango, con Esteban Ville-
gas Villarreal, al del jefe del Ejecutivo 
mexiquense no acudió la estructura 
nacional encabezada por el presidente 
del partido, Alejandro Moreno 
Cárdenas, ni los coordinadores 
parlamentarios.

Hasta mediodía, por parte 
de éstos no hubo ningún pro-
nunciamiento sobre la gestión 

y término del sexenio en el Estado de 
México; sin embargo, sí hubo reclamos 
por parte de otras voces priistas.

Una de ellas fue la de la diputada fede-
ral Paloma Sánchez, quien funge como 
secretaria de Comunicación del Partido 
Revolucionario Institucional. (PRI).

Por medio de redes sociales, la legis-
ladora criticó la asistencia del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, hecho 
sobre el cual calificó como “triste”.

Otro que también reprobó el informe 
fue el coordinador del grupo parlamen-
tario del Partido de la Revolución De-

mocrática (PRD) en la Cámara 
de Diputados, Luis Espinoza 
Cházaro, quien también re-
probó la asistencia del Presi-
dente López Obrador al Sexto 
Informe.

bló de las nuevas vías de comunicación 
que se implementaron en su administra-
ción, también hizo un nuevo reconoci-
miento a López Obrador.

“Señor Presidente: el Estado de Mé-
xico ha tenido la oportunidad de ser 
la sede de uno de los tres proyectos de 
infraestructura más importantes de su 
gobierno: el Aeropuerto Felipe Ángeles, 
una obra que llevará al norte de la enti-
dad mejores niveles de bienestar para las 
familias, un objetivo que guardan todas 
las iniciativas del Presidente”.

Asimismo, dijo que el Tren Interurba-
no México-Toluca, la ampliación del Tren 
Suburbano de Lechería al AIFA y el Tro-
lebús Chalco-Santa Martha, son obras de 
gran impacto que permitirán detonar el 
desarrollo y el bienestar de las familias.

La orientación social y compromiso de 
trabajar por las familias más necesitadas, 
añadió, le ha unido con el Presidente, 

EL PRESIDENTE López Obrador y el gobernador Alfredo Del Mazo (der.), ayer.

DEL MAZO también resaltó que, en estos 
seis años, la entidad consolidó su liderazgo 
como motor de la economía nacional al captar 
proyectos por más de 529 mmdp.

Eldato

pues su aprecio por los mexiquenses y 
su compromiso por los que menos tie-
nen permitió iniciar algunos de los pro-
gramas sociales más importantes en la 
entidad como: Jóvenes Construyendo el 
Futuro, las becas Benito Juárez y la pen-
sión para adultos mayores.

Añadió que la presencia del primer 
mandatario en la entidad “ha sido un 
impulso para seguir avanzando”, pues 
aseguró que es un humanista y ha cons-
truido un legado en la forma de ejercer 
el servicio público al generar oportunida-
des en beneficio de los más vulnerables.

“Durante cinco años caminamos jun-
tos, avanzamos de manera coordinada y 
compartimos el compromiso de trabajar 
por el Estado de México. A nombre del 
Estado de México reconozco su apoyo 
decidido y le agradezco por el apoyo que 
nos ha dado por su confianza en el go-

bierno y su cariño por los mexiquenses. 
Muchas gracias, señor Presidente Andrés 
Manuel López Obrador”.

En algún momento de su discurso, Del 
Mazo hizo un reconocimiento a la exjefa 
de Gobierno Claudia Sheinbaum por su 
disposición al diálogo, trabajo coordina-
do y su compromiso.

En tanto, al hacer un balance de su 
administración, el gobernador del Esta-
do de México señaló que entre los pro-
gramas sociales más significativos de su 
gobierno destaca el Salario Rosa, el cual, 
dijo, impulsa el talento de 700 mil mu-
jeres de los 125 municipios, mismas que 
han mejorado su calidad de vida.

Sobre este programa, mencionó que 
el 98 por ciento de las mujeres que son 
beneficiadas han recibido diferentes 
capacitaciones para generar emprendi-
mientos.

NO CONFUNDIÓ POLITIQUERÍA: AMLO
EL PRESIDENTE Andrés Ma-
nuel López Obrador recono-
ció al gobernador del Estado 
de México, Alfredo Del Mazo 
Maza, como un hombre respe-
tuoso que no confundió la po-
litiquería ni atacó al Gobierno 
federal, a pesar de los orígenes 
partidistas diferentes.

Destacó el trabajo coordi-
nado y de colaboración entre 
las autoridades de la entidad 
con mayor población del país 
con el Gobierno federal, que 
ha permitido realizar obras en 
beneficio del pueblo del Esta-
do de México.

“Alfredo del Mazo ha sido 
muy respetuoso, no ha con-
fundido las cosas, no ha hecho 
politiquería, jamás una declara-
ción en contra del Gobierno fe-
deral; ha sido muy respetuoso 
y se lo agradecemos, se lo re-

conocemos, no hemos tenido 
ningún obstáculo para poder 
trabajar en el Estado de Méxi-
co”, aseguró.

A pregunta expresa si le 
ofrecería una embajada, el 
primer mandatario respondió: 
“No sabemos qué decida Al-
fredo Del Mazo hacia adelante, 
pero con nosotros ha tenido 
muy buena relación”.

Durante la conferencia de 
prensa mañanera en Palacio 
Nacional, el mandatario mani-
festó que su asistencia al sexto 
y último informe de gobierno 
del priista Alfredo Del Mazo, es 
en reconocimiento a su labor 
al frente de la administración 
mexiquense, aun cuando tie-
nen banderas políticas dife-
rentes.

Sergio Ramírez

A NOMBRE del 
Estado de México 

reconozco su apoyo 
decidido y le agra-
dezco por el apoyo 

que nos ha dado por 
su confianza en el 

gobierno y su cariño 
por los mexiquen-

ses. Muchas gracias, 
señor Presidente 
Andrés Manuel 
López Obrador

Alfredo Del Mazo
Gobernador del Estado 

de México

700
Mil mujeres benefi-
ciadas con el progra-

ma Salario Rosa
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La titular de la SSPC habla con La Razón de retos, resultados y de su futuro político

Rosa Icela: La GN está donde se requiere y hasta que se requiera

Por Adrian Castillo 
adrian.castillo@razon.com.mx

En casi tres años al frente de la 
Secretaría de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana, Rosa Icela Rodrí-
guez ha mostrado que apartarse 

de las intensidades de la confrontación, 
no implica rehuirle. Es de las funcionarias 
que, dicen quienes la conocen, sabe estar y 
resolver. En este tiempo se ha consolidado 
la idea de que tiene sujeto en sus manos el 
control de una las carteras más complejas 
de la administración pública.

“Ser la primera mujer secretaria de Se-
guridad en México es una gran responsa-
bilidad, pero también queremos estar a 
la altura de las circunstancias”, señala a 
La Razón.

Entrevistada en sus oficinas, Rodríguez 
no podría sino defender la estrategia de 
seguridad federal, que tiene en la Guardia 
Nacional y el apoyo de Fuerzas Armadas, 
dos de sus principales ejes, lo interesante 
para muchos son los argumentos. 

“¿En qué momento deben salir de las 
tareas de seguridad?”, pregunta en refe-
rencia a la participación de las secretarías 
de Defensa y de Marina. Y ella misma res-
ponde: “Cuando ya no se necesiten”.

Con formación de periodista, en la char-
la aflora crítica de su parte hacia algunas 
autoridades estatales a las que, señala, “les 
falta esforzarse más” e incluso da cuenta 
de que hay investigaciones contra funcio-
narios que juegan del lado del crimen. 

También hay autocrítica cuando señala 
la necesidad de informar mejor los resulta-
dos que se han dado hasta ahora.

Entre sus objetivos está hacer el esfuer-
zo para pasar de una reducción del 17 por 
ciento en homicidios dolosos a un 20 por 
ciento este año y con algunos ajustes in-
cluso a un 25 por ciento el próximo.

También tiene claro que forma par-
te de un proyecto político que la puede 
convocar en cualquier momento, ante lo 
cual aplica, según parece, una especie de 
máxima: “a donde te diga el proyecto, allá 
vas a ir a dar”. 

¿Tiene solución el problema de la 
inseguridad? Claro que hay solución 
para los temas de inseguridad. En todos 
los países hay esta problemática, pero en 
México se agudiza en algunas áreas debi-
do al trasiego de drogas, a que somos un 
país de tránsito hacia Estados Unidos, que, 
por desgracia, es el principal consumidor 
del mundo. Yo considero que hemos es-
tado avanzando, pero todavía nos falta 
y tenemos que poner mayor empeño en 
las acciones en algunas zonas del país que 
son graves. En otras vamos bien, va bien 
el camino. Ha estado bajando por ejem-
plo la delincuencia en Jalisco. ¿A qué me 
refiero?, a que hemos tenido importantes 
detenciones y a que los homicidios van a 
la baja. En otros lugares como Michoacán 
también. El año pasado había entre 240 y 
250 homicidios, ahorita están en 160. He-
mos batallado más con el delito de homi-
cidio doloso en todo el país, pero lo vamos 
a seguir bajando. Del 2018 a la fecha se ha 
reducido en 17 por ciento. Pensamos que 

este año podríamos terminar en alrededor 
del 20 por ciento. Y con diversas acciones 
pensamos que el año próximo podríamos 
estar con 25 por ciento menos. Es el delito 
más preocupante, el que genera la violen-
cia, el de los enfrentamientos y es el que 
más resiente la población.

En los demás delitos hemos bajado 
44.4 por ciento en robo de vehículo, más 
de 70.8 por ciento en secuestro, 29.7 por 
ciento en feminicidio. Y vamos a seguir 
trabajando en lo relativo al robo de com-
bustible, el huachicol. Ahí estamos en 
94 por ciento menos de lo que tenía este 
delito tan sentido por la población en el 
2018. Vamos caminando. Todavía nos fal-
ta. Nadie ha dicho que ya no hay delitos en 
México, pero estamos avanzando.

¿Considera que el trabajo que ha-
cen los estados y las fiscalías de los 
estados van a la par con el esfuerzo 
del Gobierno federal? Es muy encomia-
ble el trabajo en la mayoría de los estados 
y la mayoría de las fiscalías sí trabajan al 
ritmo del Gobierno federal, pero hay algu-
nas que, no voy a decir nombres, todavía 
les falta trabajar más, esforzarse más para 
poder estar, no al nivel del Gobierno fede-
ral, sino al nivel de la exigencia de los ciu-
dadanos. Ellos saben quién no le pone la 
suficiente fuerza e interés. De inmediato 
se ve la diferencia entre una investigación 
seria, que tiene rápidamente resultados, 
que están sobre el asunto, que no lo de-
jan, y otros lugares donde se les juntan 
las investigaciones, las carpetas, y no tie-

Nosotros somos parte de un proyecto que hoy representa el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador. Y lo que el pro-
yecto te diga allá vas a ir a dar. Nosotros estamos a la expecta-
tiva y preparados y pendientes de cualquier cosa que el proyecto 

necesite. Si el proyecto te dice: ‘vete a volantear’, te vas a volantear. 
Tiene uno que actuar con mucha humildad”

nen resultados o no piden ayuda como si 
no pasara nada. Sí vemos quiénes son los 
fiscales más movidos, los secretarios más 
movidos que quieren dar resultados y que 
están comprometidos para que no haya 
impunidad.

Pensamos que algunos, la mayoría, son 
trabajadores comprometidos, mujeres y 
hombres que se desviven por ayudar a las 
víctimas, por atender las investigaciones 
y hay algunos que no. Y también algunos, 
a lo mejor no los titulares de las fiscalías, 
pero en algunos casos hay hasta investiga-
ciones de elementos que no sólo no están 
haciendo su trabajo, sino que están del 
lado de la delincuencia. Por lo mismo no 
puedo decir en dónde, pero sí se están lle-
vando a cabo investigaciones por parte del 
Gobierno federal, seguimiento a carpetas 
que los involucran en delitos. En resumen, 
no solamente algunos no hacen su trabajo, 
sino que están del otro lado de la raya.

Sobre las fiscalías que no hacen el 
trabajo, ¿cuál es el problema? Yo sí ten-
go una crítica al sistema penal actual. Au-
tonomía e independencia de los fiscales, 
o de los jueces, no debe ser que no hagan 
caso de la demanda ciudadana de que no 
haya impunidad. Nosotros creemos que 
autonomía e independencia tiene que ser 
colaboración con el Ejecutivo federal, tie-
ne que ser trabajo conjunto, sentados en 
la mesa, viendo los problemas, cuáles son 
las bandas delictivas, dónde están. Que 
se metan no sólo a ver indicios y pruebas, 
sino que sean parte de la investigación, eso 

sería un ideal, no que estén rechazando los 
jueces dar un seguimiento y una imparti-
ción de justicia real. Yo no sé si se pudiera 
revisar el nuevo sistema penal para saber 
hasta dónde llega la autonomía. No que 
dependa del Ejecutivo, yo no planteo eso, 
pero sí que trabajemos de la mano y tam-
bién los gobiernos con los tribunales. En 
algunos estados lo hacen y tienen buenos 
resultados, como aquí en la Ciudad de Mé-
xico o el Estado de México, donde trabajan 
de la mano y se sientan ahí los jueces para 
resolver algún tema de manera conjunta. 
Sí me parece que tiene que haber una re-
visión del sistema para trabajar de manera 
coordinada.

El caso de la CDMX sería uno de 
los ejemplos de buena coordinación. 
Sí. En la CDMX la coordinación ha sido 
inmejorable, con todas las autoridades, 
con todos los poderes, con el Ejecutivo 
actual, con el anterior, con el Legislativo y 
también con el Judicial. Entre ellos se han 
coordinado bien, y todos se han coordina-
do con el Ejecutivo federal y con las alcal-
días. Ese es un ejemplo de coordinación: 
mando único en la Policía y hacer inves-
tigaciones para detener a responsables y 
que no haya impunidad. Esto que se hace 
en la Ciudad de México no es de un año 
para acá, viene de varios años atrás. Tam-
poco es sólo de las autoridades, es de una 
Ciudad de México demandante, exigente 
y qué bueno que las autoridades estén al 
nivel de la demanda de los chilangos.

¿Cómo aprecia y cómo convive con 
el debate político en materia de segu-
ridad?, ¿es excesivo?, ¿es justificado? 
El dicho de “abrazos y no balazos” se 
ha prestado para hacer cuestiona-
mientos fuertes. Todos los ciudadanos 
tienen derecho a opinar sobre la seguri-
dad y la inseguridad, porque hay libertad 
de expresión en el país y todos tienen que 
opinar y, sobre todo, demandarnos justicia 
y seguridad, que ésa es la obligación que 
tenemos. Pero también creo que a veces 
vemos reflejadas en las imágenes sola-
mente la imagen del delito y no cuando 
ya se detiene a los responsables. Por ejem-
plo, el caso del ciudadano de la India que 
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LA SECRETARIA afirma que el retiro de esa 
corporación y de las Fuerzas Armadas en tareas 
de seguridad será “cuando ya no se necesiten”; 
señala falta de esfuerzo de algunas fiscalías

E L J U E V E S  pa-
sado, Rosa Icela 
Rodríguez pidió a 
diputados de More-
na-PT-PVEM asegu-
rar el traspaso de la 
GN a Sedena, por-
que la SSPC no tiene 
infraestructura para 
sostenerla.

Eldato

LA SECRETARIA de Seguridad y Protección Ciudadana, ayer, en la entrevista que concedió a La Razón.

ROSA ICELA 
RODRÍGUEZ

FORMACIÓN: 
Licenciada en 
Periodismo por la 
Escuela de Periodismo 
Carlos Septién García.

TRAYECTORIA: Fue 
coordinadora general 
de Puertos y Marina 
Mercante en la SCT; 
de 2018 a julio del 
2020 se desempeñó 
como secretaria de 
Gobierno e integrante 
del Gabinete de 
Seguridad en la CDMX y 
es la actual secretaria de 
Seguridad y Protección 
Ciudadana del Gobierno 
federal.
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Rosa Icela: La GN está donde se requiere y hasta que se requiera
fue ultimado en el Viaducto. Ahí hubo un 
delito y es lamentable la pérdida de una 
vida, pero si bien sucede ese delito, tam-
bién hubo una rápida respuesta de las au-
toridades. Sí, que se hable de los delitos, 
porque es muy necesario para prevenirlos, 
pero también, cuando se resuelven, que se 
diga ‘ya se resolvió’, ‘ya se detuvo a la per-
sona responsable de ese delito’. Eso diría. 
Y a veces no tienen la culpa los medios. A 
veces la tenemos las autoridades por no 
informar adecuadamente de que ya se re-
solvió un delito, que se detuvo al respon-
sable y que ya está tras las rejas. Yo trato 
de ser crítica con lo que está sucediendo, 
pero también autocrítica con lo que noso-
tros hacemos.

Sobre la frase de “abrazos, no ba-
lazos”… Las autoridades federales en 
general, porque voy a hablar por ellas, 
trabajamos mucho. Y está bien la frase de 
“abrazos, no balazos”, porque nosotros no 
queremos una guerra, ni que haya muer-
tos por todos lados, pero sí queremos que 
tengan un castigo aquellos que hacen 
sufrir a las víctimas. Por eso yo le agrego 
a la frase de “abrazos, no balazos” que no 
significa que estemos cruzados de brazos. 
Siempre, todos los días, tenemos 20, 30 
bandas delictivas (detenidas). Ahora ya no 
se exhibe, pero yo sí quisiera que mostrá-
ramos todas las armas, toda la droga que 
se detiene. A las personas no, además no 
lo permite la ley, pero sí las drogas y armas 
que se aseguran en muchas zonas del país, 
fundamentalmente en las zonas donde 
hay más violencia. Esa parte yo opinaría 
que lo debería hacer más seguido el Go-
bierno federal. Porque sí hay resultados: 
se ha llevado a penales o ante juez a más 
de 76 mil 638 delincuentes en esta admi-
nistración de los cuales alrededor de 3 mil 
738 son objetivos muy prioritarios del Go-
bierno federal y los estatales. 

¿El escenario actual es este con-
junto de bandas dispersas y un par de 
fuertes cárteles o ha variado? Es así. Es 
el mismo que heredamos. No nacieron en 
esta administración. Hay lugares en donde 
está muy imbricado el crimen con algunos 
integrantes de las poblaciones. Eso hace a 
veces más complicadas las detenciones, 
pero estamos deteniendo. Vamos por 
ellos. A veces nos tardamos o a veces es 
más rápido, pero estamos yendo por ellos 
a sus territorios y nos los llevamos siem-
pre que estén justificadas plenamente 
esas detenciones, no es detener para in-
vestigar, investigamos y luego detenemos. 

¿Hay alguna estrategia para bus-
car a las cabezas de estos dos grandes 
cárteles? Hay una diferencia sustancial 
con otros gobiernos. No es una Secreta-
ría ni otras secretarías las que se dedican 
a hacer una investigación o seguimiento 
del crimen en México. Es un colectivo, un 
gabinete: Marina, Defensa, la Secretaría, 
la Guardia Nacional, el CNI… estamos en 
conjunto y vemos en qué ayudamos al 
otro, cómo nos apoyamos. Es una buena 
coordinación entre nosotros para las in-
vestigaciones contra el crimen organiza-
do. Estados Unidos ha estado viendo el 
trabajo. Tenemos en lo que va de la admi-
nistración 1,941 laboratorios destruidos 
al crimen organizado, de metanfetamina 
básicamente y algunos de fentanilo. Son 
como 1.7 billones de pesos lo que se ha 

afectado al crimen organizado y vamos a 
seguir quitándoles armas, drogas, precur-
sores y haciendo no sólo incautaciones, 
sino detenciones de objetivos prioritarios 
generadores de violencia en México.

Sobre el tema de autoridades de EU, 
¿qué tanto valor le confiere a las decla-
raciones de la jefa de la DEA de que en 
torno a estos cárteles trabajan 45 mil 
personas en más de 100 países? Sí, pero 
a ver, ¿por qué no los detienen en Estados 
Unidos? Si hay ese número y saben quié-
nes son deberían ir por ellos, por lo menos 
en su país. Yo no digo que haya invasio-
nes a otros lados, pero si la DEA dice que 
existe ese número que por lo menos en 
EU los detengan. Nosotros no hacemos 
avisos a la delincuencia, detenemos a los 
delincuentes. 

REUNIÓN CON MORENA. La titular de 
la SSPC recién se reunió con legisladores 
de Morena a quienes planteó la necesidad 
de que se mantenga y amplíe la coordina-
ción entre autoridades federales y locales; 
además, que apoyen en la atención de 
delitos que, afirma, “le duelen a la gente”, 
como la extorsión, el cobro de piso”. 

Asegura que les pidió ayuda para tipifi-
car este ilícito como grave “porque la poli-
cía y las fuerzas de seguridad detienen a 
quienes cometen ese delito y salen libres”. 

También les propuso revisar y tratar de 
unificar el tipo penal del delito de femini-
cidio, porque prácticamente cada entidad 
tiene el suyo. 

Sobre la Guardia Nacional planteó 
a los diputados que pase el control 

de ésta al Ejército (como parte de una 
iniciativa que se enviará), pero hay un 
debate vivo sobre la prevalencia del 
Ejército en la lucha contra la insegu-
ridad. Es necesario que haya participa-
ción de la Defensa y de la Marina en acti-
vidades de seguridad pública, siempre lo 
habían hecho, pero hoy en día tienen un 
permiso del Congreso para hacerlo. Yo lo 
que digo es: ¿En qué momento debe salir 
de las labores de seguridad? Cuando ya no 
se necesiten. ¿Cómo van a salirse de un 
lugar donde se sabe de la necesidad de su 
trabajo, de su labor? Nosotros no creemos 
que esto se deba hacer de manera uni-
lateral, de me salgo y ya. Lo que se tiene 
que hacer es consultar con el gobernador, 
consultar con el presidente municipal: 
‘¿Sientes que tu Secretaría de Seguridad, 
que tus policías, ya pueden (trabajar) en 
este lugar y que yo me salga? Si sí, pues ya 
vámonos. La GN está donde se le necesita. 
Donde hay más delitos ahí va. Está donde 
se requiere y hasta que se requiera. Ahori-
ta tiene el permiso legal hasta 2028, pero 

a ver qué dicen los gobernadores, los en-
cargados de la seguridad pública en cada 
una de las entidades. Se puede tomar esa 
decisión siempre y cuando lo digan los 
gobiernos de los estados y los indicadores 
delictivos y de violencia. Si hay crimen 
organizado no debe salir de ese lugar. Su 
participación además ha sido muy útil. 
Si no, no se hubiera podido lograr toda la 
baja de los índices delictivos. Imagínese: 
bajar el huachicol en 94 por ciento y tener 
un ahorro de 281 mil mdp. Si no hubiera 
sido así no habría dinero para obras. Es un 
ejemplo de cómo sirve la presencia de las 
Fuerzas Armadas.

Estamos en la recta final del sexe-
nio, ¿cuáles son los retos que ve en 
este cierre y cuáles serían sus suge-
rencias al próximo presidente o presi-
denta? Lo que más deseamos en este año 
político, desde diciembre hasta junio del 
año próximo, es que haya paz y tranqui-
lidad en el país. Ésa es la responsabilidad 
que nosotros tenemos, y de la cual el Presi-
dente nunca ha abdicado, en conjunto con 
los gobiernos de los estados. La otra es que 
los partidos y que todo mundo decida, que 
todo mundo participe y que sean los ciu-
dadanos los que califiquen quién debe o 
no gobernar, hombre, mujer, joven, adulto, 
adulta. La democracia, la justicia, son retos 
en nuestro país, entonces vamos a conso-
lidar ese camino de un país democrático, 
justo. Nosotros creemos que las cosas van 
para bien. La cuestión económica va hacia 
adelante, el peso, el salario mínimo, impor-
taciones, exportaciones… Entonces ¿qué 
nos falta?, terminar el ciclo de cumplir con 
la seguridad, porque si hay seguridad hay 
inversión, si hay inversión hay empleo y si 
hay empleo hay una bonanza. 

Usted es una figura política. En 
algún momento decidió seguir en el 
gabinete y no participar por un pues-
to específico de elección popular. 
¿Cómo se ve en el futuro?, ¿cuál es su 
plan? Nosotros somos parte de un pro-
yecto que hoy representa el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Y lo que 
el proyecto te diga allá vas a ir a dar. No-
sotros estamos a la expectativa y prepara-
dos y pendientes de cualquier cosa que el 
proyecto necesite. Si el proyecto te dice: 
‘vete a volantear’, te vas a volantear. Tie-
ne uno que actuar con mucha humildad, 
no decir que uno lo sabe todo, no. Uno 
es sustituible en cualquier momento. Lo 
importante es que el proyecto del licen-
ciado López Obrador se fortalezca y siga. 
Uno tiene que ser humilde de verdad y 
saber que si lo necesita alguien acá en el 
proyecto uno va. Si es arriba, si es abajo o 
si le dicen a uno ‘ya no te necesito, vete a 
tu casa’, pues también.

Twitter @LaRazon_mx
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Yo sí tengo una crítica al sistema penal actual. Autonomía 
e independencia de los fiscales, o de los jueces, no debe ser 

que no hagan caso de la demanda ciudadana de que no haya 
impunidad. Nosotros creemos que autonomía e independencia 
tiene que ser colaboración con el Ejecutivo federal, tiene que ser 

trabajo conjunto, sentados en la mesa, viendo los problemas”

Por eso yo le agrego a la frase de ‘abrazos, no balazos’ que no 
significa que estemos cruzados de brazos. Siempre, todos 

los días, tenemos 20, 30 bandas delictivas (detenidas). Ahora 
ya no se exhibe, pero yo sí quisiera que mostráramos todas las 

armas, toda la droga que se detiene (…) Porque sí hay resultados: se 
ha llevado a penales o ante juez a más de 76 mil 638 delincuentes”

ROSA ICELA Rodríguez con los directores General, Mario Navarrete (der.) y Editorial, 
Adrian Castillo (centro), ayer.
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Mientras Delgado 
asegura que el 

tiempo se cumplió 
Ebrard señala que 

éstos debieron 
ampliarse.

Chocan al 
interior del 

guinda

SIGO MUY preocupado por 
el proceso de la encuesta en 
curso. Mañana (hoy martes) 
haremos revisión con nues-
tros representantes de las 

incidencias y problemas
Marcelo Ebrard

Aspirante presidencial

YA NO hay más forma de 
extender los tiempos por-
que Morena debe cumplir 

su palabra con la gente 
que confía en nuestro 

proceso
Mario Delgado

Dirigente nacional de Morena

POR CARLOS URDIALES •

Los cuatroteístas corean la partitura presidencial: a Xó-
chitl la pusieron los poderes fácticos aliados con la parti-
docracia opositora. Lo malo y lo peor juntos. Detallistas 
e incapaces de mirarse al espejo, afirman que la unción 
de la nueva eXperanza cambió de guion por decreto 
empresarial.

Los no querientes de la 4T sentencian: a la candida-
ta de Morena la impone el Presidente. El nuevo viejo 
priismo de Morena. Con 12,500 encuestas tan confiables 
como los sentimientos del pueblo que tradujeron duran-
te décadas la CTM, CNC y CROC para acompañar el deda-
zo sexenal. Ambos bandos tienen la razón. Parcialmente.

Hace medio año ni cierta cúpula empresarial, ni las 
cabezas visibles de PAN, PRI y PRD veían en la senadora 
Xóchitl Gálvez un proyecto de calado nacional.

La esbeltez de sus prospectos preferidos y el despres-
tigio compartido fueron tierra fértil para que uno de tan-
tos arrebatos del poder presidencial, cerrarle las puertas 
de la mañanera, junto con otra ocurrencia foxista, provo-
casen que un par de manoteos sean hoy algo parecido a 
un tsunami. Habrá que ver su energía y masa.

A Xóchitl la inventó la circunstancia política de quie-
nes se oponen al gobierno y su líder, no un proyecto 
ideológico. Pero así ocurrió con Cuauhtémoc Cárdenas 
en la escisión priista-salinista, con Maquío Clouthier, con 
Vicente Fox, Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto y con 
el propio Andrés Manuel López Obrador. Frutos de sus 
temporales contextos.

Hace medio sexenio, quien encarna el alma y cuerpo 
de Morena, ya tenía claro que era Claudia. El proyecto his-
tórico, la convicción por instaurar más que por gobernar, 
trascender así sea en libros de texto gratuitos y el crónico 
sospechosismo contra complots y deslealtades, apunta-
laron el proyecto en la vertical estructura de poder que 
gestiona la autoproclamada transformación republicana.

Y sí, también así ha sucedido desde el poder en otros 
tiempos no del todo superados. La lealtad al proyecto, la 
lectura de clima en función de un ideal, revolucionario e 
institucional, el neoliberalismo, la alternancia, la otra, la 
que es. Cada presidente ha moldeado las circunstancias 
para que su dedo no falle a la hora de apuntar y apuntalar.

Dos procesos imperfectos con todas las que la ley de 
la costumbre nos impone.

FORMA ES FONDO. Agustín Basave, ideólogo y opera-
dor de Luis Donaldo Colosio padre, entrevistó al hijo de 
su malogrado amigo y candidato presidencial en 1994. 
El alcalde de Monterrey le dijo, justo a él, promotor de 
una alianza MC-Frente Amplio Opositor, que no va a di-
vidir el voto entre quienes buscan la cuarta alternancia 
postrevolucionaria.

Semana de definiciones donde hoy, como ayer, nues-
tro costumbrismo político goza de cabal salud y se impo-
ne. A pesar de la demagogia de uno y otro lado.

Una sociedad hipócrita merece 
partidos y actores políticos cí-

nicos. Descalificar y acusar es de-
porte nacional, la vida pública en 
premisas falsas y mañosas. De uno 
y otro lado.

DEDAZOS

SOBRE LA MARCHA

urdiales@prodigy.net.mx
Twitter: @CarlosUrdiales

 Periodista, director de Emisoras Habladas  
en Radiópolis. Acá, todo es personal. 

Faltaban cuestionarios en hasta 26 entidades

Cierre en Morena deja 
enojo, duda y denuncias
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

A marchas forzadas y entre enojos, 
dudas y más denuncias, las en-
cuestas para definir al aspirante 
de Morena a la Presidencia ce-

rraron anoche, después de que, horas an-
tes, a las casas encuestadoras les faltaban 
hasta 26 entidades y cientos de cuestiona-
rios por aplicar para concluir el ejercicio; 
incluso, Marcelo Ebrard volvió a expresar 
su preocupación.

“Sigo muy preocupado por el proceso 
de la encuesta en curso. Mañana (hoy 
martes) haremos revisión con nuestros 
representantes de las incidencias y pro-
blemas. Les mantengo al tanto”, declaró 
anoche Marcelo Ebrard.

Apenas el 30 de agosto, dos días des-
pués de que inició el levantamiento de 
las encuestas, se quejó del “gran desor-
den” en el proceso, lo que llevó a la diri-
gencia morenista a ampliar un día esta 
fase, justo hasta ayer.

A pesar del apretado cierre en la apli-
cación de las encuestas, el dirigente de 
Morena, Mario Delgado, advirtió que no 
habría más plazos, pues “el tiempo se 
cumplió”, mientras que simpatizantes de 
Ebrard señalaban que “se cerró a fuerza y 
debieron extender los plazos”.

Delgado Carrillo visitó ayer al mediodía 
la bodega de seguridad donde comenza-
ban a llegar las urnas con las boletas pro-
venientes de todo el país, y aunque no 
todos estaban de acuerdo con los plazos 
y estrategia para el levantamiento de las 
encuestas, los aspirantes se apegaron a las 
reglas de la dirigencia.

“Son las instalaciones de una empre-
sa de valores, decidimos resguardar aquí 
cada paquete, se levanta un acta donde 
se recibe. Y con los representantes de los 
aspirantes, vamos a pasar a la bodega para 
empezar a ordenar cada uno de los pa-
quetes y preparar nuestro conteo que ini-
ciará mañana, pero queremos garantizar 
la transparencia de las urnas y que ellos 
vean que debemos respetar los tiempos”, 
dijo el dirigente morenista.

A pesar de sus declaraciones, simpati-
zantes de Marcelo Ebrard destacaron que 
las casas encuestadoras, hasta las 14:00 
horas de este lunes, tenían “hasta la terce-
ra parte de cuestionarios pendientes, de la 

EQUIPOS de Ebrard y Sheinbaum mantienen quejas; Emma-
nuel Reyes acusa reparto de propaganda en Michoacán; Durazo 
ya convocó a consejeros para dar formalidad al nombramiento

cuota que les corresponde de dos mil 500 
cada una; entonces, sí vamos a cerrar, pero 
casi obligados y entre dudas de la misma 
gente”, dijo un simpatizante, observador 
por parte del equipo de Ebrard.

La organización Jóvenes con Marcelo 
dijo a La Razón que, según sus informes, 
De las Heras Demotecnia, propuesta por 
Manuel Velasco, tenía pendientes de con-
cluir las encuestas en 26 entidades, y Mer-
caei, propuesta por Marcelo Ebrard, tenía 
12 entidades pendientes.

Refirió que, ante las denuncias que 
persisten sobre supuestas violaciones de 
sellos de urnas o problemas en el levan-
tamiento, el dirigente sólo les ha dicho 
a todos los equipos que “el proceso está 
blindado y hay evidencia de cada paso”.

De hecho, en su visita a la bodega de 
seguridad donde se reciben las encuestas, 
Mario Delgado dijo que lo único que po-
dría modificarse es el horario de recepción 
del material, pero con diferencia de un par 
de horas y “no más”.

“Hay muchas medidas de seguridad 
que se han llevado en este proceso, prác-
ticamente todos los levantamientos han 
sido realizados por lo menos con dos re-
presentantes de los aspirantes y en ocasio-
nes hasta cinco o seis. Las boletas las fir-
man los representantes”, refirió Delgado.

Mencionó que en el levantamiento 
de encuestas se ha seguido un proceso 
“único y democrático”, en el que el pro-
cedimiento consiste en levantar un acta 
de inicio y una de terminación, la urna se 
sella, se vierte todo en un paquete, dentro 
de una bolsa de seguridad, que se envuel-
ve, además, con cinta canela.

Contrario a lo que refieren los simpati-
zantes de Marcelo Ebrard, quienes dicen 
que “se debieron ampliar los tiempos y 
que hay mucho favoritismo que está muy 
claro”, Delgado Carrillo dijo que “van en 
tiempo y forma y vamos a concluir hoy 
(lunes), tal y como estaba programado. 

“Ya no hay más forma de extender los 
tiempos porque Morena debe cumplir su 
palabra con la gente que confía 
en nuestro proceso”, dijo.

Sostuvo que “todos han sido 
escuchados y por eso se exten-
dió el periodo de levantamien-
to de la encuesta; se extendió 
un día el sondeo y esto redujo 
el tiempo para contar los resul-
tados. Será una labor compleja 
y una jornada larga, pero no se 
moverá la fecha del 6 de sep-
tiembre para dar a conocer al o 

la ganadora, ni se dejarán boletas sin con-
tar, todo se va a contar”.

El levantamiento de las encuestas a 12 
mil 500 personas para elegir al candidato 
presidencial de la 4T concluiría el pasado 
domingo, pero, de acuerdo con la dirigen-
cia, dos de las corcholatas pidieron exten-
der el levantamiento. 

Los equipos de Marcelo Ebrard y Adán 
Augusto López, a través de sus represen-
tantes ante la Comisión de Elecciones de 
Morena, plantearon, incluso, “la invali-
dez del proceso”; dijeron que “los tiem-
pos fueron limitados” y que “fue común 
que no llegara el coordinador, o si llegaba 
lo hacía sin papelería”.

Así, el levantamiento de las encuestas 
concluyó este lunes, mientras los equipos 
más férreos, los de Ebrard y Sheinbaum, 
se jugaban el todo por el todo y sus quejas 
seguían firmes. Unos dicen que la exjefa 
de Gobierno tiene preferencia de la diri-
gencia, mientras que los aliados de la doc-
tora afirman que han recibido “todo tipo 
de agresiones en el país, incluso golpes”.

Además, en el último día de levanta-
miento de la encuesta de Morena, las de-
nuncias por presuntas irregularidades se 
mantenían. Una de ellas fue hecha por el 
diputado federal Emmanuel Reyes, quien 
señaló, a través de sus redes, que repre-
sentantes de Claudia Sheinbaum repartie-
ron propaganda de la aspirante en uno de 
los puntos donde se aplicaría la encuesta, 
en Parácuaro, Michoacán.

En la grabación muestra a una mujer 
que lleva una bolsa con la frase estampada 
#EsClaudia y la silueta de la aspirante, las 
cuales, dijo, entregaron la noche anterior. 

Por ello, el legislador hizo un llamado 
para que intervinieran el presidente de su 
partido, Mario Delgado, y el del Consejo 
Nacional partidista, Alfonso Durazo, para 
detener estas “prácticas desleales”.

Sin embargo, Morena señalaba que 
“todo está en orden” y que ya preparaban 
el nombramiento para su candidato, que 
será anunciado el miércoles.

Mientras tanto, el Consejo 
Nacional de Morena alista el 
nombramiento de la corcholata 
presidencial, por lo que su presi-
dente, Alfonso Durazo, convocó 
a las consejeras y consejeros del 
partido a un encuentro para dar 
formalidad al nombramiento 
del coordinador o coordinado-
ra de Defensa de la Transforma-
ción, el próximo domingo 10 de 
septiembre, a las 14:00 horas.

DESDE EL INICIO de la definición de los pro-
cesos para tener un o una abanderada para la 
presidencia del 2024, Morena determinó que 
el resultado de la encuesta sería inapelable.

Eldato

12
Mil 550 cuestiona-
rios determinaron 

aplicar para elegir al 
candidato

2.3
Millones de afiliados 

en el país hay en 
Morena
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LUIS DONALDO Colosio Riojas durante 
una ponencia con estudiantes de la 
Universidad de Monterrey, ayer. 

Colosio se 
baja de la 
contienda 
presidencial

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LUEGO DE HABER sido mencionado 
como una de las apuestas presidenciales 
de Movimiento Ciudadano para la elec-
ción de 2024, el alcalde de Monterrey, 
Nuevo León, Luis Donaldo Colosio Riojas, 
aseveró que por ahora no contenderá para 
obtener el cargo por considerar que aún 
no está listo y porque no quiere ser “quien 
divida a una oposición”.

Al participar dentro de una conferencia 
universitaria, el alcalde consideró que no 
es el momento adecuado para contender 
porque tiene poco tiempo de haber ingre-
sado al escenario público, ante lo cual dijo 
necesitar madurar en diversos aspectos.

Recalcó que el trabajo requiere de la 
construcción de equipos que realmente 
puedan asumir una responsabilidad del 
“tamaño” de una elección presidencial, 
para planear “un buen proyecto político”. 

En un segundo punto, explicó que no 
busca el cargo porque no quiere ser “la 
persona que divida a una oposición que 
tiene genuinas intenciones de recalibrar 
el rumbo de México”, por considerar que 
sería irresponsable. 

Tras mencionar que no quiere “entrar a 
esas riñas inconsistentes”, manifestó que 
tiene respeto a Movimiento Ciudadano y 
reiteró que es el partido en el que quiere 
quedarse para hacer su carrera política 
durante el tiempo que ésta dure.

Un tercer motivo para no buscar el car-
go, explicó, son sus hijos pues dijo que 
para él ellos son lo más importante.

Por otro lado, su secretario de Ayunta-
miento, Agustín Basave, dejó ver su des-
acuerdo con la decisión del líder nacional 
de MC, Dante Delgado, para no unirse al 
Frente Amplio por México. 

En un video compartido en sus redes 
sociales, propuso que tanto el partido na-
ranja como el otro bloque opositor suscri-
ban un acuerdo en el que MC pueda tener 
su propio candidato, pero que previo a la 
elección de 2024 se realice una encuesta 
para medirlo frente a Xóchitl Gálvez. 

El gobernador de Nuevo León, Samuel 
García, compartió en la misma vía que “con 
el PRIAN ni a la esquina”, al asegurar que 
MC es la segunda fuerza política del país. 

“No seremos parte de una Alianza que 
representa el pasado y que está condena-
da al fracaso una vez más. Ese cuento de 
que Movimiento Ciudadano no puede 
ganar sin alianza lo hemos derribado una 
y otra vez y en el 2024 vamos a demos-
trarlo otra vez”, dijo.

EL ALCALDE de Monterrey considera 
3 puntos para no contender: no estar lis-
to, no ser quien divida a la oposición y a 
sus hijos; no quiero entrar en riñas, dice

Y FINALMENTE una razón muy egoísta, la 
más egoísta de todas, pero quizá es la más 
importante, mis hijos están pequeños, son mi 
mundo entero y necesitan un papá y éste es el 
momento para estar con mis hijos

Luis Donaldo Colosio Riojas
Alcalde de Monterrey

33.4

2

Por ciento de los 
votos tuvo Colosio 
cuando fue elegido 

como alcalde

Años como alcalde 
de Monterrey lleva 

Colosio Riojas

EL LÍDER NACIONAL de Movimiento Ciu-
dadano, Dante Delgado, aseguró, el pasado 
25 de agosto, que su partido contenderá solo 
en las próximas elecciones presidenciales.

Eldato
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LA GOBERNADO-
RA Evelyn Salgado 
(2a de izq. a der.) y 
el General Ricardo 
Flores González 
(der.), tras develar 
las letras de oro 
en el Congreso de 
Guerrero, ayer.

REPRESENTAN-
TES de órganos 
autónomos e invi-
tados especiales, 
en la sesión, ayer.

Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El secretario de la Defensa Nacio-
nal, Luis Cresencio Sandoval, 
tomó protesta al General Gabriel 
García Rincón como nuevo sub-

secretario de la Sedena, en sustitución de 
Agustín Radilla.

En la ceremonia realizada en el Cam-
po Marte, Sandoval González también 
designó al General José Alfredo González 
Rodríguez como oficial mayor; al General 
de División Jaime González Ávalos como 
inspector y contralor General del Ejército 
y Fuerza Aérea, y comandante de la Fuer-
za Aérea Mexicana al General de división 
piloto aviador Bertín Hernández Mercado.

El titular de la Sedena cumplió la dis-
posición del Presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador, que con 
fecha 1 de septiembre del 2023 designó al 
General Gabriel García como subsecreta-
rio de la Defensa Nacional.

García Rincón nació en Chietla, Pue-
bla, y causó alta el 1 de septiembre de 
1976 como cadete en el Heroico Colegio 
Militar. Sus ascensos los obtuvo de acuer-
do con la escala jerárquica. Hasta el día de 
ayer se desempeñaba como titular del 
Grupo de Fuerzas Especiales.

De igual manera, ocupó la Oficialía 

El General Gabriel García Rincón sustituye a Agustín Radilla

Sedena: Relevos en Subsecretaría, 
Oficialía Mayor, Fuerza Aérea...
AJUSTE, también de Inspec-
tor y Contralor del Ejército; el 
secretario de la Defensa y el 
Presidente toman protes-
ta; celebran ceremonia en el 
Campo Militar Marte

Poderes de Guerrero honran
al Heroico Colegio Militar
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

LOS TRES PODERES de Guerrero rea-
lizaron un reconocimiento al Heroico 
Colegio Militar en su Bicentenario, al de-
velar su nombre con letras doradas en el 
Congreso del estado, donde se reconoció 
la importancia de las Fuerzas Armadas 
para el país. 

En una sesión solemne encabezada 
por la gobernadora Evelyn Salgado se 
develó la inscripción “2023 año del Bi-
centenario del Heroico Colegio Militar”, 
en el Muro de Honor del Salón de Plenos 
del Poder Legislativo guerrerense. 

La mandataria expresó que la inscrip-
ción en letras doradas en el recinto legis-
lativo es parte del reconocimiento al He-
roico Colegio Militar y a los integrantes 
de las Fuerzas Armadas que, dijo, desde 
diferentes trincheras defienden la sobe-
ranía nacional y prestan apoyo a las auto-
ridades civiles en el proceso de construc-

ción de la paz e incluso para hacer frente 
a los desastres naturales. 

“Es una institución que es fundamen-
tal para el desarrollo y evolución de nues-
tras Fuerzas Armadas y por consiguiente 
de nuestro país. El homenaje que hoy se 
realiza es el reflejo del agradecimiento y 
reconocimiento que nuestro pueblo le 
tiene a este colegio, así como a los inte-
grantes de las Fuerzas Armadas”, expresó 
Salgado.

En la sesión estuvieron presentes el 
General Ricardo Flores González, co-
mandante de la Novena Región Militar 
de la Sedena; Jorge Antonio Maldonado 
Guevara, director del Heroico Colegio Mi-
litar; el presidente del Tribunal Superior 
de Justicia del estado, Raymundo Casa-
rrubias, representantes de órganos autó-
nomos e invitados especiales, así como 
cadetes del Colegio Militar.

Salgado Pineda también aprovechó 
para hacer un llamado a la unidad y a la 
reconciliación en el estado, y ofreció la 

apertura al diálogo y a los consensos, sin 
distinción de partidos ni colores. 

“Quiero hacer un llamado (...) para 
entender que los retos y pendientes de 
Guerrero no son exclusivos de una au-
toridad, sino que necesitan de la con-
currencia, de los esfuerzos de todas y 
todos”, manifestó.

A su vez, el General Ricardo Flores re-
saltó la garantía que ofrece el Heroico Co-
legio Militar para que México cuente con 
hombres y mujeres leales, mientras que 
Maldonado Guevara agradeció la distin-
ción que se otorgó al inscribir en letras de 
oro el reconocimiento en la sede legislati-
va y ratificó la lealtad de sus integrantes.

Mayor de la Secretaría de la Defensa Na-
cional; ha sido agregado militar en Esta-
dos Unidos, contralor de la Sedena, ade-
más de comandante de zonas militares 
tanto en el Estado de México 
como en Guerrero, Michoacán 
y Chihuahua.

El amplio currículum del 
General García Rincón estable-
ce que ha estudiado en el Cole-

gio de Inteligencia de Estados Unidos y 
tiene una maestría en el Colegio de Gue-
rra del Ejército del vecino país del norte.

Durante la ceremonia de protesta, se 
dio lectura al nombramiento 
que hizo el Presidente de la Re-
pública y Comandante Supre-
mo de las Fuerzas Armadas, al 
General Gabriel García Rincón, 
como subsecretario de la De-

fensa Nacional.
A la Oficialía Mayor llegó el General 

de División, José Alfredo González Ro-
dríguez, quien ocupaba la VI Región Mi-
litar en Puebla y previamente los cargos 
de Comandante de la 41/a. y 25/a. Zonas 
Militares, ubicadas en Puerto Vallarta, Ja-
lisco y Puebla, Puebla, respectivamente, 
entre otros. En el extranjero se desem-
peñó como Agregado Militar y Aéreo a 
la Embajada de México en Corea del Sur.

Como Inspector y Contralor General 
del Ejército y Fuerza Aérea llega el Gene-
ral de División Jaime González Ávalos, 
quien era jefe de la VII Región Militar, 
en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, y anterior-
mente comandaba la 18/a. y 28/a. Zonas 
Militares, en Pachuca, Hidalgo e Ixcotel, 
Oaxaca, respectivamente; la Dirección de 
la Escuela Superior de Guerra y la Direc-
ción General de Industria Militar, entre 
otros. En el extranjero se desempeñó 
como Agregado Militar y Aéreo Adjun-
to a la Embajada de México en Estados 
Unidos.

En tanto que el General de División 
Piloto Aviador Bertín Hernández Mer-
cado será el nuevo Comandante de la 
Fuerza Aérea Mexicana, luego de ocupar 
la Comandancia de la Región Aérea del 
Sureste en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, y 
de otros cargos como Comandante de la 
Base Aérea Militar No. 14 ubicada en Apo-
daca, Nuevo León; Director del Colegio 
del Aire en Zapopan, Jalisco, Comandan-
te de la Región Aérea del Noreste en Chi-
huahua, Chihuahua y Comandante del 
1/er Grupo Aéreo en Santa Lucía, Estado 
de México, entre otros. En el extranjero 
se desempeñó como Agregado Militar y 
Aéreo a la Embajada de México en Israel.

2023
Se autorizó a muje-
res el grado de sol-

dado en Unidades de 
Infantería, Caballería 

y Arma Blindada

19
De febrero 

se celebra el Día del 
Ejército Mexicano
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EN EL MARCO de los festejos por el Bicentenario del Heroico Colegio Militar, ayer 
se presentó la película Héroes, en el Patio de los Escudos del Museo de Historia del 
Castillo de Chapultepec. A la premier asistieron el General Luis Cresencio Sandoval, 
titular de la Sedena, funcionarios militares, cadetes, así como el director de la cinta, 
Ricardo Arnaiz y el equipo de producción e invitados especiales. El filme retrata la 
historia de los niños héroes y los más nobles valores de honor, valor y lealtad que 
caracterizaron y que continúan destacando a los cadetes.

NARRA HÉROES HISTORIA DE CADETES

BERTÍN HERNÁNDEZ 
MERCADO

Comandante de la 
Fuerza Aérea Mexicana

JOSÉ ALFREDO 
GONZÁLEZ RODRÍGUEZ

Oficial Mayor de la 
Secretaría de la Defensa 

Nacional

JAIME GONZÁLEZ 
ÁVALOS

Inspector y Contralor 
General del Ejército y 

Fuerza Aérea

GABRIEL GARCÍA 
RINCÓN

Subsecretario 
de la Secretaría de la 

Defensa Nacional

NUEVOS 
MANDOS
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La frase “el día más feliz” se usa en narra-
ciones de diversos tipos: en el discurso de 
primera persona singular, como cuando se 
dice “el día que gané la medalla fue el más 
feliz de mi vida”, y en el discurso de primera 
persona plural, como cuando se dice “el día 
más feliz de nuestra vida fue el de nuestra 
boda”. La frase también se emplea en narra-
ciones en tercera persona, por ejemplo, en 
novelas, aunque casi siempre que se dice de 
un personaje que vivió “el día más feliz de su 
vida” ya sabemos que en las siguientes pági-
nas se narrarán sus desgracias subsecuentes.   

La frase “el día más feliz de mi vida” a 
veces se enuncia con nostalgia. Si decimos 
que éste o aquél fue el día más feliz de nues-
tra vida, es porque pensamos que los días 
que siguieron ya no han sido tan felices y 
porque estamos seguros de que los días que 
vendrán tampoco lo serán. Esto es algo que 
podríamos escuchar de alguien que está en 
su lecho de muerte, pero no de alguien que 
cree que todavía tiene la vida por delante. En 
este caso, el tiempo verbal ayuda a marcar 
un importante matiz. En vez de decir que 
tal o cual fue el más feliz de nuestra vida, di-
remos que tal o cual ha sido el más feliz de 
nuestra vida. O, dicho de otra manera, que 
ése ha sido el día más feliz hasta el día de 
hoy y que mañana podría haber otro más 
feliz que aquél.  

Destacar un día como el más feliz o el 
más triste de nuestra existencia es un dato 
revelador acerca del relato que contamos 

Hay días felices y hay 
días tristes, pero ¿exis-

te el día más feliz o el día 
más triste?  

acerca de nosotros mismos. Pensar acerca de cuál 
fue o ha sido ese día o esos días es un valioso ejer-
cicio de autognosis.   

Así como se habla del día más feliz de la exis-
tencia de un individuo, hacemos lo mismo acerca 
de la existencia de una nación. ¿Cuál ha sido el día 
más feliz de la patria? ¿Cuál ha sido el más triste?  

Para cierto tipo de historiador profesional, 
esas preguntas no deberían ser tomadas en serio. 
Lo que se nos diría es que se podría escribir una 
historia de México en la que no se usara en ningún 
momento la frase “el día más feliz” o la frase “el día 
más triste”. Una historia de ese tipo, sin embargo, 
sería muy plana porque pasaría de largo las emo-

ciones colectivas de los mexicanos y la memoria, 
también colectiva, que guardamos de ellas.   

Entre los individuos como entre las naciones 
plantear la pregunta sobre el día más feliz y el 
día más triste nos ayuda a entender mejor quié-
nes somos y qué podemos esperar de nuestro 
porvenir. 

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx   Twitter: @MXPulsoPolitico

EL DÍA MÁS FELIZ   
POR  GUILLERMO HURTADO

TEATRO DE SOMBRAS

TREN MAYA VA A SEDENA. El 
Presidente Andrés Manuel López 
Obrador anunció que la Secretaría 
de la Defensa Nacional tomará, 
de manera oficial, el control de la 
empresa del Tren Maya que tenía 
bajo su administración el Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur); el director será el gene-
ral Óscar David Lozano Águila. En 
la conferencia de prensa matutina 
justificó que las Fuerzas Armadas 
administren una obra pública de 
gran trascendencia como ésta, 
que será inaugurada en diciembre 
de este año, ya que han actuado 
con honestidad en el manejo de 
los recursos en su construcción.

DeRápido
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JAVIER MAY, 
durante confe-
rencia en Palacio 
Nacional, ayer. 

Aspira a ser gobernador de Tabasco

Javier May deja Fonatur; 
busca una gubernatura

EL AHORA EXFUNCIONARIO presenta su renuncia al Pre-
sidente; asegura que cumplió en todos los encargos que le 
fueron encomendados, pero que, “es tiempo de continuar”  

Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador anunció ayer que 
Javier May Rodríguez dejó la 
dirección del Fondo Nacional 

de Fomento al Turismo (Fonatur), para 
buscar la gubernatura de Tabasco en las 
elecciones locales del 2 de junio del 2024.

“Javier ya cierra un ciclo, va a regresar 
a Tabasco. Está pensando (buscar la can-
didatura de Morena al gobierno estatal) y 
tiene derecho, como otros, igual, porque 
aquí no hay dedazo, eso se acabó, decide 
el pueblo. Pero sí quiero agradecerle por 
todo su apoyo”, afirmó, en la conferencia 
de prensa matutina.

Hizo un reconocimiento a May Rodrí-
guez por ser un hombre “con principios e 
ideales”, a quien conoce desde hace más 
de 30 años cuando empezó la lucha del 
movimiento de transformación en Ta-
basco, donde fue presidente municipal 
de Comalcalco en dos ocasiones.

“Sí va a renunciar, él ha actuado en la 
oposición, siempre leal al pueblo y tam-
bién a nuestro movimiento. Dos veces 
presidente municipal de Comalcalco”, 
enfatizó el mandatario.

Subrayó que aun en circunstancias difí-
ciles, Javier May fue presidente municipal 
de Comalcalco, senador de la República 
ahora con licencia. “Le pedí, porque es un 
hombre de trabajo, con convicciones, que 
me ayudara a hacer realidad lo del Tren 
Maya, que no es poca cosa, en cinco años, 
en menos, terminar una obra así.

“No hay una obra así en el mundo, para 
orgullo de todo el pueblo de México.

“Hay quienes presumen, son nuestros 
amigos de otros países, pero como ésta no 
hay (…) Como en México no hay dos, en el 
mundo”, puntualizó.

Un par de horas después, May Ro-
dríguez presentó a López Obrador su 
renuncia con carácter de irrevocable a la 
dirección general del Fonatur, ya que, dijo, 
llegó la hora de continuar y consolidar la 
transformación en Tabasco.

En la carta presentada al Ejecutivo fe-
deral, afirmó que cumplió en todos los 
encargos que le han sido encomendados, 
como el proyecto Sembrando Vida, los 
programas de Bienestar, ayuda a los mi-
grantes y damnificados por inundaciones, 
y, recientemente, el Tren Maya.

“Considero que en todos estos cargos 
y encargos que me ha confiado hemos 
cumplido la misión y ahora es tiempo de 
continuar y consolidar la transformación, 
por lo que presento a usted mi renuncia 
con carácter de irrevocable a la dirección 
general del Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo, esperando la acepte para seguir 
honrando el compromiso de luchar siem-
pre por el pueblo”, argumentó.

Javier May recordó que desde hace 
más de 30 años en Tabasco se unió al mo-
vimiento de López Obrador para darle al 
pueblo de México un mejor destino. 

“Lo hemos hecho sin descanso, siem-
pre inspirados en el principio de que, ‘por 
el bien de todos, primero los pobres’”.

Añadió que en todo ese tiempo ha es-
tado al lado del Presidente López Obra-
dor en la lucha social así como en el ser-
vicio público.

Por ello, puntualizó, “siempre le estaré 
agradecido por la oportunidad de hacer 
historia junto a usted”, finalizó.

PAN denuncia presunto 
desvío del exfuncionario 
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

POR UN PRESUNTO desvío de casi dos 
mil 800 millones de pesos en la Secretaría 
del Bienestar para la ejecución del progra-
ma Sembrando Vida, diputados del PAN 
presentaron 65 denuncias contra extitu-
lares de la dependencia, como Javier May, 
quien esta mañana renunció a Fonatur 
para buscar gubernatura de Tabasco.

A razón de esto, los legisladores anun-
ciaron su voto en contra de la reforma que 
enviará próximamente el Presidente de la 
República para elevar a rango constitucio-
nal la aplicación de este programa.

En conferencia de prensa, la diputada 
María Elena Pérez-Jaén precisó que 49 de 
las denuncias fueron administrativas y se 
presentaron ante la Secretaría de la Fun-
ción Pública, mientras que otras 16 fueron 
penales ante la Fiscalía Especializada en 
Combate a la Corrupción.

Detalló que el monto irregular se identi-
ficó en cinco auditorías practica-
das al programa en las Cuentas 
Públicas de 2019, 2020 y 2021.

Aunado esto, los legislado-
res también cuestionan su im-
plementación en el extranjero, 

como parte de la política que el Presiden-
te López Obrador anunció en 2019 para 
frenar la migración desde países como El 
Salvador, Honduras y más.

Tras recordar que fue la senadora Xó-
chitl Gálvez quien advirtió sobre esto,  
Pérez-Jaén le mandó un mensaje: “Yo se 
lo dije a la senadora el día que estuvo aquí 
con nosotros: ‘yo estoy haciendo equipo y 
tendremos resultados, Xóchitl, en el tema 
de tu preocupación que tienes sobre el des-
tino de los recursos a Centroamérica”.

Por este motivo, la diputada señaló que 
la bancada decidió no acompañar la inicia-
tiva presidencial que se anunció este 1 de 
septiembre, para que el programa Sem-
brando Vida se asegure en la Constitución.

Sobre la aspiración gubernamental 
que anunció Javier May, la panista lo 
acusó de haber cometido proselitismo a 
costa del programa, por haber realizado 
eventos en Tabasco para exponer su tra-
bajo a la población.

Por su parte, el diputado Gabriel Qua-
dri también mencionó que el 
programa ha tenido impacto 
negativo en los ecosistemas 
del territorio nacional, al no 
partir de un estudio de factibi-
lidad y no ser monitoreado.

EL PRESIDENTE López Obrador detalló 
que el nuevo director general encargado 
de la empresa del Tren Maya será el general 
Óscar David Lozano Águila.

Eldato

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Serán todas y todos ellos quienes forman parte de 
los sectores más vapuleados en este sexenio, los que 
podrán apoyar a la senadora hidalguense el primer 
domingo de junio del año próximo para enfrentar y 
vencer en la elección, más que los partidos opositores, 
cuyos líderes, estarán enfrascados en el anticipado 
reparto de diputaciones, senadurías, gubernaturas y 
otros cargos de elección.                          
DE ESTO Y DE AQUELLO… 
En las primeras horas de esta mañana, Morena des-
pejará no una “incógnita”, pero sí la confirmación del 
anuncio que desde hace más de un año se empezó a es-
cuchar y dar por hecho en todas partes y a todas horas 
en el país: “Es Claudia” Sheinbaum la que obtuvo más 
votos en las encuestas y será la candidata presidencial, 
luego de que hasta la tarde y noche se concentraban 
papeleo y cuentas de resultados. 
Con todo lo que eso significa política, partidista 
y personalmente, lo que nunca antes hizo en los 22 
mandatarios de Morena, el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador acudió ayer por primera vez al informe 
de un gobernador del PRI, el sexto y último de Alfredo 
Del Mazo, del Estado de México, a quien sucederá la 
morenista Delfina Gómez Álvarez, presente en la cere-
monia y primera mujer en la historia que gobernará el 
que fuera tradicional bastión tricolor. 
Sin más explicación que la de “es que no han depo-
sitado”, algunas sucursales del Banco Bienestar incum-
plieron los pagos a adultos mayores a los que de  acuer-
do a las letras de sus apellidos, les correspondía que les 
fuera cubierto este mes, lo que provocó malestar. 
Por cierto que en la entrevista que Joaquín Ló-
pez-Dóriga le hizo a Xóchitl Gálvez en su noticiario de 
Radio Fórmula, la senadora y candidata presidencial 
de la oposición pidió ignorar las amenazas morenistas 
a adultos mayores de que si no votan por la “corcholata” 
que sea postulada, les cancelará esa ayuda económica, 
que es constitucional. 
Todo indica que el recinto de San Lázaro se conver-
tirá en escenario de violentos enfrentamientos verbales, 
entre las bancadas de Morena y sus aliados contra las de 
oposición, cuando intenten aprobar cuanta iniciativa 
del Ejecutivo tengan pendiente o reciban.

Por más que dirigentes y mili-
tantes de partidos políticos que 

conforman el Frente Amplio por 
México, buscaron hacerse presentes 
en el acto dominical en la Columna 
a la Independencia que encabezó 
Xóchitl Gálvez para desplazar a los 
integrantes de las organizaciones 
sociales que forman parte del mis-
mo, quedó claro que éstas, mujeres, 
jóvenes y los desdeñados “aspiracio-
nistas” de clase media, son los que 
deberán sumar sus votos a favor de 
la senadora hidalguense el primer 
domingo de junio de 2024.  

XÓCHITL: CIUDADANOS, MÁS 
QUE PARTIDOS, SU APOYO

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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JAVIER YA CIE-
RRA un ciclo, va a 

regresar a Tabasco. 
Está pensando 

(buscar la candida-
tura de Morena al 

gobierno estatal) y 
tiene derecho, como 
otros, igual, porque 
aquí no hay dedazo, 

eso se acabó

Andrés Manuel López 
Obrador

Presidente de México   

5
Auditorías se han 
realizado al progra-

ma Sembrando Vida
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A VER, PUES AYÚDENOS, digo, por favor, 
en serio. Ésa es la pura verdad, ése es el pro-
blema, y más gente porque qué pasa, la gente 
acaba agotada

Alicia Bárcena
Secretaria de Relaciones Exteriores

APM destina 140 mdd en 
terminal Lázaro Cárdenas
Redacción

EL GOBERNADOR DE MICHOACÁN, 
Alfredo Ramírez Bedolla, y Leo Huisman, 
director general Regional Américas de 
APM Terminals, dieron inicio a la construc-
ción de la Fase 2 de la terminal ubicada en 
el Puerto de Lázaro Cárdenas.

La inversión programada por Países Ba-
jos es de 140 millones de dólares 
(dos mil 873 millones de pesos), 
para ampliar a 15.7 hectáreas el 
patio de maniobras, compra de 
grúas de última tecnología y 
montacargas para contenedores, 
con lo que se movilizarán más de 
un millón de toneladas por año.

El gobernador reconoció que, 
con dicha infraestructura, se 
potencia el desarrollo, la gene-
ración de empleos y se abona a 

fortalecer la logística en la que Michoacán, 
es pieza clave para dar solución a retos del 
comercio global, frente al nearshoring y el 
Tratado entre México, Estados Unidos y 
Canadá (TMEC).

“Hoy las inversiones siguen llegando 
al estado, mostrando al mundo la mejor 
versión de Michoacán”, comentó Ramírez 
Bedolla al destacar que el 50 por ciento de 

la inversión extranjera proviene 
de Europa.

Leo Huisman, director gene-
ral Regional Américas de APM 
Terminals, refirió que con la ex-
pansión de la infraestructura se 
muestra el compromiso de de-
sarrollo económico en Michoa-
cán donde Lázaro Cárdenas es 
clave en la logística regional y de 
transformación por su amplia 
capacidad operativa.

EL GOBERNADOR 
(3o de izq. a der.), 
en el puerto Lázaro 
Cárdenas, ayer.

FB: Josefina Vazquez Mota             Twitter: @JosefinaVM

La psicología dice que el odio puede llevar 
a actuar con deseos de venganza, es decir, 
tener un conjunto de conductas y accio-
nes con el propósito de perjudicar o dañar 
a una persona o colectivo. Y eso es justo lo 
que nos han recetado en la mañanera du-
rante cinco años.

Como dijera mi amiga y compañera Xó-
chitl Gálvez, “odiar es el verbo de este viejo 
régimen de un solo hombre”. 

Por eso coincido con ella cuando dice 
que “amar debe ser el verbo del nuevo go-
bierno”, porque eso es justo lo que necesita 
México, un gobierno que, en lugar de restar 
y dividir, sume.

La Real Academia Española define al 
odio como “la antipatía y aversión hacia 
algo o hacia alguien, cuyo mal se desea”; 
mientras que, al amor, lo describe “como 
un sentimiento hacia otra persona, que pro-
cura reciprocidad, deseo de unión, alegría y 
comunicación”.

Quien actúa bajo el refrán “ojo por ojo, 
diente por diente”, no ha entendido lo que 
es el amor, y no se trata de romantizar, no, se 
trata de construir un México sin odio.

El único antídoto para combatir el odio es 
el amor, nadie puede llevar esperanza si 

actúa desde el enojo y la venganza.

Hoy, como dijo mi querida Xóchitl, “es 
momento de “arrebatarle el poder a unos 
cuantos para dárselo a todos los ciudada-
nos”, porque sólo trabajando en conjunto 
tendremos un México más justo.

Está clarísimo que cuando siembras 
odio, los resultados no son los mejores, por-
que el odio es destrucción, y eso es lo que 
este régimen ha venido haciendo desde 
hace cinco años.

La buena noticia es que ha llegado el 
momento de hacer el cambio, de sacar de 
Palacio Nacional al odio para darle paso 
al amor.

Apostemos a ser constructores de paz, 
para así acabar con la autocracia y la polari-
zación. Vayamos por la reconciliación, por 
la suma de voluntades.

Hace unos meses había muchas voces 
diciendo que no había nadie que pudie-
ra sacar al odio de Palacio Nacional, hoy 
desde la oposición hay una oportunidad, y 
ésa es Xóchitl Gálvez. 

Ha llegado el momento de acabar con la 
negatividad para apostarle a la renovación, 
al cambio, pero, sobre todo, a la unidad.

Hoy la esperanza nos pertenece a 
quienes amamos y buscamos la paz. Hoy 
como dijera Xóchitl, la esperanza “ha cam-
biado de manos, está de nuestro lado y 
no la vamos a soltar hasta lograr el sueño 
mexicano”.

HAY QUE SACAR EL ODIO DEL PODER
POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

SIN MIEDO

APM Terminals en 
Lázaro Cárdenas es 
puerta de entrada a 
Asia y la costa Este 
de América, reduce 
la distancia y cos-
tos intermodales al 
mercado.

Eltip
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Bárcena reclama 
a SHCP recursos 
para pasaportes
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

LA CANCILLER Alicia Bárcena reclamó 
a la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú-
blico (SHCP) quedarse con 70 por ciento 
de la recaudación por la emisión de los 
pasaportes en las 44 oficinas que tiene 
Relaciones Exteriores en todo el país, 
cuando hace falta mayor presupuesto 
para esta área.

Durante su comparecencia ante se-
nadores de la comisión de Relaciones 
Exteriores a quienes presentó su plan de 
trabajo y convencerlos para ser ratificada 
como titular de la SRE, Bárcena resaltó 
que el personal que labora en las oficinas 
de pasaportes está rebasado.

“A ver, pues ayúdenos, digo, por favor, 
en serio. Ésa es la pura verdad, ése es el 
problema, y más gente porque qué pasa, 
la gente acaba agotada”, señaló en la se-
sión de preguntas y respuestas.

EN JULIO pasado, 
la Junta de Coordi-
nación Política del 
Senado acordó con 
la Secretaría de Re-
laciones Exteriores 
dar fortalecimiento 
a la política exterior.

Eldato
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PIDEN ALTO A CRIMINALIZACIÓN DE MÉDICOS 

MÉDICOS anestesiólogos marcharon hacia el Zócalo de la ciudad de Oaxaca en apoyo a los docto-
res Daniel Rangel y Gustavo Darwin Aguirre Castro, el pasado 3 de septiembre. 

El anestesiólogo lo que hizo fue comprar medica-
mentos para poder hacer su trabajo, que es aneste-
siar a los pacientes para que los puedan operar. Y 
es que la carencia de insumos en los hospitales ha 
hecho que muchos médicos tengan que adquirir 
los medicamentos para poder sedar a los pacientes. 

Este caso ocurre en Los Cabos, Baja California 
Sur. El joven que, de acuerdo con su abogado Anto-
nio Juárez Navarro siguió todos los protocolos para 
la compra del medicamento, está luchando para 
evitar llegar a la cárcel. 

La defensa de Gustavo asegura que el medica-
mento fue solicitado a una farmacia en Guadalajara, 
Jalisco, con el recetario para medicamentos contro-
lados, avalado por la Cofepris, a través de un correo 
electrónico oficial. Según lo relatado, marinos y 
agentes de la FGR detectaron el cargamento en el 
camino, que incluso vieron que llevaba engrapada 
la receta con los datos de Gustavo, pese a ello, deci-
dieron esperar a que el paquete llegara con el anes-
tesiólogo para después allanar su domicilio. 

Hoy, el Dr. Aguirre Castro permanece en liber-
tad, pero seguirá bajo la mira de las autoridades 
federales. Es investigado por comprar un paquete 
de fentanilo con cuatro cajas y seis ampolletas cada 
una. Recordemos que el fentanilo legal es indispen-
sable para poder sedar y anestesiar a los pacientes. 

La Fiscalía General de la República realizó un 
cateo en su domicilio hace dos meses, donde en-
contró las cajas con las ampolletas de fentanilo, 
asegura que el médico no cuenta con lineamientos 
establecidos por la Comisión Federal para la Protec-
ción contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) para soli-
citar este tipo de medicamento, como un recetario 
foliado. 

Compañeros de Gustavo acusaron de crimina-
lizar a la comunidad médica, pues el mismo anes-
tesiólogo subió a redes sociales su caso y solicitó 
ayuda del sector, que comenzó con movilizaciones 
para darle su respaldo. 

Finalmente, este fin de semana un juez deses-
timó la medida cautelar que otro juzgador buscaba 
imponer, con el argumento de que el anestesiólo-
go huiría del país. Por lo pronto, Gustavo ganó esta 
primera batalla, pero este martes se definirá si es 
procesado o no por el fentanilo. 

Las lagunas legales en el traslado de fentanilo 
médico en México han provocado que, en menos 
de tres años, dos anestesiólogos sean acusados de 
delitos contra la salud. 

Otro caso... en 2021, la Dra. Marisa Brito, quien 

Gustavo Dar win Aguirre 
Castro es un médico anes-

tesiólogo. Hoy está acusado por 
la probable responsabilidad en 
los delitos contra la salud en la 
modalidad de posesión de fen-
tanilo, morfina, efedrina con 
fines de suministro, y posesión 
simple de Delta-9-Tetrahidro-
cannabidol (THC). 

CÁRCEL A DOCTORES, ABRAZOS A NARCOS 
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

Piden atraer 
a Corte caso 
Tomás Zerón
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

EL PRIMER Tribunal Colegiado Penal 
en la Ciudad de México pidió a la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
ejercer su facultad de atracción y resolver 
el amparo del extitular de la Agencia de In-
vestigación Criminal (AIC), Tomás Zerón 
de Lucio, contra la orden de aprehensión 
en su contra por el delito de tortura.  

Tomás Zerón de Lucio presuntamente 
habría ejercido tortura en contra de Felipe 
Rodríguez Salgado El Chereje, quien a su 
vez estuvo implicado en la desaparición 
de los 43 normalistas de Ayotzinapa.

 El mandamiento judicial se basó en un 
video que circuló en julio del 2020, en el 
que aparece el exmando policiaco al fren-
te de un interrogatorio en el que El Cepi-
llo se encuentra sometido y rodeado por 
otros elementos de la corporación.

 El Primer Tribunal Colegiado Penal 
en la Ciudad de México solicitó a la Cor-
te asumir la competencia del amparo en 
revisión para determinar “si es inconsti-
tucional la fracción tercera del artículo 141 
del Código Nacional de Procedimientos 
Penales”, señalan registros judiciales.

 En su fallo, el colegiado aclara que la 
SCJN sólo analizará el tema de consti-
tucionalidad de la norma impugnada, 
mientras que los magistrados del tribunal 
se harán cargo de resolver los temas de le-
galidad en este amparo.

 Cabe destacar que la orden de aprehen-
sión contra el exfuncionario fue librada el 
23 de abril del 2021 por un juez de control 
del Centro de Justicia Penal Federal del 
Reclusorio Oriente, por delitos contra la 
administración de justicia, desaparición 
forzada de personas y tortura.

TOMÁS ZERÓN, en imagen de archivo.

forma parte del equipo del Hospital General Muni-
cipal de Iguala, en Guerrero, también fue acusada 
de traficar fentanilo. Como médica cirujana se vio 
obligada a comprar las ampolletas por Internet ante 
la escasez de medicamentos. 

Durante ocho meses, Marisa estuvo luchando 
por la vía legal para demostrar su inocencia y que 
sólo compró el fentanilo para dar atención médica 
a sus pacientes y no para contrabandearlo. Por esta 
compra fue localizada y detenida. 

En su argumento de inocencia, la médica deta-
lló que recurrir a proveedores independientes fue 
precisamente por la escasez del medicamento du-
rante la pandemia de SARS-CoV-2. 

Las lagunas legales en el traslado de fentanilo 
médico en México han provocado que, en menos 
de tres años, dos anestesiólogos sean acusados de 
delitos contra la salud. 

De acuerdo con los protocolos, la Cofepris no 
entrega este producto a las clínicas particulares, por 
lo que los médicos deben llevarlo, por ello la comu-
nidad médica exige que se hagan modificaciones 
en este sentido, con lo que se evitaría que los doc-
tores tengan que transportar este medicamento y 
sean acusados de traficar con fentanilo. 

Hoy, los avances en las anestesias son increí-
bles y son mucho más seguros todos estos proce-
dimientos, pero ante el uso del fentanilo ilegal por 
los grupos criminales, la regulación de los fármacos 
para las cirugías tiene que ser minuciosa. Y sobre 
todo no criminalizar a los doctores. 

En Sonora, Sinaloa, Oaxaca y otras entidades, 
decenas de médicos salieron a protestar y exigir 
que se haga justicia para el Dr.  Gustavo Darwin 
Aguirre Castro y que se detenga a quienes en reali-
dad sí comercian de forma ilegal los químicos usa-
dos para fabricar fentanilo. Mientras que el aneste-
siólogo indicó en sus redes sociales: “Nosotros no 
somos narcotraficantes. No estudiamos 10 años 
para andar vendiendo medicamentos, somos anes-
tesiólogos y salvamos vidas, no se me hace justo”. 

Es insólito que, en este México mágico, cri-
minalicen a los doctores y les den abrazos a los 
delincuentes.

USO MEDICINAL. Quiero recordar esta plática 
que sostuve con el doctor Jorge Antonio Nava Ló-
pez, presidente del Colegio Mexicano de Anestesio-
logía y especialista en terapia intensiva, sobre el uso 
del fentanilo legal en los procedimientos. 

JORGE ANTONIO NAVA LÓPEZ (JANL): 
El fentanilo hoy en día es la base de la anestesia 
general y de muchos de los procedimientos que 
hacemos en el día a día en el quirófano. La anestesia 
se compone básicamente de un medicamento para 
quitar el dolor, un medicamento para quitar la con-
ciencia y un medicamento para ofrecer relajación 
muscular durante el procedimiento quirúrgico. 

El fentanilo es lo que utilizamos como analgésico 
durante la anestesia general, y en algunos otros 
procedimientos que ocupan sedación por estas ca-
racterísticas que tiene el fentanilo. Entonces en Mé-
xico, hoy por hoy, es uno de los fármacos que más 
frecuentemente utilizamos los anestesiólogos, pero 
no solamente en la anestesia en los procedimientos 
quirúrgicos, sino además que este también se utiliza 
para sedar pacientes en las unidades de cuidados 
críticos, en las unidades de cuidados neonatales es 
un medicamento base. 

BB: ¿Cuál es la diferencia entre ese fentanilo 
con el que la gente se está drogando, al fenta-
nilo que se utiliza en una cirugía? 

JANL: El fentanilo que nosotros utilizamos en 
el quirófano es, principalmente, intravenoso, que 
se produce por laboratorios y llega a través de una 
cadena de suministro al hospital.  El fentanilo ilegal 
que se utiliza en Estados Unidos básicamente viene 
de laboratorios clandestinos de narcotraficantes. No 
es este fentanilo que producen los laboratorios, sino 
que es la molécula que alguien aprendió a formular 
y que se prepara en laboratorios clandestinos y, que, 
a partir de ahí, se comercializa. 

¿Por qué lo utilizan o por qué está este boom? 
Porque bueno, es un fármaco potente y es un fár-
maco barato y es cincuenta veces más potente que 
la heroína y con un costo menor.
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ZERÓN DE LUCIO ya suma cinco órdenes 
de aprehensión libradas en el presente se-
xenio, tres de ellas por delitos de servidores 
públicos y dos más por el caso Ayotzinapa.

Eldato
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Arrollan a socorristas
en la México-Puebla
EL PERCANCE ocurrió en el kilómetro 17, durante la madruga-
da de este lunes. Caminos y Puentes Federales informó que dos 
paramédicos apoyaban a un conductor que resultó lesionado 
tras un choque, cuando un automóvil particular los impactó a 
ellos, por lo que ambos tuvieron que ser hospitalizados.

Pero... fiscal de Morelos seguirá en prisión

Amparan a Carmona 
contra incomunicación
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

El fiscal de Morelos, Uriel Car-
mona Gándara, obtuvo una 
suspensión provisional en 
contra de posibles actos de in-

comunicación o desaparición forzada, a 
partir de la nueva orden de aprehensión 
que fue ejecutada en su contra el pasado 
viernes.

Ayer, el juez octavo de distrito de am-
paro en materia penal, Rubén Darío No-
guera Gregoire, aceptó la solicitud pre-
sentada por la defensa del funcionario, 
pero determinó que el imputado quede 
a disposición de la unidad jurisdiccional 
que encabeza, sin abandonar el lugar en 
el que está detenido.

El impartidor de justicia también or-
denó a la Fiscalía General de Justicia de 
la Ciudad de México que presente infor-
mes justificados sobre la imputación por 
encubrimiento que le hizo el pasado fin 
de semana a Uriel Carmona.

En tanto, un grupo de mujeres, entre 
ellas varias militantes de Morena, se ma-
nifestaron en contra de la liberación de 
Uriel Carmona, el pasado viernes, por 
decisión de un tribunal colegiado del Po-
der Judicial Federal.

Las inconformes se plantaron afuera 
de las instalaciones del PJF en la alcaldía 
Álvaro Obregón, en donde exhibieron los 
nombres de los magistrados que forman 
parte del órgano que decretó la libertad 
del exfiscal.

UN JUEZ FEDERAL ordena a la Fiscalía capitalina que entre-
gue informes sobre una nueva imputación; mujeres protestan 
ante sede del PJF por la efímera liberación del funcionario

Mueren 3 en desplome 
de helicóptero en Jalisco
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

ESTE LUNES, un helicóptero se desplo-
mó en el municipio de Tuxpan, en el sur 
del estado de Jalisco, accidente en el que 
perdieron la vida tres personas.

La Coordinación de Protección Civil 
estatal informó que el percance se regis-
tró en la localidad de La Higuera, cuyos 
habitantes reportaron la caída de una 
aeronave.

Cuando el personal de la dependencia 
arribó al lugar, encontró los restos de un 
helicóptero en llamas, por lo que proce-
dieron a controlar las llamas. 

Una vez que se apagó el incendio se 
percataron de que no había sobrevivien-
tes, pues sus tres tripulantes resultaron 
totalmente calcinados. 

Los elementos de Protección Civil res-
guardaron los cuerpos de las víctimas y 
se dedicaron a sofocar el fuego, que ame-
nazaba con extenderse a la maleza. 

Las autoridades informaron que debi-
do al estado en que quedaron los cadá-
veres, no fue posible identificar a quién 
correspondía cada uno de ellos, lo que se 
tendrá que realizar mediante otros pro-
cedimientos forenses.

El pasado viernes, el Décimo Tribunal 
Colegiado en Materia Penal ordenó la li-
beración inmediata del fiscal en cuanto 
al delito de retardo de la justicia, pero al 
mismo tiempo agentes de la Policía de 
Investigación le ejecutaron una nueva 
orden de aprehensión, ahora por el delito 
de encubrimiento, por lo que fue devuel-
to al Reclusorio Sur.

El sábado, Carmona Gándara fue trasla-
dado a las salas de juicio oral del Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de Méxi-
co, ubicadas en la calle Doctor Lavista, de 
la colonia Doctores, para la au-
diencia inicial por este segundo 
proceso penal.

Durante esta diligencia, el 
juez consideró legítima la de-
tención realizada un día antes, 

mientras que el agente del Ministerio 
Público de la Fiscalía de Investigación Es-
tratégica de Asuntos Especiales formuló 
la acusación y solicitó que se iniciara el 
proceso penal correspondiente.

Sin embargo, la defensa de Uriel Car-
mona solicitó una prórroga para presen-
tar pruebas en favor de su cliente, por lo 
que el impartidor de justicia determinó 
que la continuación de la audiencia se 
llevará a cabo mañana a partir de las 
17:00 horas.

De acuerdo con la Fiscalía capitalina, la 
nueva imputación en contra de 
Uriel se basa en que el servidor 
público intentó retrasar la en-
trega de información sobre el 
feminicidio de la joven Ariadna 
Fernanda.

ASÍ QUEDARON los restos de la aerona-
ve siniestrada ayer en Tuxpan, Jalisco.

EL FISCAL DE MORELOS, Uriel Carmona Gándara, al ser detenido por primera vez, el 
pasado 4 de agosto, por el delito de retardo en la justicia en el caso Ariadna.

URIEL CARMONA aún conserva el cargo 
de fiscal de Morelos, toda vez que, según el 
Congreso estatal, no se ha acreditado la falta 
absoluta de que habla la ley.

Eldato

Alistan carrera
contra el cáncer 
en Huixquilucan
Por Redacción

EL GOBIERNO de Huixquilucan y la 
Fundación Cima realizarán la Carrera 
“Huellas 2023” el próximo 15 de octubre, 
en Interlomas, a fin de recaudar fondos 
que permitan apoyar a pacientes que 
luchan contra el cáncer y a sus familias, 
con la intención de que puedan hacerle 
frente y superar esta enfermedad, toda 
vez que la mayoría no tienen fácil acceso 
a una atención médica y enfrentan una 
situación financiera complicada.

En conferencia de prensa, la presiden-
ta municipal, Romina Contreras Carrasco 
destacó que este evento con causa pre-
tende concientizar a todas las personas 
sobre la importancia de la prevención 
del cáncer de mama, tomando en cuen-
ta que al día mueren 21 mujeres por esta 
enfermedad a nivel nacional, por lo que, 
en esta ocasión, su administración deci-
dió sumarse para que la carrera se lleve 
a cabo por primera vez en Huixquilucan.

“Sin duda alguna, el que a mí me den 
oportunidad de poder apoyar a la mujer 
en la detección del cáncer es, de verdad, 
un privilegio. Nuestra pasión y nuestro 
objetivo es salvar vidas y el que nos po-
damos sumar y podamos poner nuestro 
granito de arena, nos hace felices. Cuen-
ten con todo el apoyo, con todo el res-
paldo del gobierno municipal”, expresó 
Romina Contreras.

Tras mostrar la playera y el cartel ofi-
cial, la presidenta municipal de Huixqui-
lucan indicó que, con el apoyo de todos, 
la “Carrera Huellas 2023” contribuirá a 
recaudar fondos que se entregarán a la 
Fundación Cima; institución que, en sus 
21 años de existencia, ha beneficiado a 
más de 605 mil personas en el país. 

El costo de inscripción a la carrera será 
de 500 pesos hasta el 13 de octubre y ha-
brá premios por categorías. 

LA ALCALDESA Romina Contreras (tercera de izquierda a 
derecha), durante la presentación de “Huellas 2023”, ayer. 

LA DIRECTORA GENERAL de la Funda-
ción Cima, Eliza Puente, hizo un llamado a 
todas las mujeres a autoexplorarse y acudir 
a chequeos constantes con el ginecólogo.

Eltip
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 Por ciento de los 
casos son detec-

tados tarde
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Procesos penales 

enfrenta en la CDMX 
el fiscal de Morelos
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Encuentran granada en
Lomas de Chapultepec
UNA JOVEN de 24 años, empleada de limpieza, halló sobre 
la banqueta, en el cruce de las calles Sierra Paracaima y Monte 
Antuco, una caja de cartón, en la que, al abrirla, descubrió el 
artefacto explosivo. Al lugar llegaron elementos del agrupa-
miento Fuerza de Tarea de la SSC, los cuales retiraron la pieza.

56581111
NÚMERO ÚTIL
LOCATELCLIMA  

PARA HOY
MAYORMENTE
SOLEADO

ACTAS DE NACIMIENTO
Consulte el QR24°MAX. 14°MIN.

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

La fiscal General de Justicia de la 
Ciudad de México, Ernestina Go-
doy Ramos, informó que entre el 
8 y el 29 de agosto de este año se 

ejecutaron 36 órdenes de aprehensión y 
se realizaron 90 detenciones en flagran-
cia, lo que significa que fueron llevadas 
ante un juez 126 personas imputadas de 
diversos delitos en contra de niñas, ado-
lescentes, mujeres y adultas mayores.

La anterior cifra representa que en 
el periodo del que se informó fueron 
imputadas por violencia de género seis 
personas al día en promedio, o bien, 42 
por semana.

En un videomensaje, Ernestina Godoy 
señaló que 59 varones fueron acusados 
de violencia familiar, 37 de abuso sexual, 
diez de violación, siete de feminicidio y 
cuatro más de feminicidio en grado de 
tentativa.

Continuó: “Por lo que toca al delito de 
acoso sexual, imputamos a seis personas, 
y por los delitos de trata de personas, ten-
tativa de violación y contra la intimidad 
sexual, uno en cada caso”.

La fiscal mencionó algunos ejemplos 
de los agresores detenidos en las tres 
semanas de que informó. Destacó la eje-
cución de una orden de aprehensión en 
contra de un hombre, identificado como 
Einar Juan “N”, por la probable comi-
sión del delito de feminicidio, según los 
hechos registrados en la colonia Vértiz 
Narvarte de la alcaldía Benito Juárez, en 
un caso que fue muy sonado y que en su 
momento causó una gran indignación 
entre la sociedad.

El 30 de enero pasado, la víctima viaja-
ba con Einar Juan “N” a bordo de una ca-
mioneta; tras una discusión, y mientras 
el vehículo se encontraba en movimien-
to, Einar arrojó por la puerta del copiloto 
a su pareja sentimental, lo que provocó 
su muerte.

“Quiero que lo sepan todos los agre-
sores de las mujeres: los buscaremos, los 
detendremos, les procesaremos y exigi-
remos sentencias ejemplares en contra 
de quienes agredan a una niña, a una 
adolescente o a mujer en esta ciudad”, 
dijo la fiscal.

Cifra equivale a 6 capturas al día

Detienen a 126 por violencia de 
género en 3 semanas en CDMX

LA FISCAL CAPITALINA, Ernestina Godoy, destaca la aprehensión de un hombre que lanzó  
a su pareja de un auto en movimiento; “todos los agresores serán procesados”, advierte 

Alertan por nueva forma de ciberestafa
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

LA UNIDAD de Policía Cibernética de 
la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC) informó que identificó diversas 
estafas en las que los cibercriminales 
contactan a las víctimas para ganar su 
confianza, enamorarlas y posterior-
mente solicitarles dinero para apoyo 
en “situaciones difíciles”, o las invitan a 
realizar inversiones de activos en instru-
mentos fraudulentos.

De acuerdo con el análisis de la infor-
mación que realizó la PolicíaCibernética 
de la SSC, los estafadores utilizan perfi-
les en redes sociales en donde aparen-
tan tener un nivel socioeconómico alto; 
seleccionan a quienes se percibe que 
atraviesan por malos momentos en el 

aspecto emocional y los contactan con 
fines románticos. 

“Una vez que el estafador obtiene una 
respuesta positiva por parte del usua-
rio, los ciberdelincuentes comienzan a 
enviar fotos y a desarrollar un diálogo 
con la intención de seducir y ganar la 
confianza de sus víctimas, con lo que se 
aporta cierto nivel de realidad; los esta-
fadores utilizan argumentos tales como 
que no se pueden reunir personalmente 
ya que viven o viajan fuera del país, que 
trabajan en una plataforma petrolera o 
para una organización internacional”, 
señaló la SSC.

Posteriormente los defraudadores 
solicitan a las víctimas préstamos, ar-
gumentan alguna enfermedad, añaden 
que recibirán pronto una herencia o in-
demnización, pero que necesitan dinero 

Godoy también mencionó que la Fis-
calía pudo comprobar la responsabilidad 
penal de José de Jesús “N”, quien abusó 
sexualmente por cuatro años consecuti-
vos de su nieta cuando ambos se encon-
traban en el domicilio del ahora senten-
ciado, ubicado en la unidad habitacional 
Narciso Mendoza, de la alcaldía Tlalpan.

Afirmó: “Les informo que basados en 
investigaciones científicas que nos per-
mitieron integrar una sólida carpeta de 
investigación, ministerios públicos de la 
Coordinación General de Acusación, Pro-
cedimiento y Enjuiciamiento obtuvieron 

una sentencia condenatoria de 40 años, 
un mes y 20 días de cárcel en contra de 
Jesús ‘N’”.

Agregó que el hombre fue condenado 
también a la reparación del daño moral 
mediante tratamiento psicoterapéutico 

especializado y se ordenó que su nom-
bre quede inscrito en el Registro Público 
de Agresores Sexuales por el tiempo que 
dure la pena. 

Durante su mensaje, Ernestina Godoy 
hizo un llamado a todas las mujeres a de-
nunciar cualquier delito de género en la 
Línea SOS Mujeres *765, o bien presen-
tarse en cualquiera de las agencias terri-
toriales especializadas. 

“Estamos preparadas para que uste-
des reciban el apoyo, reciban la asesoría, 
pero sobre todo, la protección necesaria, 
ténganos confianza”, expresó.

para los trámites, o los invitan a invertir 
en criptomonedas, pero mediante plata-
formas falsas.

La víctima invierte una pequeña can-
tidad de dinero y el estafador, en princi-
pio le regresa su inversión más una ga-
nancia considerable, que aparece como 
depositada.

Cuando la víctima intenta retirar su 
dinero, la plataforma le indica que sus 
criptomonedas y ganancias están conge-
ladas, ya que es un monto muy grande y 
se requiere pagar impuestos, lo que hace 
que el engañado o engañada pida prés-
tamos para “descongelar” sus ganancias.

La Policía Cibernética bautizó a este 
tipo de estafa como “criptoromance” 
e invitó a la ciudadanía a nunca enviar 
dinero ni invertir sólo con base en los 
consejos de alguien.

UNO DE LOS IMPUTADOS es Jesús “N”, 
quien abusó sexualmente por cuatro años 
consecutivos de su nieta, quien vivía con él 
en su domicilio de la alcaldía Tlalpan.

Eldato
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Detenciones fueron 
realizadas en flagran-
cia en tres semanas

Personas fueron im-
putadas por el delito 

de acoso sexual 

CIFRAS DEL 
FENÓMENO

En el periodo del 
que se informó 
fue asegurado 
un feminicida 

cada dos días, en 
promedio.  

Delito

Violencia familiar

Abuso sexual

Violación

Tentativa de violación

Feminicidio

Tentativa de feminicidio

Acoso sexual

Trata de personas

Contra la intimidad sexual

Total

59

37

10

1

1

1

7

4

6

126

Detenidos Pena máxima

6 años

6 años

20 años

17 años

60 años

35 años

3 años

15 años

6 años

Lapso: del 8 al 29 de agosto 
del 2023

Cifras en: detenciones

Fuente|FGJCDMX

UN CASO emblemático de feminicidio re-
suelto por la Fiscalía capitalina es el de la 
joven Ariadna, cuyo cuerpo fue abandonado 
en una carretera del estado de Morelos.

Eltip
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“Se hará justicia”, asegura Batres 

Alistan apoyo para los
exempleados de R100
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

El Jefe de Gobierno, Martí Batres, 
informó que las autoridades de 
la Ciudad de México preparan 
un programa de apoyo para 

hacer justicia a los extrabajadores de la 
extinta empresa paraestatal Ruta 100, 
“para garantizar el pleno ejercicio de sus 
derechos”.

En conferencia de prensa, el mandata-
rio mencionó que la administración de la 
capital se mantiene en comunicación es-
trecha con el Gobierno federal, de tal ma-
nera que los exempleados de la empresa 
de transporte público sean apoyados de 
manera conjunta.

“Quiero subrayar que se va a hacer jus-
ticia en el caso de los ex trabajadores de 
Ruta 100; entre el Gobierno federal y el 
Gobierno de la Ciudad de México vamos 
a conjuntar recursos económicos para 
apoyar de manera directa a todos aque-
llos que eran trabajadores de Ruta 100 
en el momento en que fue declarada la 
quiebra de la empresa”, indicó. 

Martí Batres comentó que se buscará 
la forma de contribuir a que quienes es-
tán reconocidos como trabajadores de 
Ruta 100 en activo en el momento en 
que la empresa fue declarada en quiebra, 
tengan la garantía de que sus derechos 
serán respetados y que además reciban 
un apoyo monetario.

Mencionó que se prevé que sean cerca 
de 12 mil las personas que accedan a la 
ayuda, que son quienes formaban parte 
de la planta laboral del organismo en el 
momento en que el gobierno de enton-
ces decidió cerrarlo mediante la quiebra.

Precisó que será una entrega única de 

EL JEFE de Gobierno anuncia que la ayuda estará a cargo con-
juntamente de la administración capitalina y la federal; prevén 
que el beneficio económico alcance a cerca de 12 mil personas 

Lía Limón llama a empoderar a la mujer
Por Redacción

LA MEJOR FORMA de honrar a las 
mujeres que lucharon por alcanzar el 
México fuerte, libre e independiente que 
queremos y que en los últimos años se 
encuentra amenazado, es, precisamente, 
conquistando el pleno desarrollo y em-
poderamiento de la mujer.

Así lo expresó la alcaldesa Lía Limón al 
participar en el Ángel de la Independen-
cia en una Guardia de Honor en memoria 
a las mujeres y los hombres que dieron 
su vida para hacer de México una nación 
independiente, hace ya 213 años, a invi-
tación de su homóloga de Cuauhtémoc, 
Sandra Cuevas.

Lía Limón resaltó que la indepen-

dencia de las mujeres también radica en 
construir un país seguro, sin violencia de 
género, en donde ninguna más muera 
por el simple hecho de ser mujer.

La alcaldesa señaló que, no obstante 

los problemas y retos que enfrenta, Mé-
xico es un gran país del que muchas y 
muchos se sienten orgullosos; pero tam-
bién es un país que tiene una deuda muy 
grande con sus mujeres.

Esta ofrenda está dedicada a las muje-
res, dijo, que abrieron paso para que en 
México se pueda construir una historia 
distinta para las personas del sexo feme-
nino que viven una realidad de violencia 
y falta de oportunidades.

“Hoy en México es tiempo de las mu-
jeres, ésa es la agenda que nos mueve 
como gobierno y, con ello, honramos la 
memoria de las mujeres que nos antece-
dieron, por ese ideal tenemos que man-
tenernos fuertes y seguir luchando”, en-
fatizó la alcaldesa.

un monto económico que se le hará lle-
gar directamente a cada beneficiario que 
acredite haber laborado para la empresa.

El Jefe de Gobierno apuntó que próxi-
mamente se dará a conocer con todos los 
detalles el programa y los lineamientos 
específicos del mismo, algo que es un 
tanto complejo, pues se deben tomar en 
cuenta muchos aspectos jurídicos y nor-
mativos.

Sin embargo, adelantó que la Secreta-
ría de Gobierno capitalina instalará mó-
dulos para crear un padrón de los extra-
bajadores y el apoyo será aportado hasta 
en tres etapas.

Martí Batres recordó que quienes 
laboraban en la empresa que 
cubría todos los rincones del 
entonces Distrito Federal se 
vieron afectados por el fallo 
de un juez de lo concursal, 
que decretó la quiebra en el 

año de 1995.
Agregó que esa decisión trajo apareja-

da la terminación de las relaciones labo-
rales, tanto individuales como colectivas, 
lo que en su momento fue ratificado por 
el pleno del Tribunal Federal de Concilia-
ción y Arbitraje”.

Y externó: “Esa situación y el desen-
volvimiento posterior que tuvieron sus 
condiciones económicas, laborales y so-
ciales, han llevado o llevaron a que ellos, 
los extrabajadores, sufrieran un menos-
cabo en sus condiciones de vida y en su 
patrimonio”.

Añadió que a lo largo de los años a 
partir de la declaración de quiebra y la 

suspensión tajante del servi-
cio de transporte público, los 
exempleados “han vivido una 
compleja problemática y se 
hace necesaria la aplicación 
especializada de apoyos”.

LA ALCALDESA de ÁO, Lía Limón, en el 
Ángel de la Independencia, ayer.

EL MANDATARIO capitalino, durante la conferencia de prensa de ayer, en la que dio 
a conocer el proyecto para entregar una ayuda a quienes laboraron en Ruta 100.

RUTA 100 fue creada en 1981 y permaneció 
en funciones hasta abril de 1995, cuando el 
gobierno decidió suspender operaciones 
con el argumento de que tenía pérdidas. 

Eldato

Xóchitl “sacudió
al país”, señala
Mauricio Tabe
Por Redacción

A LA COORDINADORA del Frente Am-
plio por México, Xóchitl Gálvez, le basta-
ron sólo dos meses para sacudir al país y 
ofrecer a los mexicanos una nueva ideo-
logía: la de “sí se puede”, expresó el alcal-
de de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe.

Mencionó que la exjefa delegacional 
de esta demarcación representa la idea 
del ciudadano que lucha y sale adelan-
te y que no depende del gobierno, pen-
samiento contrario al impulsado por el 
partido oficial, que critica a las personas 
que aspiran a superarse.

“En su historia de vida le habla a mu-
cha gente que aspira a estar mejor, que 
no tuvo privilegios, sino que, al contrario, 
viene de una condición de muchísima 
dificultad; Xóchitl es sinónimo de que sí 
se puede, Xóchitl es sinónimo de que si 
luchas puedes lograrlo, eso es lo que re-
presenta”, sostuvo.

En conferencia de prensa, aseguró que 
Xóchitl Gálvez representa una esperanza 
real y auténtica que motiva a mujeres, co-
munidades indígenas y a aquellos que no 
tienen privilegios, además de que para 
conseguir la coordinación del Frente no 
derrochó millones de pesos, como hicie-
ron las “corcholatas”.

“Ha generado mucho más expectativa 
entre la gente, incluso, que entre la clase 
política, ha sido sorprendente y es por 
eso que vemos la desesperación desde el 
Gobierno federal, obviamente desde el 
Presidente, porque ve el fenómeno que 
en dos meses, sin el despilfarro, ha logra-
do sacudir al país”, enfatizó.

Tabe destacó que el evento realizado 
el domingo en el Ángel de la Indepen-
dencia, en donde se le entregó la cons-
tancia como coordinadora del Frente 
Amplio por México a Xóchitl, sorprendió 
debido a la gran asistencia de simpatizan-
tes, a pesar del corto tiempo de convoca-
toria, pues el llamado a asistir fue circula-
do el jueves por la noche, es decir, fueron 
menos de tres días.

Finalmente, añadió que el apoyo que 
ha recibido Xóchitl de parte de la gente 
es porque su proyecto de nación está ba-
sado en la unidad y no en la polarización.

EL ALCALDE de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, en confe-
rencia realizada en la sede de la demarcación, ayer.

EL PASADO domingo, la senadora Xóchitl 
Gálvez recibió la constancia de coordinadora 
nacional del Frente Amplio por México, en el 
Ángel de la Independencia. 
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E D I C T O    D E    E M P L A Z A M I E N T O 
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO CIVIL PROMOVIDO POR OROPEZA RUIZ MARIA CRISTINA 
EN CONTRA DE JORGE HUMBERTO GONZALEZ CALVILLO, NÚMERO DE EXPEDIENTE 434/2022, 
SECRETARIA “B”. EL C. JUEZ CUADRAGÉSIMO SEXTO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, HA 
DICTADO UNOS AUTOS PARA EFECTOS DE EMPLAZAR AL DEMANDADO JORGE HUMBERTO GON-
ZALEZ CALVILLO, EN PROVEÍDOS DE FECHAS NUEVE Y VEINTISIETE, AMBOS DE MAYO DEL DOS 
MIL VEINTIDÓS Y VEINTISEIS DE JUNIO DEL DOS MIL VEINTITRES: 
CIUDAD DE MÉXICO A VEINTISÉIS DE JUNIO DEL DOS MIL VEINTITRÉS. (...) con fundamento en el 
artículo 122 Fracción II del Código de Procedimientos Civiles vigente para la Ciudad de México, procédase 
a emplazar a la parte demandada GONZÁLEZ CALVILLO JORGE HUMBERTO., por medio de EDICTOS 
los que deberán ser publicados por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS, debiendo mediar entre cada 
publicación DOS DÍAS HÁBILES en el BOLETÍN JUDICIAL y en el periódico LA RAZÓN DE MÉXICO, 
apercibida que de no hacerlo, se tendrá por contestada la demanda en sentido negativo, se seguirá el pre-
sente juicio en su rebeldía y las notificaciones ordenadas en autos, así como las subsecuentes, aún las de 
carácter personal le surtirán efectos por boletín judicial de conformidad con lo dispuesto en los artículos 271 
y 637 del Código en cita, quedando a su disposición en la Secretaría del Juzgado las fotocopias simples de 
la demanda y de los documentos exhibidos como base de la acción; debiendo realizar una relación sucinta 
de los proveídos dictados con fecha nueve y veintisiete, ambos de mayo del dos mil veintidós (...) 

CIUDAD DE MÉXICO A VEINTISIETE DE MAYO DEL DOS MIL VEINTIDÓS
(...) 
Se tiene por presentado a: MARIA CRISTINA OROPEZA RUIZ, (...) A quien se le tiene demandando en la 
vía ORDINARIA CIVIL de: JORGE HUMBERTO GONZALEZ CALVILLO Las prestaciones que refiere, por 
las razones de hecho y de derecho que expone. Con fundamento en los artículos 1, 44, 144, 255, 256, 258 
y demás relativos del Código de Procedimientos Civiles, se admite a trámite la demanda en la vía y forma 
propuesta; en consecuencia, en consecuencia, elabórense las cedulas de notificación respectivas con 
las copias simples exhibidas córrase traslado y emplácese A LA PARTE DEMANDADA para que dentro 
del plazo de para que dentro del plazo de QUINCE DÍAS HÁBILES produzcan su contestación, con el 
apercibimiento que de no hacerlo en el plazo legal concedido, se les tendrá por presuntamente confesos 
de los hechos de la demanda que dejen de contestar, asimismo se les previene para que señalen domi-
cilio para oír y recibir notificaciones dentro de ésta competencia, con el apercibimiento que en caso de no 
hacerlo las subsecuentes notificaciones incluso las de carácter personal les surtirán efectos por medio de 
Boletín Judicial, lo anterior de conformidad con lo dispuesto en los artículos 133, 271 y 637 del Código de 
Procedimientos Civiles. 
Asimismo, y con la finalidad de garantizar el derecho humano de debido proceso al demandado, gírese 
oficio al Registro Civil de la Ciudad de México, para que en el plazo de cinco días hábiles informe a este 
H. Juzgado si en su base de datos a nivel local y nacional, tiene registro de la defunción de JORGE 
HUMBERTO GONZALEZ CALVILLO con los datos precisados en la constancia de folio real exhibido 
por la parte actora, y de ser así, remitan copia certificada del acta de defunción correspondiente (_) 
CIUDAD DE MÉXICO A NUEVE DE MAYO DEL DOS MIL VEINTIDÓS 
Con el escrito de cuenta, documentos y copias certificadas y simples que se acompañan fórmese el 
expediente y regístrese en el Libro de Gobierno bajo el número 434/2022y analizados que han sido 
los presentes autos, con fundamento en el artículo 257 del Código de Procedimientos Civiles para el 
Distrito Federal, se previene al promovente para que: 
1. Exhiba boletas de pago de servicios de agua, luz, predial y otros servicios, desde el año MIL NO-
VECIENTOS OCHENTA Y CUATRO, la fecha en la que dice estar poseyendo, y con los cuales acredite 
lo narrado en sus hechos.
2. Comparezca los promoventes al local del juzgado a ratificar la firma que calza el escrito inicial 
de demanda, dentro del plazo de CINCO DÍAS, toda vez que la misma difiere a simple vista de las 
estampadas en el contrato de CESIÓN que exhibe. (_). 

CIUDAD DE MÉXICO 27 DE JUNIO DE 2023 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”. 

LIC. HECTOR DANIEL ZAVALETA ZÁRATE 

PARA SU PUBLICACIÓN TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS, EN EL PERIÓDICO “LA RAZÓN DE 
MÉXICO”, ASÍ COMO EN EL “BOLETIN JUDICIAL”. 

SE CONVOCAN POSTORES:  

En el juicio EJECUTIVO MERCANTIL promovido por BANCA MIFEL S.A. INSTITUCION DE BANCA 
MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO MIFEL en contra de PROLAMSA S.A. DE C.V. Y OTROS expediente 
1395/2018, El C. Juez Quincuagésimo Séptimo de lo Civil, dicto un auto que a la letra dice: 
- - -Ciudad de México a cinco de julio del dos mil veintitrés. Agréguese a sus autos el escrito del apoderado 
legal de la parte actora.- Se tiene a la ocursante devolviendo exhorto y oficio sin diligenciar para que obren 
en autos como corresponda.- Como se solicita, para que tenga verificativo la audiencia de REMATE EN 
SEGUNDA ALMONEDA, respecto del inmueble ubicado en CALLE MATAMOROS NÚMERO 50, COLO-
NIA SAN MIGUEL CHALMA, MUNICIPIO TLALNEPANTLA DE BAZ ESTADO DE MÉXICO, se señalan las 
NUEVE HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA VEINTINUEVE DE SEPTIEMBRE DEL AÑO DOS MIL 
VEINTITRÉS.- Sirviendo como base para el remate la cantidad de $4’879,000.00 (CUATRO MILLONES 
OCHOCIENTOS SETENTA Y NUEVE MIL PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL), menos el diez por ciento 
de dicha cantidad, resultando la cantidad de $4’391,100.00 (CUATRO MILLONES TRESCIENTOS NOVEN-
TA Y UN MIL CIEN PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL).- Convóquense postores por medio de EDICTOS 
que se fijaran en los tableros de aviso del Juzgado, y su publicación en el periódico “LA RAZÓN”, por dos 
veces, debiendo mediar un lapso de nueve días y entre la última publicación y la fecha del remate en un 
plazo no menor de cinco días, como lo dispone el artículo 1411 del Código de Comercio.- Gírese el oficio 
respectivo junto con los edictos a la Tesorería de la Ciudad de México, para la fijación de los mismos.- Por 
encontrase el inmueble materia del remate, fuera de la jurisdicción de esta juzgado, con los insertos nece-
sarios, líbrese atento exhorto al C. JUEZ COMPETENTE EN EL MUNICIPIO DE TLALNEPANTLA DE BAZ 
ESTADO DE MÉXICO, remitiéndole al mismo los ejemplares necesarios de los edictos correspondientes, 
para que se practique la fijación y publicación de los que se remitan en los lugares que se acostumbre en su 
jurisdicción autorizándolo para tal efecto, para que se giren los oficios a que haya lugar, facultándose al juez 
exhortado con plenitud de jurisdicción, acordar todo tipo de promociones.-Se otorga un término de VEINTE 
DÍAS para la diligenciación del exhorto... Notifíquese.- Lo proveyó y firma la C. Juez Interina del Juzgado 
Quincuagésimo Séptimo de lo Civil de Proceso Escrito, LICENCIADA BÁRBARA ARELY MUÑOZ MARTÍ-
NEZ, en términos de lo previsto por el artículo 111 de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad de 
México, en unión de la C. Secretaria de Acuerdos Licenciada YOLANDA HERNÁNDEZ GARCÍA.- Doy Fe. 

CIUDAD DE MEXICO a 11 de julio del 2023. 
C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”. 

LIC. YOLANDA HERNANDEZ GARCIA. 

PARA SU DEBIDA PUBLICACIÓN POR DOS VECES EN LOS SITIOS DE COSTUMBRE DE DICHA EN-
TIDAD, DEBIENDO MEDIAR UN LAPSO DE NUEVE DIAS Y ENTRE LA ULTIMA PUBLICACION Y LA 
FECHA DE REMATE EN UN PLAZO NO MENOR DE CINCO DIAS.

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

EDICTOS 

PARA EMPLAZAR A LA DEMANDADA. 

En cumplimiento a lo ordenado por auto de fecha DOCE Y QUINCE DE 
MAYO AMBOS DEL AÑO DOS MIL VEINTITRES deducido del juicio ES-
PECIAL HIPOTECARIO, promovido por SCOTIABANK INVERLAT SO-
CIEDAD ANONIMA INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRUPO FI-
NANCIERO SCOTIABANK INVERLAT, en contra de DIANA GABRIELA 
FLORES SANCHEZ, expediente número 710/2022, el C. Juez Vigésimo 
Noveno de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, dictó unos 
autos que a la letra dicen: 

 - - - CIUDAD DE MÉXICO, A DOCE DE MAYO DEL AÑO DOS MIL VEIN-
TITRÉS. 
- - - Agréguese a sus autos el escrito de cuenta de JACQUELINE FER-
NÁNDEZ SÁNCHEZ, mandataria judicial de la parte actora y copia de 
traslado que acompaña, se tienen por hechas las manifestaciones que 
hace valer y vistas las constancias de autos de las que se advierte que ya 
fue debidamente agotado el domicilio proporcionado por el Instituto Nacio-
nal Electoral, en el cual no conocen a la parte demandada buscada y en 
virtud de que se ignora algún otro domicilio donde pueda ser localizada, 
el suscrito determina que se actualiza la hipótesis normativa prevista en la 
fracción II del artículo 122 del Código de Procedimientos Civiles, por lo que 
se ordena EMPLAZAR A DIANA GABRIELA FLORES SÁNCHEZ por me-
dio de edictos, los cuales se publicaran por TRES VECES DE TRES EN 
TRES DÍAS en el periódico “LA RAZÓN” y en el BOLETÍN JUDICIAL, ha-
ciéndoles de su conocimiento que la parte actora SCOTIABANK INVER-
LAT S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO 
SCOTIABANK INVERLAT, le demanda en la VÍA ESPECIAL HIPOTECA-
RIA, las siguientes prestaciones, de las cuales se transcribe un extracto: 

“A).- Por la declaración judicial del vencimiento anticipado del contrato de 
apertura de crédito simple con interés y garantía hipotecaria firmado entre 
nuestra representada y la señora DIANA GABRIELA FLORES SÁNCHEZ, 
el día treinta de noviembre del año dos mil veinte... 

B).- Por el pago de la cantidad de $1’074,878.97 (un millón setenta y cua-
tro mil ochocientos setenta y ocho pesos 97/100 moneda nacional), por 
concepto de saldo de capital original vigente... 

C).-Por el pago de la cantidad de $9,419.54 (nueve mil cuatrocientos die-
cinueve pesos 54/100 moneda nacional), por concepto de amortizaciones 
de capital vencidas del diecisiete de enero al diecisiete de mayo del año 
dos mil veintidós... 

D).-Por el pago de la cantidad de $35,561.12 (treinta y cinco mil quinientos 
sesenta y pesos 12/100 moneda naciona), por concepto de intereses or-
dinarios generados y no cubiertos durante el periodo que comprende del 
dia diecisiete de enero al diecisiete de mayo del año dos mil veintidós... 

E). Por el pago de la cantidad de $1,400.00 (un mil cuatrocientos pesos 
00/100 moneda nacional), por concepto de gastos de cobranza generados 
a partir del día diecisiete de enero al diecisiete de mayo del año dos mil 
veintidós ... 

F).- Por el pago de la cantidad de $3,150.52 (tres mil ciento cincuenta 
pesos 52/100 moneda nacional), por concepto de primas de seguro (vida 
y daños) generadas a partir del diecisiete de enero al diecisiete de mayo 
del año dos mil veintidós... 

G). Por el pago de la cantidad de 224.00 (doscientos veinticuatro pesos 
00/100 moneda nacional), por concepto de impuesto al valor agregado 
(I.V.A.) sobre gastos de cobranza generados a partir del diecisiete de ene-
ro al diecisiete de mayo del año dos mil veintidós... 
 
H).- Por la condena en sentencia del pago de los gastos y costas que con 
motivo del presente juicio se originen…” 

Haciéndole saber a dicha demandada que debe presentarse al local de 
este Juzgado ubicado en: AVENIDA NIÑOS HÉROES NUMERO 132, TO-
RRE NORTE, QUINTO PISO, COLONIA DOCTORES, ALCALDÍA CUAU-
HTÉMOC, CÓDIGO POSTAL 06720, CIUDAD DE MÉXICO, dentro del 
término de TREINTA DÍAS, contados a partir de la última publicación de 
los edictos ante la Secretaria “B” de éste Juzgado, a fin de que se imponga 
de los presentes autos y recoja las copias simples de traslado exhibidas, 
debidamente cotejadas, selladas, rubricadas y foliadas y para que dentro 
del término de QUINCE DÍAS, posteriores a la fecha en que se lleve los 
traslados o bien que transcurra dicho termino,conteste la demanda, ofrez-
ca pruebas y oponga excepciones y defensas, apercibido que de no ha-
cerlo dentro del último término antes concedido, se le acusara la rebeldía 
correspondiente y se ordenara que las notificaciones, aun las de carácter 
personal, le surta por Boletín Judicial, en el entendido que la demanda se 
le tendrá por contestada en sentido negativo, en términos de lo previsto 
por último párrafo del artículo 271 del Código de Procedimientos Civiles.- 
Para lo cual pasen los autos a la persona encargada de turno, para que 
lo elabore en el término de TRES DÍAS, término que comenzara a correr 
a partir de que surta efectos la publicación del presente proveído en el 
Boletín Judicial y lo ponga a disposición de la parte actora, en el entendido 
de que el turno correspondiente deberá contener el Código QR en cum-
plimiento al Acuerdo 51-27/2019 emitido por el Pleno del Consejo de la 
Judicatura de la Ciudad de México en sesión ordinaria celebrada el seis de 
agosto del año dos mil diecinueve, el cual es un factor de autentificación 
para cada actuación judicial de manera obligatoria. 

Se hace constar, que todas las actuaciones judiciales del presente ex-
pediente han sido digitalizadas y obran en expediente digital, integrado 
fielmente como el físico, gozando ambas versiones de los mismos efectos 
legales.- NOTIFÍQUESE.- Lo proveyó y firma electrónicamente el Ciuda-
dano Juez Vigésimo Noveno de lo Civil de proceso escrito de la Ciudad 
de México, Maestro en Derecho José Luis de Gyves Marín, ante la C. 
Secretaria de Acuerdos, Licenciada Luz Mariana Granados Gutiérrez, con 
quien actúa y da fe.- DOY FE.- - - 

 - - CIUDAD DE MÉXICO, A QUINCE DE MAYO DEL AÑO DOS MIL VEIN-
TITRÉS. 
- - - Dada cuenta con lo actuado y visto el contenido del proveído de fecha 
doce de mayo del año dos mil veintitrés, que en su parte conducente dice 
. . . “D).- Por el pago de la cantidad de $35,561.12 (treinta y cinco mil 
quinientos sesenta y pesos 12/100 moneda naciona), por concepto de 
intereses ordinarios generados y no cubiertos durante el periodo que com-
prende del dia diecisiete de enero al diecisiete de mayo del año dos mil 
veintidós”, lo que no es acorde a constancias de autos y en especial con 
el escrito inicial de demanda en la prestación marcada con la letra D), por 
lo que se procede a aclarar el mismo . . . debiendo ser lo correcto . . . “D).- 
Por el pago de la cantidad de $35,561.12 (treinta y cinco mil quinientos 
sesenta y un pesos 12/100 moneda nacional), por concepto de intereses 
ordinarios generados y no cubiertos durante el periodo que comprende 
del dia diecisiete de enero al diecisiete de mayo del año dos mil veintidós”; 
aclaración que se hace para los efectos legales a que haya lugar, quedan-
do intocado el resto de dicho proveído, lo anterior con fundamento en lo 
previsto en los artículos 84 y 684 del Código de Procedimientos Civiles. 
Se hace constar, que todas las actuaciones judiciales del presente ex-
pediente han sido digitalizadas y obran en expediente digital, integrado 
fielmente como el físico, gozando ambas versiones de los mismos efectos 
legales.- NOTIFÍQUESE.- Lo proveyó y firma electrónicamente el Ciuda-
dano Juez Vigésimo Noveno de lo Civil de proceso escrito de la Ciudad 
de México, Maestro en Derecho José Luis de Gyves Marín, ante la C. 
Secretaria de Acuerdos, Licenciada Luz Mariana Granados Gutiérrez, con 
quien actúa y da fe.- DOY FE.- - - 
NOTIFÍQUESE. LO PROVEYÓ Y FIRMA ELECTRÓNICAMENTE EL C. 
JUEZ VIGÉSIMO NOVENO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE 
LA CIUDAD DE MÉXICO, MAESTRO JOSÉ LUIS DE GYVES MARÍN, 
ANTE LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS, LICENCIADA LUZ MARIA-
NA GRANADOS GUTIÉRREZ, CON QUIEN ACTÚA, AUTORIZA Y DA 
FE. DOY FE.

CIUDAD DE MÉXICO, A 24 DE MAYO DEL AÑO 2023. 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”. 

LIC. LUZ MARIANA GRANADOS GUTIÉRREZ. 

EDICTOS QUE DEBERAN PUBLICARSE POR TRES VECES DE TRES 
EN TRES DÍAS en el periódico “LA RAZÓN” y en el BOLETÍN JUDICIAL 

JUZGADO 33°. CIVIL 
SRIA. “B”  

EXP. NO. 58/20 
EDICTOS.- 

EMPLAZAR.- ALFA OMEGA SERVICIOS INMOBILIARIOS, S.A. DE C.V. TELROAD, S.A. DE C.V, y TO-
TAL SOLUTIONS DE MÉXICO, S.A. DE C.V., 
En los autos del JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL PROMOVIDO POR BBVA MEXICO S.A., INSTITU-
CION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA MEXICO EN CONTRA DE GRUPO DIGITAL 
MEXICANO, S.A. DE C.V., ALFA OMEGA SERVICIOS INMOBILIARIOS S.A. DE C.V., ALVARO ALBER-
TO CASTRO KNAPP, ROBERTO MANUEL MACIAS ARAGON, TELROAD, S.A. DE C.V. Y TOTAL SO-
LUTIONS DE MEXICO, S.A. DE C.V., EXPEDIENTE 58/20, La C. Juez por Ministerio de Ley Trigésimo 
Tercero de lo Civil Mónica Huerta Villaseñor, por auto de fecha cinco de junio del dos mil veintitrés, se 
ordenó emplazar a ALFA OMEGA SERVICIOS INMOBILIARIOS, S.A. DE C.V. TELROAD, S.A. DE C.V, y 
TOTAL SOLUTIONS DE MÉXICO, S.A. DE C.V., mediante la publicación de edictos, haciéndoles saber 
que la demanda se encuentra interpuesta en este Órgano Jurisdiccional y que deberá presentarse en el 
local de este juzgado para recibir las copias de traslado respectivas dentro de un término que no exceda 
de TREINTA DIAS y que dichas copias quedan a su disposición en la Secretaria de este Juzgado y una 
vez que comparezca a recibir las copias de traslado o en su defecto que transcurra el término concedido 
para recibirlas, comenzará a correr el término de OCHO DIAS para producir su contestación a la demanda 
interpuesta en su contra, oponga excepciones y ofrezca pruebas; así mismo, de conformidad con el artículo 
535 del Código de Procedimientos Civiles para esta Ciudad de aplicación supletoria a la materia mercantil, 
deberá requerirse al demandado del pago de la cantidad de:$5’000,000.00 (CINCO MILLONES PESOS 
00/100 M.N.) por concepto de suerte principal; y demás prestaciones, así como el pago de los gastos y cos-
tas del juicio,; y se señalan las DIEZ HORAS DEL DIA NUEVE DE AGOSTO DEL DOS MIL VEINTITRÉS, 
para que tenga verificativo ante el C. Actuario adscrito a este Juzgado la diligencia de embargo; asimismo 
se hace de su conocimiento que mediante auto de fecha veintiocho de enero del dos mil veinte, se admitió 
a trámite la presente demandada mediante la cual reclaman las siguientes: 

PRESTACIONES 

a) El pago de la cantidad de CINCO MILLONES DE PESOS MONEDA NACIONAL, por concepto de capital. 
b) El pago de la cantidad que se determine en ejecución de sentencia, por concepto de intereses ordinarios 
generan a la tasa pactada la cual se encuentra relacionada en el hecho sexto de la demanda, sobre la 
cantidad de CINCO MILLONES DE PESOS MONEDA NACIONAL, a partir del dieciséis de julio de dos mil 
diecinueve, a la fecha, más los que se sigan devengando hasta la total solución del adeudo. 
c) El pago de la cantidad que se determine en ejecución de sentencia, por concepto de intereses morato-
rios, respecto de la cantidad de CINCO MILLONES DE PESOS MONEDA NACIONAL devengados desde 
el primero de agosto de dos mil diecinueve, a la fecha, más los que se sigan devengando hasta la total 
solución del adeudo. 
d) El vencimiento anticipado del plazo para el pago del adeudo  
e)El pago de los gastos y costas que se originen con motivo del presente juicio 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” 

MAESTRA LUCIA MARTHA ALEMAN HERNANDEZ
Ciudad de México. a 22 de junio del 2023 

NOTA.- PARA SU PUBLICACION EN TRES VECES CONSECUTIVAS EN EL PERIODICO LA RAZON 
DE MEXICO Y LA JORNADA

Van por restaurar
2.7 mil metros de 
calles en Tlalpan

Redacción

LA ALCALDESA de Tlalpan, Alfa Gon-
zález Magallanes, aseguró que con las 
obras de reencarpetado 2023 se da prio-
ridad a las calles y avenidas con mayor 
deterioro de la demarcación, que habían 
estado abandonadas durante muchas 
décadas.

Así lo aseguró ante decenas de vecinas 
y vecinos González Magallanes, al dar el 
banderazo de inicio a los trabajos en dos 
mil 765 metros cuadrados de la calle Mi-
rador, desde la avenida Lázaro Cárdenas 
hasta Camino a la Piedra del Comal, en la 
colonia Juventud Unida.

“Este reencarpetado es una petición 
que me hicieron y hoy estoy cumplien-
do. Por eso instruí a la Dirección de Obras 
y Desarrollo Urbano a rehabilitar la calle 
Mirador, para generar una mejor movili-
dad”, señaló la funcionaria.

Asimismo, Alfa González precisó que 
el objetivo de su administración es llevar 
este programa de rehabilitación a todas 
las calles de la alcaldía, por lo que se es-
tán invirtiendo recursos económicos y 
materiales en la zona baja de Coapa y el 
Ajusco Medio, así como en diversos pue-
blos originarios.

Con esta obra, subrayó la alcaldesa, 
ya son más de 28 mil metros cuadrados 
de asfalto los que se han mejorado en 
la alcaldía.

En ese sentido, aclaró a los vecinos e 
integrantes de las Comisiones de Partici-
pación Comunitaria (Copaco) reunidos 
en la colonia Juventud Unida, que man-
tener las calles en buen estado contribu-
ye a tener una mejor movilidad, tanto 
para los peatones como para la circula-
ción vehicular.

Comentó que el reencarpetado que se 
hará en esta colonia tendrá un impacto 
positivo en toda la zona, ya que es una 
vialidad que conecta con Periférico, Te-
pepan y Xochimilco.

A la alcaldesa la acompañaron las y los 
directores generales de Obras y Desarro-
llo Urbano, Yuritzi Contreras; Servicios 
Urbanos, Sergio Galindo, y Participación 
Ciudadana, Pablo Lezama, así como colo-
nos de la zona que será beneficiada.

LA ALCALDESA Alfa González dio el banderazo de salida 
para los trabajos en la colonia Juventud Unida, ayer.

ALFA GONZÁLEZ llamó a los vecinos a 
mantener las calles en buen estado para 
contribuir a tener una mejor movilidad, tanto 
para los peatones como para los autos.

Eldato

3
Funcionarios 

acompañaron a 
la alcaldesa en 

su recorrido
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Michoacán, en la 
Secretaría de Turismo
LA EXPOSICIÓN “Michoacán el Alma de Méxi-
co” fue inaugurada ayer en Punto México, espa-
cio de la Sectur en la CDMX, por el titular de la 
dependencia, Miguel Torruco, y el secretario del 
ramo del estado, Roberto Monroy. 

Dólar
$17.6100

TIIE 28
11.5019%

Mezcla Mexicana
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$18.5461
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BMV S&P FTSE BIVA
1,089.64                -0.24%

Centenario
42,000

Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

La Formación Bruta de Capi-
tal Fijo (FBCF) o inversión 
en activos fijos se ubicó en 
116.8 puntos en junio del 

2023, un nuevo nivel máximo his-
tórico desde que inició el registro de 
este indicador (1993), impulsada por 
los gastos en construcción, de acuer-
do con cifras del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi).

El organismo reportó que la FBCF, 
que representa los gastos realizados 
en construcción y en maquinaria 
y equipo total de origen nacional e 
importado, registró un crecimiento 
de 3.1 por ciento en junio respecto 
a mayo, con lo que sumó 12 meses 
al alza, pero se desaceleró respecto 
al 5.3 por ciento en junio, con cifras 
desestacionalizadas.

Por componente y con datos ajus-
tados por estacionalidad, en el mes 
de referencia, los gastos en construc-
ción aumentaron 4.2 por ciento a 
tasa mensual y en maquinaria y equi-
po (de origen nacional e importado) 
crecieron 2.1 por ciento.

El instituto reportó que en junio 
de este año, a tasa anual y con series 
desestacionalizadas, la FBCF creció 
28.6 por ciento en términos reales 
respecto al mismo mes del 2022, su 
mayor avance desde mayo del 2021, 
cuando repuntó 43.7 por ciento tras 
el golpe del Covid-19, y sumó 27 me-
ses de incremento a tasa anual.

A su interior, los gastos en cons-

Apoya el dinamismo en construcción

Inversión logra 
nivel máximo 
histórico; crece 

28.6% en junio
EN EL PRIMER semestre registra alza de 18.5%, la mayor para igual 
lapso desde 1994; impulsa nearshoring y obras prioritarias del Gobierno

Gastos  
en activo fijo

La inversión marcó su mayor 
nivel en registro y logró su 

mayor crecimiento anual en 
poco más de dos años.
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trucción ascendieron 36.9 por ciento 
y en maquinaria y equipo subió 20.1 
por ciento anual en junio del 2023, 
con datos desestacionalizados.

De enero a junio del 2023, la For-
mación Bruta de Capital Fija acumu-
ló un crecimiento de 18.5 por ciento 
de enero a junio de este año, su ma-
yor incremento para un primer se-
mestre desde 1994, de acuerdo con 
datos desestacionalizados.

Con cifras originales, la Inversión 
Fija Bruta avanzó 18.8 por ciento 
anual en el primer semestre, apoya-
da por el alza de 19.9 por ciento en 
los gastos en maquinaria y equipo y 
de 17.9 por ciento en la construcción.

Grupo Financiero Banorte desta-
có que el impulso de la construcción 

en la Inversión Fija Bruta proviene 
por lo menos del efecto del nearsho-
ring sobre los espacios industriales y 
el gasto gubernamental en proyectos 
de infraestructura.

“Sobre la inversión, creemos que 
aún tiene espacio para seguir su ex-
pansión”, añadió en un análisis el 
economista Juan Carlos Alderete.

Al respecto, destacó dos inversio-
nes públicas que continuarán im-
pulsando el rubro, como son el Tren 
Maya y obras satélite –seis hoteles, 
dos parques, talleres de manteni-
miento, etcétera y el Corredor Inte-
roceánico del Istmo de Tehuantepec 
(CIIT), cuyo impacto en el mediano 
y largo plazo a través de la inversión 
privada continúa sumando.

Por su parte, el economista econó-
mico de Grupo Financiero Monex, 
Marcos Arias, resaltó que, sin consi-
derar el rebote que se dio al término 
de la pandemia, la inversión ha teni-
do su mejor desempeño en 26 años. 

Explicó que el comportamiento 
ha venido favorecido por el aumento 
en el gasto de construcción para cul-
minar con los proyectos prioritarios 
de la administración federal y por 
las facilidades que la apreciación del 
tipo de cambio brinda a las empresas 
que adquieren equipo del extranjero. 

Para ponerlo en contexto, dijo, las 
variaciones anuales de los rubros 
de construcción no residencial y de 
inversión en maquinaria y equipo 
importado ascienden a 70.25 y 28.01 
por ciento, respectivamente, que, 
por supuesto, son de las más altas en 
el registro histórico. 

La directora de Análisis Económi-
co-Financiero de Grupo Financiero 
Base, Gabriela Siller, coincidió en que 
el crecimiento acelerado de la inver-
sión está explicado principalmente 
por la inversión en maquinaria y 
equipo importado, impulsado por 
la apreciación del peso y la inversión 
extranjera directa.

Además, por la inversión en cons-
trucción no residencial, cuyo creci-
miento está asociado a la inversión 
en infraestructura pública y el creci-
miento de parques industriales ante 
una mayor demanda de capacidad 
productiva, anotó.

ALGUNOS RIESGOS para la inversión en Mé-
xico son posibles sanciones comerciales, incer-
tidumbre por políticas económicas internas e 
inseguridad pública, según Base.

Eldato

LA INVERSIÓN Fija Bruta está inte-
grada por bienes utilizados en proceso 
productivo durante más de un año y que 
están sujetos a derechos de propiedad.

Eltip

PRODUCCIÓN EN DOS BOCAS, MÁS DE 
LA META FIJADA, PREVÉ ENERGÍA

LA SECRETARIA de Ener-
gía, Rocío Nahle, dio a co-
nocer ayer las cifras de pro-
ducción de combustibles de 
la nueva refinería Olmeca, 
ubicada en el puerto de Dos 
Bocas, en Tabasco.

El Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador afirmó 
el viernes que la refinería 
mejor conocida como Dos 
Bocas producirá 290 mil 
barriles por día de gasolinas 
(bpd) a fines del año.

No obstante, la cifra su-
pera con creces las que fue-
ron trazadas inicialmente 
para ese proyecto —uno de 
los más importantes de la 
actual administración— de 
170 mil bpd de gasolinas y 
120 mil bpd de diésel de ul-
tra bajo azufre.

“El diseño de la refinería 

Olmeca en sus dos trenes 
tiene una capacidad de pro-
ceso de 340 mil barriles por 
día de crudo, lo que arrojará 
una producción de petrolí-
feros (gasolinas y diésel de 
295 mil barriles) es de alta 
eficiencia energética y no 
producirá combustóleo”, 
escribió Nahle ayer en su 
cuenta de X, antes conocida 
como Twitter.

La funcionaria respondió 
a comentarios de expertos 
del sector sobre los dichos 
del Presidente, algunos que 
apuntaron que para alcanzar 
la producción de gasolinas 
que dijo, la refinería debía 
tener una capacidad de 
procesamiento mucho más 
grande.

Reuters

36.9

3.1

 Por ciento anual 
repuntó la construc-

ción en junio

 Por ciento mensual 
creció la Inversión 
Fija Bruta en junio
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Poder de compra
Canasta alimentaria e ingreso laboral per cápita

Canasta 
alimentaria 

rural

Ingreso 
laboral per 

cápita

Canasta 
alimentaria 

urbana

Ingreso 
laboral per 

cápita

IT2020 1,266 1,651 1,665 3,173

2T2023 1,665 2,228 2,177 4,163

Redacción

El aumento del ingreso laboral re-
gistrado en los últimos tres años 
quedó diluido por el incremen-
to en los precios de la canasta 

alimentaria, señaló BBVA México.
Entre el primer trimestre del 2020, 

antes de la pandemia de Covid-19, y el 
segundo trimestre del 2023, el costo de 
la canasta alimentaria aumentó 30.9 por 
ciento; en tanto, el ingreso laboral per cá-
pita (por persona) aumentó 31.7 por cien-
to. Esto implica que, en términos reales 
(considerando la inflación), éste último 
sólo aumentó 0.6 por ciento, en prome-
dio, destacó en un análisis.

“Esto evidencia que el efecto de la in-
flación fue mucho más severo para los 
hogares de menores ingresos, que gas-
tan más en alimentos”, señalaron Luis 
Antonio Espinosa y Juan José 
Li, analistas del banco.

Si se hace una comparación 
en términos monetarios es 
más evidente el incremento en 
el costo de la canasta alimenta-
ria, expusieron. En el ámbito 
rural, el ingreso laboral prome-
dio aumentó de mil 651 a dos 
mil 228 pesos (34.9 por ciento), 
mientras que el costo de la ca-
nasta alimentaria pasó de mil 
266 a mil 665 pesos (31.5 por 

Impacta más a los que menos tienen

Alimentos caros opacan 
alza en ingreso laboral

EL PRECIO de los comestibles aumenta 30.9% en tres años, 
mientras que las remuneraciones suben 31.7 %, destaca BBVA 
en un análisis; persisten riesgos inflacionarios en este rubro

El consumo repunta en 
junio; ayuda superpeso

Mexicanos van a 
pagar 40% más 
por festejo patrio 

Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

EL CONSUMO PRIVADO aumentó 0.3 
por ciento en junio del 2023, con respec-
to al mes anterior, favorecido por la apre-
ciación que registra el peso frente al dó-
lar, de acuerdo con el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi).

La recuperación de la demanda inter-
na se da luego de la caída de 0.1 por cien-
to registrada en mayo. 

Por componente, con datos ajustados 
por estacionalidad, el consumo de bienes 
de origen importado subió 2.4 por ciento 

Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

LA ALIANZA NACIONAL de Peque-
ños Comerciantes (Anpec) informó que, 
resultado de la inflación, el costo de la 
celebración del Día de la Independencia 
se incrementará 40 por ciento este año.

De acuerdo con sus estimaciones, una 
comida o cena para 10 personas realiza-
da en casa con platillos tradicionales de 
la ocasión, más bebidas y adornos, sig-
nificará un gasto de al menos cinco mil 
pesos, 40 por ciento más que en 2022.

La elaboración de platillos típicos re-
gistra un aumento de hasta 25 por ciento. 
Por ejemplo, el pozole se incrementará 
de 800 a mil 400 pesos; la tinga de pollo, 
de 600 a 900 pesos y la pata para tosta-
das, de 500 a 800 pesos.

Para la elaboración de pambazos, la in-
versión será de mil pesos contra 600 del 
2022; en tanto que el gasto para bebidas 
puede llegar a ser de hasta dos mil pesos. 

La Anpec indicó que si una familia de-
cide salir a festejar en un restaurante de 
gama media, el costo por cubierto oscila 
entre 800 y 900 pesos, lo que significa 
un gasto de hasta nueve mil pesos.

Celebrar en las calles o en el Zócalo 
capitalino también conlleva una inver-
sión en transporte público y la compra 
de antojitos como esquites, buñuelos, 
pambazos, café de olla y marquesitas, 
entre otros. 

La compra de alimentos podría signi-
ficar un gasto promedio de 400 por per-
sona y cuatro mil pesos por una familia 
de 10 personas.

La Anpec sumó el gasto en adornos 
patrios, que también han registrado un 
aumento de hasta 50 por ciento: las ban-
deritas incrementaron su costo de 24 a 32 
pesos ; los sombreros mexicanos, de 70 a 
120 pesos; las matracas, de 10 a 15 pesos y 
el papel picado, de 30 a 70 pesos.

El presidente de la Anpec, Cuauhté-
moc Rivera, aseguró que este  incremen-
to de precios es resultado del aumento 
de la inflación general, la cual, dijo, parti-
cularmente ha impactado a los alimentos 
y, por ende, a los que menos tienen, ya 
que destinan más recursos a ese fin.

y el de bienes y servicios de origen nacio-
nal cayó 0.1 por ciento.

El organismo reportó que el Indicador 
Mensual del Consumo Privado se aceleró 
a 4.1 por ciento en junio de este año, con 
relación a igual mes del 2022, desde el 
avance de 3.9 por ciento en mayo, con lo 
cual hiló 28 meses de alzas anuales.

A su interior, el gasto en productos de 
origen importado creció 20.9 por 
ciento, mientras que  en bienes 
y servicios nacionales aumentó 
0.9 por ciento en junio, a tasa 
anual.

Grupo Financiero Ve por Más 
EL COSTO del pozole para 10 personas se incrementará de 
800 a mil 400 pesos, según estimaciones de la Anpec
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 subió precio de 
adornos patrios

0.3
Por ciento subió 
la demanda inter-

na en el mes

(Bx+) destacó que la resiliencia que ex-
hibió el consumo al cierre del primer 
semestre estuvo asociada a la desacele-
ración en la inflación anual, que, si bien 
sigue elevada, marcó su menor variación 
en 27 meses.

Asimismo, por la reducción en la tasa 
de desocupación, que bajó a 2.7 por cien-
to en junio pasado, un nuevo mínimo 
histórico, y un relativamente alto nivel 
de confianza del consumidor, la cual se 
ubicó en máximos de 19 meses.

No obstante, precisó, el consumo de 
bienes nacionales sigue debilitándose, 
mientras que el de bienes importados, 
pese a desacelerarse contra mayo, sigue 

liderando los avances, lo cual 
puede ser parciamente explica-
do por la apreciación del peso.

La moneda mexicana se apre-
cia más de 10 por ciento frente al 
dólar en lo que va del año.

Fuente|BBVA MéxicoCifras en pesos
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ciento). Así, para los hogares rurales con 
menores ingresos, que gastan gran parte 
de sus ingresos en alimentación, el incre-
mento de su ingreso real fue más cercano 
a 2.6% en el lapso de los 13 trimestres que 
se analizan. 

Una situación similar ocurre en las 
zonas urbanas, donde el ingreso laboral 
per cápita creció de tres mil 173 a cuatro 
mil 163 pesos corrientes (31.2 por ciento) 
entre el primer trimestre del 2020 y el se-
gundo trimestre del 2023, mientras que 
el valor de la canasta alimentaria urbana 
subió de mil 665 a dos mil 177 pesos (30.8 
por ciento). En este caso, el ingreso labo-
ral per cápita tuvo un alza de sólo 0.3 por 

ciento en este periodo.
“Los aumentos observados 

en los últimos tres años en el 
ingreso laboral corriente se 
ven diluidos por un incremen-
to casi de la misma magnitud 
en el costo de la canasta ali-
mentaria”, señaló el equipo de 
análisis de BBVA.

La canasta alimentaria con-
sidera productos como tortilla 
de maíz, pasta para sopa, galle-
tas, dulces, pan blanco, dulce, 

carne, leche, papa, cebolla, frijol, limón, 
naranja, plátano, agua embotellada y re-
frescos.

INCREMENTO NOTABLE.  Persisten 
presiones notables en el rubro de alimen-
tos, lo cual impacta directamente en el 
bolsillo de las familias mexicanas, parti-
cularmente de las que menos tienen.

Si bien muestran una moderación, los 
precios de las mercancías alimenticias 
sumaron 11 meses con aumentos por arri-
ba de 10 por ciento en junio; es decir, casi 
el doble de la inflación nacional observa-
da en el sexto mes del año, dijo Gabriela 
Siller, economista en jefe de Banco Base. 

De una muestra de 106 alimentos (no 
considera categorías de “otros”), 52 (49 
por ciento del total) registraron una in-
flación de entre 10.05 y 39.61 por ciento, 
según datos del Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía.

En tanto, 85 de éstos (80.2 por ciento 
del total) se encarecieron más allá del 
dato nacional observado en junio (5.06 
por ciento).

El rubro de mercancías alimenticias es 
uno de los que bajan más lentamente, lo 
cual impacta la inflación subyacente.

EN JUNIO, la mitad de los alimentos subió más de 10% a tasa anual.

LOS AUMENTOS 
observados en los 
últimos 13 trimes-
tres en el ingreso 
laboral corriente 
se ven diluidos por 
un incremento si-
milar en la canasta 
alimentaria, señaló 
el grupo financiero.

Eltip

ESTIMACIONES de la Anpec consideran 
que los hogares mexicanos gastarán cinco 
mil pesos para una comida o cena en casa 
destinada a un grupo de 10 personas.

Eldato
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Leemos, por cortesía de la cuenta X 
(antes Twitter), de José Ramírez Cuevas, 
coordinador general de Comunicación So-
cial de la Presidencia de la República, que 

“la economía mexicana es de las más sólidas 
en todo el mundo”, entre otras razones por-
que, en lo que va del sexenio de AMLO, “no 
se incrementó la deuda pública”, lo cual no 
es cierto.

En noviembre de 2018, un mes antes del 
inicio de la 4T, la deuda neta total (interna, 
en pesos, y externa, en dólares), del sector 
público federal fue de $10,731,737,800,000. 
En julio pasado, último mes para el 
q u e  te n e m o s  i n f o r m a c i ó n ,  f u e  d e 
$14,224,374,400,000, lo cual dio como re-
sultado un aumento de $3,492,636,600,000, 
equivalente al 32.54 por ciento, en términos 
nominales, y al 6.61 por ciento en términos 
reales, descontada la inflación acumulada 
durante el periodo, que fue 25.93 por ciento. 
¿No se incrementó la deuda gubernamental, 
en este caso la neta total del sector público 
federal?  

En noviembre de 2018, un mes antes 
del arranque de la 4T, la deuda neta total 
(externa, en dólares, e interna, en pesos), del 
gobierno federal fue de $7,950,247,300,000. 
En julio pasado, último mes para el que te-
nemos datos, fue de $11,959,870,400,000, 
lo cual resultó en un incremento de 
$4,009,623,100,000, equivalente, en tér-
minos nominales, al 50.43 por ciento, y, en 
términos reales, descontada la inflación 
acumulada del 25.93 por ciento, al 25.04 
por ciento. ¿No se incrementó la deuda gu-
bernamental, en este caso la neta total del 
gobierno federal?

Entre noviembre de 2018 y julio de 2023 
la deuda neta del sector público federal au-
mentó, en términos reales, 6.61 por ciento. 
La del gobierno federal (que es parte del sec-
tor público federal), se incrementó, también 
en términos reales, 25.04 por ciento. ¿De 
dónde saca el coordinador general de Comu-
nicación Social de la Presidencia de la Repú-
blica, Jesús Ramírez Cuevas, que “no se in-
crementó la deuda pública”. Seguramente 

No me gusta llamarla 
deuda pública, sino gu-

bernamental, aunque al fi-
nal acabe convirtiéndose en 
pública, en el sentido de que 
se le endosa al público, es 
decir, a usted y a mí, a quie-
nes, cobrándonos impues-
tos, se nos obliga a pagar.

tiene otros datos. Dichos sea de paso, mis datos son 
los proporcionados por la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público en las Estadísticas Oportunas de 
Finanzas Públicas.

Además, al hablar de la deuda del gobierno, hay 
que tener en cuenta que, en el artículo 73, inciso VIII, 
párrafo 1, de la Constitución, se dice que “ningún 
empréstito podrá celebrarse sino para la ejecución 

de obras que directamente produzcan un incre-
mento en los ingresos públicos o, en términos de 
la ley de la materia, los que se realicen con propó-
sitos de regulación monetaria, las operaciones de 
refinanciamiento o reestructura de deuda que de-
berán realizarse bajo las mejores condiciones de 
mercado; así como los que se contraten durante 
alguna emergencia declarada por el Presidente 

de la República en los términos del artículo 29”. 
¿Cuánta, de la deuda contraída en la presente ad-
ministración, cumple con estos requisitos? Para 
responder habrá que seguirle los pasos a cada 
peso, dólar o euro de deuda contraída, y todo euro, 
dólar o peso que no cumpla con tales requisitos 
es deuda, interna o externa, inconstitucional, res-
ponsabilidad de alguien.

arturodamm@prodigy.net.mx  Twitter: @ArturoDammArnal

 DEUDA GUBERNAMENTAL
POR  ARTURO DAMM ARNAL

PESOS Y CONTRAPESOS

MONEDA SE DEPRECIA. El 
peso mexicano sumó tres sesio-
nes a la baja, en las cuales acumu-
ló una depreciación de 2.41 por 
ciento frente al dólar, según datos 
del Banco de México. Ayer, el tipo 
de cambio cerró en 17.1636 unida-
des. La baja inició con el anuncio 
de los cambios en el programa de 
coberturas cambiarias por parte 
de la Comisión de Cambios.

DeRápido
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Expertos, como María Larriva, apuntan a 
que el número de incidentes es realmente el 
doble hasta agosto pasado.

Este riesgo del que se ha informado cons-
tantemente en éste y otros medios totalmente 
confiables, tiene una razón: el fallido rediseño 
del espacio aéreo de la Ciudad de México; al 
inicio del Gobierno en curso se contrató a la 
francesa NavBlue (por 5 millones de dólares), 
que dirige Fabrice Hamel, con la finalidad de 

“acomodar” a casi cualquier costa los aterri-
zajes y despegues del AICM con lo que sería 
la incorporación en trayectorias interferidas 
con el actual Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles.

La primera etapa de ese rediseño –pom-
posamente llamado “revolución del aire”– 
provocó una serie de peligrosos eventos de 
aproximación entre aeronaves en vuelos y 
en acercamiento a tierra que fueron salvados 
gracias a la pericia de pilotos y los sistemas de 

En el documento con el que Servicios a la Navegación en el 
Espacio Aéreo Mexicano (Seneam), a cargo de Javier Vega 

Dour, intenta justificar la reducción de 52 a 43 las operaciones 
máximas por hora en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México, en la página 13, revela un dato escalofriante: entre 
enero y julio de este año se registraron oficialmente 1,594 ope-
raciones frustradas en la terminal que dirige el vicealmiran-
te Carlos Velázquez Tiscareño y, de las cuales, 784 fueron por el 
riesgo entre un avión en tierra y otro despegando o aterrizando. 

evasión de choque TCAS. La gota que derra-
mó el vaso fue cuando dos aviones de Volaris, 
que lleva Enrique Beltranena, casi colisionan 
en el AICM, en mayo del 2022. De manera 
fulminante fue despedido el entonces direc-
tor del Seneam, Víctor Hernández, uno de los 
promotores de tal rediseño.

Sin embargo, pese a los esfuerzos por me-
jorar el relajo provocado por NavBlue, el resul-
tado ha sido pobre, sobre todo por la presión 
presidencial para que se utilice con mayor 
intensidad el AIFA por parte de aerolíneas y 
pasajeros, recurriendo a la argucia “de la satu-
ración” del AICM a fin de imponer la voluntad 
de una persona sobre el mercado.

Y es argucia, porque en 2019, con 61 ope-
raciones por hora y movilizando también 52 
millones de pasajeros, México ocupó por pri-
mera (y única) ocasión el quinto lugar entre 
los mayores aeropuertos del mundo…, con 
no más de 800 aproximaciones frustradas, 

ESPACIO AÉREO: PELIGROSO Y FRACASADO REDISEÑO
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

El robo a negocios en México cre-
ce 17.5 por ciento en el actual 
Gobierno, una cifra mayor a las 
administraciones anteriores, 

aseguró la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex).

En los sexenios de Enrique Peña Nie-
to y Felipe Calderón este delito subió 16.2 
por ciento en ambos casos, añadió.

En los 56 meses de la administración 
federal actual se ha registrado el mayor 
número de carpetas de investigación 
para un mismo periodo, con 439 mil 567; 
en 55 por ciento no hubo detenidos y 
muchos menos procesados.

De enero a julio se reportaron 212 ro-
bos diarios a empresas, para acumular un 
total de 44 mil 886 carpetas.

Sólo se denuncia uno de cada 10 robos 
con violencia o sin violencia, lo que im-
plica que siga la impunidad. Los sectores 
más afectados son servicios y comercio.

“El robo a negocio con o sin violencia 
nos preocupa, porque es un delito que 
tiene una cifra negra muy alta, con 87 por 
ciento de cada 10 robos a negocio, sólo 
uno se denuncia”, expuso el presidente 
de la Coparmex, José Medina Mora.

La cifra es mayor a otros sexenios: Coparmex

Robos a negocio crecen 17.5% 
durante los últimos cinco años

ES UN DELITO que tiene una cifra negra muy alta, sólo uno de cada 10 hurtos 
se denuncia; el organismo pide mayor presupuesto en seguridad para 2024

EN LO QUE VA del 
año se abrieron al 
día 212 carpetas de 
investigación por 
robo a negocios.

Eldato

Subrayó que la falta de denuncia se ha 
convertido en un grave obstáculo para 
combatir el delito, pues sin denuncia no 
puede perseguirse, quedan en la impuni-
dad y no hay avances en la prevención.

“Son muchas las razones por las que 
las personas no denuncian. Muchas no 
lo hacen porque consideran que no sirve, 
que es una pérdida de tiempo o porque 
no confían en las autoridades; otras, por 
miedo y por la presencia de grupos de la 

delincuencia en sus entidades”, destacó. 
El presidente de la Copamex exhortó 

a los empresarios a que denuncien, “por-
que sólo así podremos hacer visibles los 
delitos y lograr que se combatan”. 

Pese al aumento en la comparación 
sexenal del robo a negocios, de 2020 al 
2023 se acumularon cuatro años conse-
cutivos con registros a la baja en cuanto a 
carpetas de investigación de enero a julio 
de cada año, se refiere. 
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LA INSEGURIDAD 
en el país provoca 
el cierre de dece-
nas de negocios.

41.9
Por ciento de los 

robos a negocio fue 
con violencia

EMITEN E-FACTURAS. En 
el primer semestre del 2023 
se emitieron más de cinco mil 
25 millones de facturas elec-
trónicas, lo que significa un 
promedio de 321 por segundo, 
informó el SAT. En el periodo 
se trabajó para implementar 
gradualmente la adopción de 
la versión 4.0, la cual es obliga-
toria a partir del 1 de abril del 
año en curso, excepto las de 
nómina, a las que se les amplió 
el plazo hasta el 30 de junio.

En este mismo periodo, se 
incorporaron al esquema 363 
mil 831 nuevos contribuyentes, 
equivalente a 3.1 por ciento del 
total de los emisores, añadió.

DeRápido

precisamente antes de que viniera la brillante 
“ideota” de rediseño del espacio aéreo.

 
4T “se roba” una pista del AICM. Para jus-
tificar la reducción a 43 operaciones máximo 
por hora, los sabios del Seneam descubren 70 
años después de desempeño del AICM que hay 
tráfico que aterriza en una pista y se cruza por 
la otra para llegar a las terminales 1 o 2, según 
donde les corresponda su posición de slot. Sí, 
se toman 12 de las 24 páginas de su documento 
para ello y concluir que sólo hay una sola pista 
en el aeropuerto capitalino para operar.

Los elementales modelos aritméticos que 
presentan ocultan una verdad inocultable: 
aun siendo dos pistas que no pueden trabajar 
de manera simultánea, por décadas han traba-
jado muy cercana a ello –con segundos de di-
ferencia entre aterrizajes y despegues– dadas 
las habilidades desarrolladas por los controla-
dores de tráfico aéreo.

Pero en el afán de la destrucción de las ha-
bilidades técnicas en el Seneam y en la Agen-
cia Federal de Aviación Civil (AFAC), se están 
gestando una serie de yerros que a la postre 
pueden resultar catastróficos.

Pero, de mientras, al decretar reducir 20% 
la capacidad del AICM, la AFAC, de Miguel 
Vallín, ordena que las aerolíneas mexicanas 
se hagan de golpe pequeñas en igual propor-
ción…, y por “instrucción superior” Aeromé-
xico, que dirige Andrés Conesa; Viva Aerobus, 
de Roberto Alcántara, y Volaris tendrán que 
reducir cerca de 25% su flota, el número de 
pilotos, sobrecargos, mecánicos y personal en 
tierra. Además, encarecer los boletos.

Claro, falta ver que harán las aerolíneas 
de EU, Canadá, Europa y Asia, junto con sus 
respectivos gobiernos, ante una medida 
unilateral.

 
SAT sobre Hornbeck. Aquí le platiqué 
que la naviera Hornbeck Offshore Servi-
ces México, que representa Ernesto Garza-
Tello, suspendió la operación de sus seis 
embarcaciones para el servicio de cabo-
taje en aguas nacionales derivado de una 
orden judicial. Aunque la naviera acusó la 
sanción de injustificada, el hecho es que le 
fue descubierto un esquema corporativo 
de simulación. Le explico: aun cuando en 
los estatutos de HOS México 51% pertene-
ce  al accionista mexicano y el restante 49 
por ciento, a Hornbeck Offshore Services 
LLC de EU, en esos mismos estatutos está 
previsto un mecanismo que asegura a la 
parte extranjera el control real de la compa-
ñía; y para la toma de decisiones se requiere 
como mínimo reunir 75% de los votos, es 
decir, que HOS tiene la última palabra…, lo 
cual viola  los artículos 40 de la Ley de Na-
vegación y Comercio Marítimos y el 7 de la 
Ley de Inversión Extranjera.

Le adelanto que el Servicio de Administra-
ción Tributaria, de Antonio Martínez Dagnino, 
inició la revisión de este caso, pues existen 
elementos suficientes para iniciar una audi-
toría y acreditar delitos fiscales. Mala noticia 
para Hornbeck, ahora que lanza una oferta 
pública de acciones en Estados Unidos tras 
acogerse a la ley de quiebras (chapter 11) en la 
pandemia. 
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CIENCIA FACTORES DE RIESGO EMERGENTES CONDUCEN A MUJERES A PADECER  AFECCIONES CARDIOVASCULARES. Compli-
caciones durante el embarazo, enfermedades autoinmunes, depresión, cáncer de mama y calcificación arterial mamaria son factores 

de riesgo emergentes para enfermedades cardiovasculares en la mujer que deben evaluarse, según el American College of Cardiology.

DIEZ DE CADA 100 LA PADECEN EN MÉXICO

Artrosis de rodilla, una enfermedad 
degenerativa que afecta a jóvenes y adultos

Gráficos Julio Loyola, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

LA AFECCIÓN articular consiste en el deterioro del cartílago de forma pro-
gresiva y suele ser asociada a la vejez; sin embargo, también es frecuente 
encontrar personas jóvenes que presentan esta enfermedad. De acuerdo 
con información de la Arthritis Foundation, se calcula que para el 2025 al-
rededor de mil millones de personas en todo el mundo padecerán esta pa-
tología, mientras que en México esta enfermedad limita el movimiento de 

10 de cada 100 adultos mayores de 45 años, según personal del Instituto 
Mexicano del Seguro Social. En la actualidad, 15 por ciento de las perso-
nas mayores de 30 años en el mundo padece artrosis y recientemente un  
nuevo estudio publicado en la revista The Lancet Rheumatology, los casos 
aumentaron rápidamente en las tres últimas décadas por tres factores prin-

cipales: el envejecimiento, el crecimiento de la población y la obesidad.

PREVENCIONES
Para las personas que ya padecen esta efermedad es recomendable limitar el esfuerzo físico intenso,  

como levantar o cargar objetos pesados, así como seguir una dieta equilibrada.

Práctica regular y moderada de 
actividades físicas de acuerdo  
a la edad y al estado físico de la 

persona.

Deportes de contacto como 
el fútbol o el rugby no son 

recomendados para personas 
afectadas por artrosis, pues 

pueden desencadenar la 
enfermedad.

Se debe evitar el sobrepeso, y 
tener una dieta rica y variada, 

baja en grasas saturadas y 
carbohidratos.

Los ejercicios tanto de fuerza 
como de flexibilidad y aeróbicos 

son ideales para disminuir 
el dolor, reducir el riesgo de 

lesiones y mantener la forma 
física.

LA AFECCIÓN
Es una enfermedad degenerativa y de “desgaste” que se presenta 

con mayor frecuencia en personas de edad avanzada, pero que 
también ocurre en personas  jóvenes debido a lesiones previas.

Músculo
Estructura o tejido 
existente en el ser 

humano y en la mayoría 
de animales que tienen 
la capacidad de generar 
movimiento, relajarse o 

contraerse.

Provoca debilidad
Y alteración de la estruc-
tura de los músculos, 
ligamentos y tendones.

Puede presentarse
En distintas articulaciones 
del cuerpo, siendo las más 
comunes la rodilla, la cadera, 
el trapecio metacarpiano, y las 
interfalángicas distales.

Implica la reducción
De la viscosidad que se en-
cuentra en el líquido sinovial.

La artrosis
Es un síndrome degenerativo, polirti-
cular, multifactorial y discapacitante.

Es el resultado
de un desgaste articular 
osteo-cartilaginoso.

Puede originarse
por más de cien causas de osteoartri-
tis primarias o congénitas, adquiridas, 
metabólicas, inducidas, etcétera.

Se caracteriza
Por la pérdida gradual del cartílago 
articular, así como del engrosamiento 
del hueso subcondral. 

Fémur
Es el hueso más largo, 

voluminoso, resistente 
y pesado hallado en el 

cuerpo humano.

Rótula
Hueso sesamoideo situado 

en el plano anterior de la 
articulación de la rodilla.

Tendones
Banda del tejido conectivo que se 
sitúan en los dos extremos de un 

músculo y lo unen al hueso.

Meniscos
Fibrocartílago en forma de 

semiluna que rellenan el espacio 
comprendido entre las superficies 

articulares del cuerpo.

Tibia
Hueso largo de forma 

prismatriangular ubicado 
debajo de la rótula, en la 

parte interior de la pierna.

CAUSAS
En los casos en los que se alcanzan fases avanzadas, además  

del dolor, que se hace más continuo e intenso, el paciente sufre 
una disminución en los movimientos.

La edad 
La afección suele empezar a desarrollarse alrededor 
de los 50 años y su progresión es muy lenta.

Problema previo en la articulación
Alguna fractura, traumatismo o lesión meniscal 
pueden favorecer la aparición de una artrosis.

Obesidad 
Tiene una importante relación con el desarrollo 
de artrosis en las rodillas, pues éstas soportan una 
sobrecarga de peso que favorece un mayor desgaste 
de la articulación.

Género
La artrosis de rodilla es más frecuente en las mujeres 
que en los hombres, para la comunidad científica la 
razón de esta diferencia entre sexos es desconocida.

DIAGNÓSTICO
Se confirma mediante la práctica de 
una radiografía de las rodillas, en las 
que el médico puede ver los signos 

característicos de la artrosis.

¿UNA AFECCIÓN SÓLO 
DE LA RODILLA?

Si bien las rodillas lideran los casos de 
personas con esta enfermedad no es 

una afección que sólo se presente 
en estas zonas del cuerpo.

 75 % 
De los casos 

afectará la rodilla.

49%
De los casos 

afectará la mano.

 79 % 
De los casos 

afectará la cadera.

 95 % 
De los casos 

afectará el hombro 
o el codo.

Normal

Grado I

Grado II

Grado III

Grado IV
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LAS SEVERAS precipitaciones e inundaciones en tres pro-
vincias cobraron la vida de  al menos tres personas. Tras los 
hechos, rescatistas aún buscan a sobrevivientes tras la desa-
parición de igual número de personas, mientras pobladores 
intentan recuperarse del golpe en el que perdieron todo.

Lluvias inéditas dejan  
3 muertos en España

22

Arévalo confía en un alto
al “asalto ilegal”, pese a
riesgo de golpe de Estado 

Redacción

La  transición de gobierno en Gua-
temala arrancó frente a una cri-
sis en la que advierten del riesgo 
de un golpe de Estado y exigen 

la renuncia de la fiscal, Consuelo Porras, a 
quien acusan de intentar anular el triun-
fo de Movimiento Semilla.

A dos semanas de la segunda vuelta, 
el gobierno entrante de Bernardo Aréva-
lo se reunió con el presidente Alejandro 
Giammattei y resaltó la apertura para dar 
trámite al proceso que concluirá en la 
toma de protesta el 14 de enero de 2024.

Tras el encuentro a puerta cerrada en 
la Casa Presidencial al que se unió el se-
cretario general de la Organización de los 
Estados Americanos (OEA), Luis Alma-
gro, el abanderado y secretario de Semi-
lla informó que se acordó el cronograma 
y metodología para la entrega de poder.

Y, aunque prevé ligeros ajustes, resal-
tó las diligencias, pues ve un mensaje de 
claridad “para orientar y hacer que vaya 
desapareciendo el asalto ilegal”, en refe-
rencia a las presiones desde la justicia, 
como el Ministerio Público y fiscalías 
contra su legítimo triunfo, al pedir a esas 
instituciones seguir el ejemplo de Gia-
mmattei y respetar la voluntad popular.

Arévalo de León enfatizó que luego 
de la suspensión a su fuerza, a petición 
del Registro Ciudadano, el Tribunal Su-
premo Electoral (TSE) corrigió la plana 
al anular la inhabilitación y ratificar el 
triunfo irreversible del pasado 20 de 
agosto, hecho por el que el Congreso 
también revirtió la “decisión fuera de lu-
gar” de desconocer a su bancada.

Frente a la prensa resumió que todo 
avanza en orden gracias a las coinciden-
cias y el objetivo es evitar alteraciones 
innecesarias que pongan en riesgo el 
Estado de derecho y crear espacios para 
garantizar esta ruta democrática.

Por separado, el jefe de Estado reiteró 
el compromiso con Arévalo y su vicepre-
sidenta, Karin Herrera, para que “Gua-
temala no se paralice ni se estanque”. Y 
refrendó que lo pactado no es una impo-
sición para que prevalezca la democra-
cia en el mes patrio, cuando celebrarán 
el 202 aniversario de su Independencia.

Pese a los buenos resultados, el iz-
quierdista que rendirá protesta como 
presidente en enero próximo adelantó 
que su partido tiene preparada una de-
nuncia en caso de que siga la persecu-
ción en su contra. Explicó que, más allá 
de su victoria electoral, “se está jugando 
la lucha por la democracia”.

Y por ello, en conferencia, agradeció el 
respaldo ciudadano luego de que dece-
nas de manifestantes protestaran en las 
oficinas del MP en respaldo a Semilla y 
para exigir la dimisión de Porras, quien 
acusan está detrás de los intentos de re-
vertir la decisión en las urnas, igual que 
el fiscal contra la Impunidad, Rafael Cu-
rruchiche, y el juez Freddy Orellana, que 

EL PRESIDENTE Alejandro Giammattei define cronograma con mandatario electo para la entrega de poder; 
ratifican compromiso con la democracia; ciudadanos exigen la renuncia de la fiscal Porras por asedio a Semilla    

detonaron su inhabilitación temporal. 
Con pancartas y consignas contra la 

corrupción, indígenas demandaron un 
alto al asedio contra el movimiento elec-
to al confrontar a los órga-
nos de gobierno que acosan 
a la actual oposición, hecho 
que Bernardo Arévalo cele-
bró como un ejercicio cívico.

Dicha crisis sigue gene-
rando eco a nivel mundial 
y exmandatarios y excanci-
lleres de 14 naciones, como 
México, España, Argentina 
y Colombia, alertaron sobre 
el peligro de que Guatemala 

Arranca transición en Guatemala

LÍDERES RECONOCEN que las acciones 
de órganos judiciales contra Semilla reflejan 
la corrupción que permea en el país, pues se 
sienten en la mira ante futuras sanciones.

Eldato

Fo
to

| @
Gu

at
em

al
aG

ob

EL PRESIDENTE ELECTO (IZQ.), BERNARDO ARÉVALO, 
saluda al actual mandatario, Alejandro Giammattei, en su primera reunión ante el líder de la OEA, ayer.

viva un golpe de Estado en los próximos 
días o semanas.

En un comunicado, Grupo Puebla ex-
ternó su preocupación por los “intentos 
de sabotear la transición”, luego de que 
el parlamento trató de “nombrar a un 
‘gobernante provisional’” ignorando el 
freno a la suspensión, por lo que pidió 
detener la “sistemática judicialización” y 
respetar la alternancia.

Al respecto, el líder electo agradeció el 
acompañamiento de la misión de la OEA 
que sigue en el país desde los comicios.

Además el líder electo sigue firme en 
la continuidad de las reuniones al deta-

llar que ésta se dividirá en 
tres fases: abrir el intercam-
bio, ahondar en reuniones 
específicas y afinar detalles.

No obstante, ante las 
preguntas de la prensa evi-
tó adelantar a su gabinete. 
Aunque comentó que mu-
chos de los presentes ayer 
sí estarán, dijo que esperará 
a la conformación total para 
darlo a conocer.

ADELANTA CALENDARIO
Tras el primer encuentro con el equipo de Giammattei, el futuro gobierno 

destaca los próximos pasos a seguir.

Reuniones iniciales para intercambios 
a nivel generalPRIMERA FASE

Arranca gira territorial; prevén contacto 
con instituciones y alcaldesSEGUNDA FASE

Afinarán detalles para mantener la ruta hacia
 el cambio de poderTERCERA FASE

3
Exmandatarios 

hispanos externaron su 
apoyo al gobierno entrante 

en la región

18
Difuntos 

afilió el grupo de Arévalo 
para ser partido, según el 

Ministerio Público

ESPERAMOS QUE ESTA CLARIDAD 
(en transición) sirva para orientar y hacer que vaya 

desapareciendo ese asalto ilegal e intento de subvertir el 
orden constitucional y burlar la voluntad popular desde 

instituciones del sector justicia

Bernardo Arévalo
Presidente electo de Guatemala
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Kiev critica chantaje de
Rusia, que busca armas

Redacción

ANTE LOS ESFUERZOS para que el ré-
gimen ruso reactive el acuerdo de expor-
tación de granos en plena guerra, Ucrania 
llamó a sus aliados a no caer en los chanta-
jes del Kremlin.

A la par de la reunión entre los presiden-
tes de Rusia, Vladimir Putin, y de Turquía, 
Recep Tayyip Erdogan, en Sochi, en la que 
no hubo avances, el ministro de Exteriores 
ucraniano, Dmitro Kuleba, advirtió que 
ésta podría ser otra artimaña del invasor.

“Si hacemos concesiones ahora, un mes 
después propondrá nuevas condiciones”, 
recalcó según el diario Kiev Independent 
al recriminar que ese régimen busca ser el 
más beneficiado, pero es recurrente que 
rompa sus promesas para forzar cambios, 
pues considera que ni siquiera hubo justi-
ficación para abandonar el pacto.

Y adelantó que espera reunirse con su 
homólogo turco, Hakan Fidan, para cono-
cer estos avances, pues el mismo Erdogan 
se dijo confiado en que lograrán una solu-
ción en el corto plazo para evitar proble-
mas humanitarios, pues Putin reiteró que 
es Occidente el que lo bloquea, 
en referencia a las sanciones eco-
nómicas que afectan su comercio 
a causa de la invasión.

Pero Kiev y aliados se man-
tienen alerta frente a ajustes en 

el ejército, pues el ministro de Defensa,  
Oleksi Reznikov, oficializó su renuncia tras 
el anunció del líder Volodimir Zelenski, 
quien arropó a sus tropas al visitarlas en 
Donbás y Zaporiyia al reconocer el esfuer-
zo heroico tras liberar otros tres kilómetros 
cuadrados cerca de Bajmut con lo que ya 
suman 47 recuperados desde que lanzaron 
la contraofensiva en junio pasado.

Y descartan bajar la guardia, pues Mos-
cú podría adquirir más armas. 

Medios estadounidenses revelaron 
que Putin negocia con el régimen de Kim 
Jong-un y podrían reunirse este mismo 

mes para posibles envíos de ar-
mas y municiones a cambio de 
tecnología de la que goza Rusia. 
Al respecto, EU advirtió a Pyong-
yang que habrá una respuesta si 
arman a las fuerzas invasoras.

VOLODIMIR ZELENSKI saluda a fuerzas 
armadas en Donbás, ayer.
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POR MONTSERRAT SALOMÓN

POLITICAL TRIAGE

MIGRACIÓN: UN GRITO DE AUXILIO
 msalomon@up.edu.mx

Portales como ABC cuentan 
más de 60 conflictos armados en 
toda regla. A este número habrá 
que sumar todos los conflictos 
internos de países que están 
asolados por el crimen organi-
zado. Así, la guerra fuera de los 
reflectores de conflictos como 
el de Ucrania es mucho más de 
lo que nos gustaría aceptar, y 
todos estos conflictos provocan 
la movilización de millones de 
personas que huyen del terror, 
el hambre y la inseguridad. Haití, 
Yemen, Sudán, Siria, Etiopía, etc., 
países colapsados e ignorados 
por los más poderosos.

Los países receptores están 
obligados a acoger a los refugia-
dos que cumplen con las condi-

L a migración sigue siendo uno de los proble-
mas globales más acuciantes de la actualidad. 

En Italia, por ejemplo, los números del primer se-
mestre del año superan en más de 13% los del año 
pasado y se siguen rompiendo récords de entradas 
irregulares, rescates en altamar y, por supuesto, 
muertos. Al igual de lo que sucede en EU, la causa 
de la migración hacia Europa está en las guerras in-
visibles que asedian a las naciones de origen de los 
que huyen buscando un poco de esperanza.

ciones pactadas en la Conven-
ción de Ginebra; sin embargo, 
estos países han hecho gala de 
cualquier tipo de artilugio para 
evadir esta responsabilidad com-
partida y cerrar sus fronteras. Es 
una vergüenza histórica para 
algunos de ellos puesto que son 
ellos mismos naciones compues-
tas de inmigrantes o fueron be-
neficiados con la generosidad de 
naciones en desarrollo que aco-
gieron a sus ciudadanos cuando 
las grandes guerras del siglo XX 
azotaban sus territorios. Sin em-
bargo, hoy, a pesar de necesitar 
mano de obra en múltiples in-
dustrias, se elevan argumentos 
proteccionistas y nacionalistas 
que no hacen más que enmasca-

rar un racismo galopante.
Europa, sin ir más lejos, tiene 

una deuda histórica con el con-
tinente africano. Colonialismo, 
ocupación, esclavitud, pactos 
comerciales que hasta el día de 
hoy dejan en condiciones de 
precariedad a la industria local… 
siglos de abusos que han colabo-
rado en la pobreza y el caos que 
reina en dichos países. Y ahora 
que el colapso es inminente, 
cierran las puertas con horror y 
abandonan a su suerte a millo-
nes de personas.

En lugar de invertir millo-
nes en financiar, y chantajear, a 
países como Turquía para que 
funjan como receptores y cons-
truyan enormes campos de con-
centración para estos refugiados, 
los países europeos deberían 
atender la raíz de los problemas 
en las poblaciones de origen. 
Levantar muros no va a detener 
la migración, sólo la hará más 
mortífera.

Lamentablemente el odio 
por el extranjero es una de las 
pasiones más sencillas de crear 
y manipular en la política, por lo 
que, en tiempos de elecciones, 
veremos cómo la puerta de la 
esperanza se hace cada vez más 
estrecha.

Biden tira dardo a
Trump sin réplica

Redacción

AUNQUE PREFIERE permanecer en si-
lencio ante las imputaciones de Donald 
Trump, el presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, aprovechó los resultados labo-
rales de su gestión para criticar a su ante-
cesor y rival electoral.

En la conmemoración del Día del Tra-
bajo arremetió contra el aspirante repu-
blicano al sostener que con el magnate 
se perdieron muchos empleos, pero sin 
mencionarlo por nombre. 

“Dejó el cargo con menos empleos en 
EU que cuando fue elegido”, aseveró el 
demócrata que busca un segundo man-
dato al presumir los avances, pues tan 
sólo el último mes se crearon casi 190 mil 
plazas, según la Casa Blanca. Y alardeó 
que hoy hay más empleo en el país que 
el que se fugó a China en la era pasada.

Pese a las críticas directas en plenas 
campañas, Trump no respondió directa-
mente a estas declaraciones.

Pero aprovechó su cuenta de Truth 
Social para recordar que Biden es el 
presidente “más incompetente y más 
corrupto”, quien relató que ahora quiere 
robarse la elección como en 2020, pero 
ahora mucho antes de llegar a las urnas. 
Ello evidencia los constantes choques, 
pues el magnate culpa a su opositor de 
la persecución política en su contra y 
de arrastrar al país al peor escenario en 
la historia, por supuestamente revertir 
todo lo que él logró.

59
Por ciento 

de preferencia entre 
republicanos presume 

tener Trump

60
Toneladas 

de cereales prevé 
exportar Rusia lo que 

resta del año

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO
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El presidente turco, Recep Tayyip Erdogan, visitó ayer a su homólogo ruso, Vladimir Putin, en el balneario de Sochi

AP

Putin rechaza ante Erdogan 
volver al acuerdo del grano

►Líneas rojas El presidente ruso exige que se cumplan antes sus condiciones 
y celebra que la contraofensiva ucraniana en el Donbás haya «fracasado»

Natalia Duarte. MOSCÚ

P
utin y Erdogan han 
vuelto a verse las ca-
ras casi un año des-
pués de su último 
encuentro en Astaná. 

Muchas cosas han pasado desde 
entonces, como la apretada victo-
ria del presidente turco en las úl-
timas elecciones o la emisión de la 
orden de arresto contra Putin dada 
a conocer el pasado mes de marzo 
por la Corte Penal Internacional 
que le ha obligado a no salir de 
Rusia todo este tiempo. 

Tal y como se había anunciado 
la semana pasada, el presidente 
turco, Recep Tayyip Erdogan, via-
jó ayer a la ciudad balneario de 

Sochi, donde le esperaba su ho-
mólogo ruso, Vladimir Putin. Des-
de que empezara la guerra de 
Ucrania, pocos han sido los líderes 
mundiales que han viajado hasta 
Rusia para entrevistarse con el jefe 
del Kremlin. A pesar de su perte-
nencia a la OTAN, Turquía se pue-
de considerar a día de hoy como 
uno de los socios estratégicos de 
Rusia, aunque se hayan vivido 
momentos difíciles entre estos 
dos países. Ambos presidentes 
reconocen que mantienen una 
constante comunicación por telé-
fono, lo cual demuestra la buena 
sintonía entre Moscú y Ankara. El 
acercamiento se produjo a princi-
pios de agosto, con una llamada 
telefónica entre los dos mandata-
rios. En ella, el presidente Putin 

habló de «la posición» rusa, en 
relación con la congelación del 
pacto para la exportación de gra-
no, recordando que las exporta-
ciones de productos agrícolas y 
fertilizantes rusos a mercados glo-
bales no se habían desbloqueado, 
una de las exigencias del Kremlin 
cuando se fi rmó el famoso acuer-
do con la ONU para la facilitación 
de las exportaciones ucranianas. 
Por su parte, el presidente turco le 
expresó su compromiso de seguir 
haciendo todo lo posible para des-
bloquear la suspensión del acuer-
do del grano, dando por hecho 
que el bloqueo del mismo «duran-
te un largo período de tiempo no 
beneficia a nadie». Esa suspen-
sión fue ordenada por Moscú el 
pasado mes de julio. El presidente 

ruso manifestó ayer su postura 
favorable a reanudar el pacto para 
la exportación de grano sólo si 
Occidente vuelve a levantar algu-
nas de las sanciones económicas 
impuestas a Rusia que están ra-
lentizando el transporte de pro-
ductos rusos, así como volver a 
conectar al sistema SWIFT a, al 
menos, un banco agrícola ruso. 
Según Putin, se retomaría en el 
momento «en que se cumplan las 

promesas hechas (por Occiden-
te)». Desde que entró en vigor el 
acuerdo para la exportación de 
cereales ucranianos en verano del 
año pasado Kyiv ha podido enviar 
33 millones de toneladas desde 
sus puertos en el mar Negro. Con 
la suspensión del mismo, Ucrania 
sólo ha podido dar salida a una 
parte reducida de su producción 
desde otros puertos del interior. A 
pesar de la situación actual, el pre-
sidente Erdogan confía en que se 
pueda llegar a un acuerdo que re-
tome las exportaciones de Ucra-
nia, debido a la escasez de cereales 
de muchos países pobres, que han 
sufrido un aumento de precios 
debido al encarecimiento del 
transporte y la reducción de lo ex-
portado. Para ello, adelantó que 
su país enviara a la ONU una serie 
de recomendaciones que conten-
ten a Moscú y a Kyiv. 

El otro tema a tratar por ambos 
mandatarios era la guerra en Ucra-
nia, siempre presente en cualquier 
encuentro internacional al que 
asiste el presidente Putin. El líder 
ruso se centró en la famosa con-
traofensiva ucraniana y el «poco 
éxito» de la misma. «En cuanto a 
la contraofvvensiva ucraniana: no 
se ha estancado, ha fracasado, o al 
menos eso es lo que parece hoy. 
Ya veremos qué pasa después, oja-
lá siga siendo así», afi rmó Putin, 
cuyos planes en este confl icto si-
guen siendo un misterio. Rusia 
permanece expectante y no ha 
tenido un papel demasiado activo 
en el frente estos últimos meses, 
viendo cómo el avance de las tro-
pas ucranianas no ha sido tan im-
portante como ellos esperaban, a 
pesar de contar con muchos más 
medios. Entre las fi las rusas ya no 
se encuentra el temido batallón 
Wagner, y su líder, Yevgueni Prigo-
zhin, fallecido el mes pasado, ha 
dejado de ser un elemento incó-
modo para el Kremlin.  Por otro 
lado, el general Serguei Surovikin, 
principal artífi ce de los éxitos ru-
sos en el campo de batalla, ha sido 
destituido. Moscú aguanta, sin 
nuevas movilizaciones a la vista, 
un desgaste ucraniano para lanzar 
su ofensiva una vez entrado el in-
vierno, mientras sigue con la pro-
ducción de armas y drones. El líder 
ruso aprovechó su encuentro con 
los medios tras su reunión con Er-
dogan para afi rmar que «el con-
fl icto (con Ucrania) solo llegará a 
su fi n a través de la diplomacia. No 
habrá vencedores en la guerra, ni 
perdedores en una paz justa». 
«Hemos oído hablar sobre algu-
nas iniciativas nuevas (para alcan-
zar la paz), pero estas nunca han 
sido discutidas con nosotros. No 
vemos nada nuevo».

El jefe del Kremlin 
asegura que el fi nal 
del confl icto armado 
llegará por la vía 
diplomática

Guerra en Europa
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de defensa. Producir sufi cientes 
drones ha sido una preocupación 
particular, con las empresas priva-
das y los voluntarios criticando al 
ministerio por avanzar demasiado 
lento.

Umerov no era del círculo cer-
cano de Zelenski, pero su infl uen-
cia ha ido creciendo. Participó en 
las negociaciones entre Ucrania y 
Rusia en marzo de 2022 en Estam-
bul. Habla turco y tiene fuertes 
vínculos con Turquía, donde resi-
de un gran número de tártaros de 
Crimea. También se desempeñó 
como codirector de un grupo par-
lamentario que buscaba desarro-
llar relaciones con Turquía y Ara-
bia Saudí. Los dos países han 
estado desempeñando un papel 
importante en la guerra. Turquía 
tiene una importante presencia 
naval en el Mar Negro y respalda 
las exportaciones de cereales 
ucranianas, mientras que Arabia 
Saudí organizó recientemente una 
cumbre que reunió a Ucrania y 
muchos países «neutrales». Esto 
último también ayudó a llevar a 
cabo el gran intercambio de pri-
sioneros del pasado mes de sep-
tiembre.

Ucrania está trabajando cada 
vez más para construir relaciones 
fuera del círculo habitual de sus 
partidarios, principalmente ubi-
cados en el bloque de Occidente, 

Ucrania va a tener un nuevo mi-
nistro de Defensa, anunció el do-
mingo por la noche su presidente 
Volodimir Zelenski. El presidente 
dijo que el Ministerio necesita 
«nuevos enfoques y otros forma-
tos de interacción con el Ejército y 
la sociedad», y anunció que Rus-
tem Umerov, musulmán y tártaro 
de Crimea, sustituiría a Oleksii 
Reznikov en lo que parece una 
confi rmación más de que Ucrania 
tiene la intención de liberar la pe-
nínsula ocupada. Reznikov pre-
sentó ayer su dimisión, alegando 
que cumplió con las tareas clave 
que recibió en su nombramiento 
en noviembre de 2021.

La decisión no ha sido una sor-
presa. Los rumores sobre el inmi-
nente despido se intensifi caron la 
semana pasada. La posición en la 
que se encontraba Reznikov se 
debilitó después de varias investi-
gaciones periodísticas le acusaran 
de corrupción en el ministerio. 
Reznikov no ha sido acusado per-
sonalmente, pero su imagen pú-
blica se deterioró, lo que ensom-
brecía el esfuerzo de Zelenski por 
erradicar la corrupción de las ins-
tituciones estatales. Su ministerio 
también ha sido criticado por sec-
tores de la sociedad civil por su 

EPA

Rostyslav Averchuk.LEÓPOLIS Zelenski pone    
a un tártaro     
de Crimea
en Defensa

►Los escándalos en la adquisición de 
material y en el reclutamiento dañaron 

la reputación del ministro Reznikov

aparente lentitud a la hora de po-
ner al día la producción militar en 
Ucrania.

Al mismo tiempo, Reznikov su-
brayó en su carta de renuncia que 
supervisó el arduo viaje de Ucra-
nia hacia la recepción de una serie 
de armas modernas, en lugar de 
no recibir casi nada de sus aliados 
unos meses antes de que Rusia 
lanzara su invasión a gran escala. 
Más del 50% del territorio ucrania-
no inicialmente conquistado ha 
sido liberado por las tropas ucra-
nianas, señaló Reznikov.

El esperado nombramiento de 
su sustituto, Rustem Umerov, de 

41 años, ha sido recibido con cau-
to optimismo. Umerov tiene expe-
riencia tanto en estructuras em-
presariales como estatales, ya que 
administró el complicado Fondo 
de Propiedad del Estado y fue 
miembro del Parlamento en 2019-
2022. Se espera que sea mejor que 
el abogado Reznikov a la hora de 
racionalizar el Ministerio, a veces 
lento y burocrático.

Dado que parece que la guerra 
continuará en 2024, su resultado 
puede depender fundamental-
mente de la capacidad de Ucrania 
y sus socios para aumentar la in-
novación y producción en el sector 

mientras busca ejercer más pre-
sión sobre Rusia. Por lo tanto, es 
probable que los contactos de 
Umerov allí resulten útiles.Su 
nombramiento también se puede 
interpretar como una reiteración 
enfática de que «Crimea es Ucra-
nia». «Imagínese acercarse a un 
ministro de Defensa, que es un 
tártaro de Crimea, con la sugeren-
cia de que Ucrania debería renun-
ciar a Crimea a cambio de una 
tregua con Rusia», refl exionan  los 
ucranianos.

Este pueblo de origen turco fue 
la etnia más numerosa de la pe-
nínsula antes de que Rusia lo 
anexara hace 250 años y lo some-
tiera a represiones, que culmina-
ron con la deportación de todos 
ellos en 1944 a Asia Central. Las 
represiones se renovaron con nue-
va fuerza después de que Rusia 
anexara la región una vez más en 
2014, con los tártaros de Crimea 
entre los más fi rmes partidarios 
del regreso de la península bajo el 
control de Ucrania. Umerov es un 
miembro muy respetado de la co-
munidad tártara de Crimea, ha-
biendo sido asesor del antiguo jefe 
de su organismo representativo, 
Mustafa Dzhemilev.Finalmente, 
con un ministro de Defensa mu-
sulmán y un presidente judío, 
Ucrania se aleja aún más de la ima-
gen de «Estado nazi». 

Umerov, de 41 años, se ha ganado 

la confi anza del presidente

►Rustem Umerov, de 41 
años, nació en lo que 
entonces era la repúbli-
ca soviética de Uzbekis-
tán, donde su familia 
había estado exiliada 
bajo Stalin. Era solo un 
niño cuando su familia 
se asentó en Crimea 
después de que las 
autoridades permitieran 
regresar a los tártaros 
en los años 80 y 90 del 
siglo pasado. Con 
Umerov al frente de 
Defensa, Zelenski 
quiere reiterar la 
voluntad de Ucrania de 
recuperar esta penínsu-
la anexionada por Rusia 
con un referéndum 
ilegal en 2014. Un 
mensaje claro en un 
momento en el que se 
habla de negociaciones.

El mensaje
que Umerov 
lanza a Moscú
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Por Adriana Góchez 
adriana.gochez@razon.com.mx  

“N o lo puedo creer, este 
premio lo han recibido 
escritores que admiro 
profundamente y nun-
ca en mi vida imaginé 

recibirlo”, fueron las primeras palabras 
de la poeta y escritora Coral Bracho (Ciu-
dad de México, 1951), ayer, al saberse ga-
nadora del Premio FIL de Literatura en 
Lenguas Romances 2023.  

El jurado elegió por unanimidad a la 
autora por “su continuada indagación en 
la politicidad de la poesía y el peso de la 
palabra escrita”. Además reconoció a la 
poeta como una “destacada figura de una 
genealogía poética neobarroca”.  

“La poesía de Bracho se pregunta por 
las maneras en que el mundo se descu-
bre y nombra, pro-
vocando una inteli-
gencia sensible por 
parte de la instancia 
lectora. Su trabajo 
se vuelve entonces 
un archivo de ex-
periencias vitales 
donde se piensa en 
el olvido, la enfer-
medad, el dolor y 
la muerte”, resaltó 
el jurado integrado por Antonio Sáez 
Delgado, Ignacio Sánchez Prado, Javier 
Guerrero, Oana Fotache Dubălaru, Sandra 
Ozzola, Michi Strausfeld y Vittoria Borsò.  

La autora del libro Ese espacio, ese 
jardín, quien se conectó via remota a la 
conferencia de prensa en la que se anun-
ció el galardón, destacó la importancia  
de la poesía para la vida. 

“Es lo fundamental de la poesía, que 
nos abre caminos, que nos abre una sen-
sibilidad, que nos abre una capacidad 
de penetrar en los problemas vitales, de 

acercarnos a la realidad como los niños o 
como lo hace una persona con Alzheimer, 
de una manera nueva que los sorprenda, 
que les haga ver la vida como algo des-
lumbrante, intenso y vital”, expresó la 
también traductora.  

Habló también de la importancia de 
la poesía para los jóvenes y las infancias. 
“La poesía tiene que decirle a los jóvenes 
que se abran a ella, para ver regiones de 
la sensibilidad, de la inteligencia, que de 
otra manera no tenemos acceso”, apuntó.  

Bracho recordó que desde que era niña 
tuvo contacto con la poesía, pero a los 12 
años fue cuando realmente la deslumbró.  

“En principio tenía pensado dedicar-
me a la ciencia, al estudio de la mente; sin 
embargo, tuve la oportunidad de parti-
cipar en un coro, esa emoción del canto 
fue algo que me abrió otros caminos y 
me hizo pensar que podía dedicarme al 
arte. Leía mucho desde niña, tuve con-
tacto con la poesía. Ya más grande, como 
a los 12 años, después de la muerte de mi 
padre fui a Francia, en la escuela la poesía 
me deslumbró, el contacto con el sonido 
y el sentido”, contó.  

Compartió que a raíz del Alzheimer 
que padeció su madre escribió el poema-
rio Debe ser un malentendido. 

“He escrito poemas de crítica social, 
política y en los últims años tuve la expe-
riencia de mi madre con Alzheimer, a la 
que pude escuchar, ver y comprender a 
qué grado el Alzheimer es una forma de 
estar en el mundo que se acerca mucho 
al de la niñez, ver el mundo como algo 
nuevo, sorprendente; fue conmovedor, 
ese libro lo escribí acercándome a ella”, 
recordó la autora de El ser que va a morir.  

El Premio FIL de Literatura en Len-
guas Romances se le entregará el próxi-
mo 25 de noviembre, durante la inau-
guración de la Feria Internacional del  
Libro de Guadalajara.  

En esta ocasión para el reconocimien-
to, se registraron 59 candidaturas y se 
postuló a 49 autores de 22 países, entre 
éstos Argentina, Brasil, Chile, Colombia, 
El Congo, España, Francia, Italia, México 
y Líbano. Estuvieron siete lenguas repre-
sentadas, se detalló.
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LA FERIA INTERNACIONAL de Libro de 
Monterrey rendirá homenaje al poeta Ga-
briel Zaid, informó el director del encuentro 
Henoc de Santiago Dulché. Tendrá lugar del 
8 al 15 de octubre, con la participación de 
400 autores y habrá 600 actividades.  

Alistan la FIL de 
Monterrey 2023 

Premio FIL de  
Literatura 2023  

EL JURADO reconoce la manera 
en que la obra de la autora “se pre-
gunta por las maneras en que el 
mundo se descubre y nombra”; la 
escritora mexicana asegura que este 
arte “abre caminos y la sensibilidad”  

LA AUTORA,  
en el Museo de 
la Insurgencia.

HA RECIBIDO los 
premios Nacional 
de Poesía Aguas-
calientes, el Xavier 
Villaurrutia y el In-
ternacional de Poe-
sía Jaime Sabines-
Gatien Lapointe. 

Eltip

ENTRE LOS LIBROS  de poemas que ha 
escrito para niños se encuentran Jardín del mar 
(1993) y A dónde fue el ciempiés (2007), por 
mencionar algunos títulos. 

Eldato

OTROS GALARDONADOS 
Nélida Piñón 
António Lobo Antunes 
Yves Bonnefoy 
Claudio Magris 

Norman Manea 
Lídia Jorge 
Diamela Eltit 
Mircea Cărtărescu

Luz poética de centelleantes cifras  

La poeta Coral Bracho (Ciudad 
de México, 1951) ha sido 
proclamada ganadora del 

Premio FIL 2023, autora de Peces 
de piel fugaz (1977), El ser que va 
a morir (1981), Tierra de entraña 
ardiente (1992), La voluntad del 
ámbar (1998), Ese espacio, ese jardín 
(2003), Cuarto de hotel (2007), Si ríe 
el emperador (2010), Marfa, Texas 
(2015), Zarpa el circo (2015), Debe ser 
un malentendido (2018): cuadernos 
del volumen Poesía Reunida 1977 – 
2018 (Editorial Era, 2019).   

Cosmos poético en que la infi-
nitud abraza la palabra: Bracho en 
cada imagen augura una cabalgata 
de aves esquivas, de animales 
rutilantes, de bosques marchitos por 
la perplejidad. Todo se paraliza por 
la insistencia de un alumbramiento 
cimbreante. Se escucha el sollozo 
que mancha el sagrado arcano  
del anochecer.  

Poética de “flama breve”: pe-
netrante florescencia de señales en 
“murmullos encendidos”. Vértices 
de un triángulo-mar que fluyen en 
las cifras del agua que los sostiene. 

Bracho ha edificado, durante más 
de 40 años de trabajo con la palabra, 
un sugerente catálogo de trochas 
y oleajes desde predicciones en 
que lo sensorio designa acuciantes 
alegorías lingüísticas: tierra de 
entraña ardiente: “El sol desgajaba 
del aire haces de polvo”. Inciden-
cias en los orificios espinosos de la 
piel, escamas de “Pequeños peces 
de hiedra tornasolados // Peces de 
mármol; / desde la suavidad sedosa 
de sus cantos, / de sus ojos ornados 
de arenas vítreas”. 

Prodigioso remanso de cicatrices 
refugiadas en gamas sosegadas. 
La pausa no se deja avasallar por la 
premura: el tajo conjuga la reso-
nancia de un concierto de cámara 
sediento: adagio verbal centelleante 
de la lírica española.  

Por Carlos Olivares Baró  
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julia.santibanez@razon.com.mx   Twitter: @JSantibanez00

 LAS MAREAS DE MI CUERPO 
POR JULIA  SANTIBÁÑEZ

Sí, las galaxias y el propio mar pulsan; 
también los miembros se sintonizan con 
ondulaciones. Con resacas. El cuerpo 
tiene mareas, mareas de sorpresa, co-
rrientes subterráneas. El primer sonido 
que nos ritma es el del corazón de nuestra 
madre. En su cadencia nos reconocemos. 
Y la bolsa líquida donde flota el embrión 
mientras se gesta deja una huella que los 
años no borran: ochenta por ciento de la 
sustancia corporal de un adulto es líquida. 
Aunque nos creamos seres sólidos, obe-
decemos leyes de los líquidos: los órga-
nos reaccionan a la Luna, además somos 
maleables, fluimos, nos interpenetramos 
con los otros. Por eso cada historia indi-
vidual acumula mareas sobre mareas, en 
especial de quien nos significa, quien nos 
transparenta las emociones. 

Salud y enfermedad son también ci-
clos, una sigue a la otra sin costuras, pero 
en días vivo la segunda como visita a 
traición en casa. Conozco la teoría y sin 
embargo rechazo lo denso del sufrimien-
to de quienes quiero. Me saca el aire. Lo 
traigo aquí porque me angustia saber a mi 
gente prendida con alfileres: alfileres que 
atraviesan su carne y que los (nos) man-

tienen en vilo, en sacudidas que alteran 
violentas la superficie de los días. En 2020 
estuve con mi madre, junto a su cama, en 
las horas últimas. Acuné su mano blanca 
entre las mías bastante más allá del final. 
En junio pasado besé a mi hermana días 
antes de que muriera de cáncer. Le acari-
cié el pelo sucio, la frente. Reconocí tener 
miedo. Le dije: “Tengo miedo, hermana”. 
Cómo se movieron hondo las aguas de 
quien realmente soy. Pero no me acos-
tumbro, no puedo, a ver el dolor de mis 
necesarios. Ahora estoy con Juan Pablo y 
me duele: tuvo una cirugía de seis horas, 
respira a través de puntas de oxígeno, 
nueve mangueras salen de su tórax. Toco 
su brazo, herido por agujas. Cuánto quiero 
ese trozo de piel.  

La palabra vaivén, guapa en sí misma, 
tiene la estatura de la vida humana: ve-
nimos y vamos infatigables, jamás en re-
poso, incluso inmóviles. Sístole y diástole 
cifran lo poroso que se nos escribe en los 
adentros. Y cada respiración no es sino 
una cadena necia de reflujos. Nos gobier-
na la alternancia de ritmos. 

“Qué pasa, qué está pasando siempre 
sobre mi corazón / que me siento dolién-
dole a la sombra, / estorbándole al aire 
su perfil y su espacio”, asienta el cubano 
Gastón Baquero. Hoy le estorbo al aire 
porque me enoja que sea tan inestable el 
bienestar. Por esta ocasión quiero la certe-
za, lo sólido de ver bien a quien amo. Las 
mareas de mi cuerpo se agitan. 

“But there are tides in 
the body”, dice el na-

rrador de Virginia Woolf en 
Mrs. Dalloway. Lo mencio-
na tan sin venir a cuento.  

LA  UTORADeRápido
HALLAN CHAC MOOL. 
La escultura prehispánica 
de 200 kilos se encontró 
en Pátzcuaro, Michoacán, 
informó ayer el Instituto 
Nacional de Antropología  
e Historia (INAH). La figura, 
que mide 90 centímetros 
de largo y 80 de alto, fue 
localizada el pasado 30  
de agosto. Ya fue extraída  
y permanece bajo res-
guardo de la dependencia, 
cuyos especialistas han 
iniciado análisis adiciona-
les para valorar a fondo su 
estado de conservación, se 
detalló.  Actualmente, dos 
figuras de este tipo confor-
man el acervo del Museo 
Nacional de Antropología. 
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Por Santiago Flores Chong 
colaboradores@razon.com.mx  

a Monja 2 está de vuelta 
y en esta ocasión se su-
merge en los orígenes 
del universo de El Con-
juro, pero con nuevos 

lugares y escenarios.  
“Habrá escenarios y lugares que 

no hemos visto en el universo de El 
Conjuro, la oportunidad de grabar 
en el sur de Francia, la riqueza y la 
historia de estos sitios son increí-
bles. Tienen fantasmas, los puedes 
sentir”, contó a La Razón el director 
estadounidense Michael Chaves, 
quien ha realizado cintas como La 
llorona, Expediente Warren: Obliga-
do por el demonio y La Monja 1.  

El cineasta compartió que los fa-
náticos de la famosa franquicia po-
drán disfrutar de esta historia que 
va a la génesis de El Conjuro.  

“Va a las raíces. Creo que el ADN 
de El conjuro son estas historias con 
las que la gente se puede relacionar, 
así como estas situaciones también 
comunes, que terminan por involu-
crar demonios o entidades malignas 
que descienden y atacan a estos ino-
centes”, señaló.  

Ambientada cinco años después 
de la primera película, La Monja 2 
sigue la historia de la hermana Ire-
ne, quien una vez más se encontrará 
cara a cara con la fuerza demoniaca 
Valak, en un internado de mujeres 
en Francia.  

“Es un viaje por Europa que nos 
llevará a distintos sitios, cuenta dos 
historias paralelas, una es la de la 

hermana Irene, cinco años después 
de la última película y también es-
taremos siguiendo a Maurice, cinco 
años después de los mismos even-
tos”, detalló el realizador.  

La visión de Chaves para La Mon-
ja 2 no sólo promete aterrar, sino 
también dejar atentos a la pantalla a 
los espectadores, mezclando hechos 
reales con ficticios. 

“Era una amenaza histórica real 
mezclada con elementos ficticios. 
Una de las cosas que amé sobre las 
historias de El conjuro original es 
que están basadas en los expedien-
tes de los casos de los Warren. Que-
ría traer un elemento real e históri-
co. Mientras más profundizamos en 
este mundo católico antiguo nos en-
contramos con elementos históricos 
con sustento”, comentó.  

La Monja se ha convertido en una 
especie de personaje icónico dentro 
del universo de la franquicia. Una 
mezcla de un papel de terror clási-
co que recuerda lo sagrado y cómo 
éste se puede pervertir, además es 
un vínculo entre todos los misterios 
que los Warren han enfrentado.  

Sobre el éxito que se le atribuye al 
personaje y la forma en que ha reso-
nado con la gente, Chaves expresó: 
“La idea de que los demonios son 
ángeles caídos, es una idea que al 
crecer en un entorno católico siem-
pre ha estado presente. Creo que la 
imagen que proyecta es increíble-
mente fuerte, esta monja demonia-
ca, esta monja blasfema es un visual 
muy poderoso. A lado de eso, está 
Bonnie Aarons, quien ha llevado a 
este personaje a un nivel increíble, 
ella ya era un icono del terror desde 
antes, luego se convirtió en la Monja, 
por lo que cuando se puso ese hábi-
to se convirtió en esa villana icónica. 
Entiende lo que es aterrador”.   

Apuntó que un elemento esencial 
de éste y otros personajes es el mis-
terio. “Una de las cosas que conside-
ro es importante sobre Valak y estos 
monstruos en general, es el elemen-
to del misterio, mientras más pro-
fundizamos y más sabes sobre ellos, 
te das cuenta que hay algo más ate-
rrador; por lo que hemos estado es-
cribiendo esta historia, descubrien-
do más sobre Valak y entendiendo 
más, pero tratando de redondearlo 
en una historia”, apuntó.  

Esta nueva entrega, que se es-
trena el próximo jueves en México, 
promete desatar emociones aterra-
doras. “Son historias más grandes 
que se construyen unas sobre otras, 
extendiendo el universo de El Con-
juro, una historia mucho más grande 
que estamos tratando de contar, es 
sólo un universo, esta única y grande 
historia”, resaltó Chaves.

VALAK APARECIÓ por primera vez en 
la pantalla en la segunda entrega de El 
Conjuro en el 2016. Dos años después se 
estrenó La Monja 1.  

Eltip

EL DIRECTOR estadounidense 
Michael Chaves comparte a  
La Razón que la nueva entrega  
se sumerge en los orígenes de  
la franquicia; “quería traer un ele-
mento real e histórico”, cuenta  

Llega este jueves a México

Cancelan el Festival de Cine de Los Cabos. Tras 12 años de existencia, el 
encuentro no se realizará este 2023 por falta de apoyos, anunciaron ayer los 
organizadores en un comunicado. “Lamentamos anunciar la cancelación de 
la edición 2023 del Festival Internacional de Cine de Los Cabos. Tomamos la 
difícil decisión debido a la falta de los apoyos económicos, que han sido vita-
les en ediciones anteriores, para realizar este importante evento cinemato-

gráfico”, se detalló. Se informó que el costo de la inscripción de las películas 
en la plataforma FilmFreeway será reembolsado a través de este mismo 
sistema. Además agradecieron a las personas, empresas e instituciones que 
habían confirmado su participación. Más tarde, la Secretaría de Cultura en 
un comunicado lamentó que no se realice el encuentro y apuntó que éste 
contaba con apoyos federales a través del programa Profest.  
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Muere el cantante 
Steve Harwell
A UN DÍA de que el mánager del músico infor-
mara que estaba grave debido a una insuficien-
cia hepática, el exvocalista de Smash Mouth 
murió ayer a los 56 años. La agrupación fue 
referente del rock entre los años 90 y  2000.

Valak  
Actriz: Bonnie 

Aarons 

Maurice 
Actor: Jonas 

Bloquet 

Macella 
Actriz: Anna 
Popplewell 

Hermana 
Irene   

Actriz: Taissa 
Farmiga

UNA DE LAS CO-
SAS que considero 
es importante sobre 
Valak y estos mons-
truos en general, 
es el elemento del 
misterio, mientras 
más profundizamos 
y más sabes sobre 
ellos, te das cuenta 
que hay algo más 
aterrador” 

Michael Chaves 
Director 

PÓSTER 
oficial  

de la cinta.

La Monja 2
ESTRENO:  

7 de septiembre 
GÉNERO: 

Terror, suspenso 
DIRECTOR: 

Michael Chaves
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LA RAZON + UN CABELLO RADIANTE. Para cuidarlo evita bañarte con agua ca-
liente, cepíllate en la mañana y en la noche, no duermas con el cabello 
recogido y usa cada tercer día una mascarilla para el pelo.  

Twitter @LaRazon_mx
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Cuida  
el rostro 

que mantienen saludable 
y embellecen la piel 

LA ESPECIALISTA Ivonne de la Vega explica 
cuáles son los procedimientos más comunes y 
los que se han vuelto tendencia; recomienda 
limpieza profunda antes de cualquier método 

Por Karen Rodríguez    
karen.rodriguez@razon.com.mx  

P ara lucir una piel saludable 
hay tratamientos facia-
les que complementan la 
rutina de skin care y que 

hacen la diferencia para mantener 
un cutis radiante, hidratado y hasta  
rejuvenecido.  

Los tratamientos faciales son 
una de las alternativas más popula-
res en la medicina estética, ya que 
están diseñados para mejorar el 
aspecto inmediato, la sa-
lud y las marcas de la edad 
en la piel. Hay diferentes 
procedimientos, que van 
desde las mascarillas hasta 
otros más sofisticados con  
láser o agujas.   

Sin embargo, se debe 
elegir el más adecuado 
que mejor vaya de acuer-
do con cada tipo de piel y 
la condición que ésta ten-
ga; es decir, si es propensa 
al acné, si es rosácea, entre otras. 

Antes de someterse a cualquier 
facial lo que se recomienda es hacer 
una limpieza profunda en el rostro.  

“Acude a una limpieza, si tu piel está 
saturada y le quieres poner algo para hi-
dratarla no te va a responder, necesitas 
quitar, raspar (los excesos de productos 
usados anteriormente) para que lo que 
le pongas lo absorba, entonces siempre 
las limpiezas faciales profundas son in-
dispensables”, dijo Ivonne de la Vega, 

dermocosmeatra y general 
manager de Nymphaea Spa 
en entrevista con La Razón.  

La experta señaló que es-
tas limpiezas consis-
ten en extraer 
puntos 

negros del rostro, quitar pos-
tulencias (conocidos como 
barros), es decir, se trata de 
una exfoliación de la piel, la 
cual puede realizar manual 
o con ayuda de algún pro- 
ducto químico.  

“Después ya puedes por 
el facial que necesitas para 
tratar, por ejemplo, si tienes 
acné, si tienes piel rosácea, 
si tienes ojeras”, mencionó  
la especialista.  

La experta en cuidado de 
la piel comentó que existen 
diversos procedimientos que 
se pueden aplicar en el rostro, 
uno de los más populares es 
uno llamado Oxigen, el cual 
consiste en oxigenar la piel de manera 
profunda para dejarla radiante, lumino-
sa y rejuvenecida.  

Asimismo, un facial que está en ten-
dencia es el cannabis, que entre sus 
atributos contribuye a contrarrestar 
el acné, ayuda a neutralizar irritacio-

nes, prurito, ardor y sirve en 
la recuperación frente a las 
agresiones cutáneas; ade-
más, tiene propiedades an-
tioxidantes y ayuda en cua-
dros de distintas afecciones  
dermatológicas.

“Se realiza con productos 
cannábicos cosméticos y 
ayuda porque le quita sensi-
bilidad a la piel, le quita grasa 
y la nutre”, explicó Ivonne  
de la Vega.  

Otros tratamientos que 
se pueden realizar en la piel 
son con láser, uno de los más 
conocidos que se hacen las 
celebridades, es el Hollywood 
peel, que ayuda a eliminar la 

imperfecciones como puntos negros, 
células muertas, manchas y más. Se co-
loca una mascarilla de carbón especial, 
la cual se va eliminando con el láser suc-
cionando al vacío las células dañadas.  

“Todos los láser entran de mane-
ra profunda a la piel y eso hace que 
despierten las células que producen 
colágeno y elastina”, mencionó la  
dermocosmeatra. 

Finalmente, uno de los tratamientos 
más innovadores es el Morpheus8, que 
combate los signos de la edad. 

“Consiste en una radiofrecuencia 
fraccionada que entra con unas agujas 
que penetran a la piel y generan un ca-
lor interno y hacen que la piel se con-
traiga, se rejuvenezca; revive las células 
internas de la piel”, dijo Ivonne de la 
Vega, quien añadió que éste es uno de 
los procedimientos favoritos de estre-
llas como Las Kardashian.  

La experta destacó que los faciales 
se deben de realizar mínimo en cuatro 
sesiones para ver resultados, pero que 

en aquellas pieles con condiciones 
más delicadas como el acné sugie-

re que se extiendan hasta ocho 
tratamientos. 

Asimismo, De la Vega reco-
mendó acudir con especialis-
tas que hagan una valoración 
profesional de la piel para evi-

tar algún tipo de afectación  
al rostro.

UNO de los pro-
ductos que ayuda 
a mantener la piel 
hidratada es el áci-
do hialurónico. Re-
cuerda también to-
mar suficiente agua 
para contribuir a 
tener una piel sana.  

Eldato

EN LOS ÚLTIMOS 
años se ha desmi-
tificado la idea de 
que el cuidado de la 
piel sólo es cosa de 
mujeres, por lo que 
hay expertos que 
también comparten 
rutinas para ellos.

Eltip

LAS MASCARI-
LLAS  son uno 
de los procedi-
mientos más 
comunes para 
cuidar la piel. LOS TRATA-

MIENTOS  láser 
ayudan a elimi-
nar las células 
muertas.

MÉTODOS 
como Mor-
pheus8  son 
 de los más in-
novadores para 
cuidar la piel.

LA EXFOLIACIÓN  puede 
realizarse de manera 

manual o con la ayuda de 
algún producto químico.

1

2

3
30

Años,  
la edad a la que 

comienza a enve-
jecer la piel

1

2

3
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ACUDE A UNA LIMPIEZA, si tu piel está sa-
turada y le quieres poner algo para hidratarla 
no te va a responder, necesitas quitar, raspar 
(los excesos de productos usados anterior-
mente) para que lo que le pongas lo absorba, 
entonces siempre las limpiezas faciales 
profundas son indispensables” 

Ivonne de la Vega 
Dermocosmeatra y general manager  
de Nymphaea Spa 

29LR.indd   329LR.indd   3 04/09/23   21:5604/09/23   21:56



30

Sin experimentados. El nuevo técnico de Uruguay, Marcelo Bielsa, prescin-
dió de los veteranos delanteros Edinson Cavani y Luis Suárez para el comienzo 
de las eliminatorias de la Copa Mundial, pese a que ambos han expresado el 
deseo de continuar con la selección. Bielsa tomó las riendas de Uruguay en 
mayo y el timonel argentino decidió renovar el plantel. El arquero Sergio Ro-
chet, con 30 años, es el jugador de mayor que ha tomado en cuenta en la lista.

Vuelve. Sergio Ramos regresa al Sevilla, 18 años después que salió del club 
para jugar con el Real Madrid. Se anunció que el defensa central firmó un con-
trato de un año con el conjunto andaluz. Ramos había quedado agente libre 
tras completar su vínculo con el PSG. “Estoy emocionado, es un día especial. 
Volver a casa siempre lo es. No tenía sentido irme a ningún otro sitio sin pasar 
por aquí”, dijo Ramos tras desembarcar en el aeropuerto de Sevilla.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001
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En España se unen las 
selecciones varoniles
LOS CAPITANES de la selección masculina ibérica deplo-
raron los “comportamientos inaceptables” del suspendido 
presidente de la federación nacional, Luis Rubiales, en un 
acto de solidaridad con sus compañeras que recientemente 
se coronaron campeonas del Mundial Femenil.

JUGADORES 
tuneros celebran 
uno de sus goles 
del domingo.

Por Diego Hernández
diego.hernandez@razon.com.mx

De la mano del brasileño Gusta-
vo Leal en la dirección técnica, 
el Atlético de San Luis está 
siendo la revelación de la Liga 

MX al ubicarse líder del Apertura 2023 
después de siete fechas disputadas.

El Atlas fue la quinta víctima consecu-
tiva de los potosinos en el campeonato, 
en el que ya se había puesto a la cabeza la 
fecha previa tras imponerse en la cancha 
del Pachuca.

Hacía 11 años que los Tuneros no ocu-
paban el primer puesto de la clasifica-
ción; en aquella ocasión encabezaban la 
competencia después de vencer a Pumas 
(1-0) y a Estudiantes Tecos (2-0) en las 
dos primeras jornadas del Clausura 2012.

Los potosinos han sorprendido a pro-
pios y extraños, pues a pesar de tener 
un plantel sin tantas estrellas se ubica 
como líder general y ha provocado que 
los equipos “poderosos” de la Liga MX 
volteen a ver a sus futbolistas.

La salida repentina de André Jardine 
del San Luis a poco más de 10 días del ini-
cio del torneo para ser presentado como 
entrenador del América haría pensar que 
fue un duro golpe para la institución y la 
plantilla, pero al final quien fungía como 
su auxiliar fue invitado para mantenerse 
como DT del club y los tiene en los cuer-
nos de la luna, con 16 puntos en 7 jorna-
das; por encima de equipos como Tigres, 
Chivas, América y Monterrey.

Aunque luce muy complicado que el 
Atlético San Luis pueda terminar como 
líder del campeonato, pues los equipos 
“poderosos” aún tienen partidos pen-
dientes y ya comenzaron a despertar en 
el torneo, sí se puede meter de manera 
directa a la Liguilla, pues hay que recor-
dar que se cambió el formato del repe-
chaje y ahora califican los seis primeros.

Por otra parte, Cruz Azul pensaría en 
seguir reforzando su delantera y sería 
con uno de los jugadores del momento, 
el cual estuvo en la mira de las Chivas y 
del Monterrey, pero que finalmente es-
taría llegando a La Noria para darle más 
profundidad a la plantilla que comanda 
Joaquín Moreno.

Se trata nada menos que del delante-

Van 7 Fechas del torneo

Atlético San Luis, 
líder de la Liga MX 
después de 11 años

EL CLUB POTOSINO es la 
sorpresa del campeonato y 
con 16 puntos supera a Tigres, 
Chivas, América y Monterrey; 
suma cinco triunfos de mane-
ra consecutiva en el AP23

ro estadounidense de origen mexicano 
Brandon Vázquez, delantero del Cincin-
nati FC, quien podría ser el nuevo juga-
dor de La Máquina pues faltan 10 días 
para el cierre de registros de la Liga MX.

De acuerdo con información de ESPN 
el Cruz Azul hizo una oferta formal por 
Vázquez, quien es seleccionado de EU y 
que en la campaña de la MLS tiene cinco 
goles y tres asistencias con Cincinnati.

15
Goles tiene el San 
Luis en lo que va 
de la temporada

EN REDES SOCIALES circula un video en 
el que se puede observar a Julián Quiñones 
con la indumentaria de la Selección Mexica-
na, pero aún no puede jugar.

Eldato

Tabla general AP23

Equipo Ptos.
ATLÉ. SAN LUIS 16
TIGRES 14
JUÁREZ 14
CHIVAS 13
TOLUCA 12
AMÉRICA 11
SANTOS 11
MONTERREY 10
ATLAS 9
PUMAS 9
LEÓN 8
PUEBLA 7
QUERÉTARO 7
MAZATLÁN 6
PACHUCA 6
XOLOS 5
CRUZ AZUL 4
NECAXA 3
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TECATITO YA ESTÁ EN MONTERREY PARA REPORTAR

JESÚS CORONA ya llegó 
a México para terminar de 
afinar los detalles de su lle-
gada al Monterrey, club en 
el que el Tecatito se siente 
como en casa y del cual 
se perfila a ser el nuevo 
referente, pues dejó a La 
Pandilla como un joven y 
regresa tras un fructífero 
paso por Europa.

Tecatito arribó al Aero-
puerto Internacional de 
Monterrey, en donde de-
claró: “Tengo sentimientos 

encontrados. Estoy muy 
feliz por volver, esperé va-
rios años y hoy se concretó 
y estoy muy ilusionado”.

El futbolista, que puede 
jugar lo mismo de extremo 
o lateral, aseguró que traba-
jará para tener su mejor ver-
sión y ganarse la confianza 
de sus compañeros, del 
cuerpo técnico y de la afi-
ción, que es una de las más 
exigentes de la Liga MX.

“Han cambiado mu-
chas cosas, como persona, 

como futbolista. Van a ver a 
alguien más maduro y bue-
no, espero y concretarlo en 
la cancha que es donde me 
gusta hablar. Voy a ser uno 
más para sumar”, indicó el 
exjugador de LaLiga.

Antes de rregresar a Ra-
yados el Tecatito estuvo en 
el Sevilla, pero una fuerte 
lesión le impidió demostrar 
su mejor versión, además 
de que ese mismo proble-
ma físico lo relegó de jugar 
el Mundial de Qatar 2022.

Resultados de 
los potosinos

Rival 
Marcador
Monterrey 
1-1
Chivas 
3-1*
Querétaro 
4-1
Puebla 
1-2
León 
3-0
Pachuca 
0-2
Atlas 
2-0

1

2

3

4

5

6

7

*Perdió

30LR OK.indd   230LR OK.indd   2 04/09/23   21:5904/09/23   21:59



Twitter @LaRazon_mx
31

Martes 05.09.2023 • La Razón
DEPORTES

Fo
to

|A
P 

Fo
to

|Y
os

se
ly

n 
Ru

iz

Fo
to

|A
P

Paga multa de 50 mil dólares

Dodgers borra a Urías 
por violencia doméstica
Redacción y AP

Julio Urías, el pitcher mexicano de los 
Dodgers de Los Ángeles, fue arresta-
do cerca del estadio BMO, donde el 
astro argentino Lionel Messi disputó 

la noche del domingo un partido de la MLS 
frente a una multitud de celebridades.

El personal de seguridad del Exposi-
tion Park informó que Urías fue arrestado 
alrededor de las 11 de la noche dentro del 
parque en el cual se encuentra el estadio. 
La policía no especificó de inmediato los 
cargos en contra de Urías, pero indicó que 
brindarán más detalles el lunes.

Urías pagó una fianza de 50 mil dólares 
y quedó en libertad poco antes de las 5 de 
la madrugada, según el registro de la policía 
del condado de Los Ángeles.

Tendrá que comparecer ante el juzgado 
el 27 de septiembre.

La Major League Baseball tiene inten-
ción de investigar las acusaciones.

El zurdo de 27 años fue arrestado en 
mayo de 2019 por violencia doméstica. 
Urías purgó una suspensión de 20 jue-
gos, decretada por las Grandes Ligas. 
Pero no fue imputado por la fiscalía de 
Los Ángeles bajo la condición de cum-
plir un programa de 52 semanas sobre 
violencia doméstica.

Dodgers viajaban a Miami, donde hoy 
iniciarán un gira de seis juegos contra 
los Marlins. Urías tenía previsto abrir el 
jueges en el cierre de la serie.

“Sabemos del incidente que involu-
cra a Julio Urías. Mientras tratamos de 
recabar los hechos, no viajará con el 
equipo”, dijeron los Dodgers en un co-
municado sin ofrecer más detalles.

Urías tiene foja de 11-8 con efectividad 
de 4.60 esta temporada. Cobra un salario 
de 14.25 millones de dólares, en el último 
año bajo el arbitraje salarial. Será agente 
libre al final de la campaña.

Fue fundamental para que los Dod-
gers se coronasen campeones de la Serie 
Mundial durante la abreviada temporada 
del 2020. Urías lanzó los últimos dos in-
nings y un tercio para el salvamento en 

EL PITCHER MEXICANO fue detenido el pasado domingo 
después de que la policía recibió una llamada; ayer por la ma-
ñana logró salir de la cárcel; en 2019 fue acusado por lo mismo

Alcaraz va a cuartos del US Open
AP

CARLOS ALCARAZ ni se despeinó el 
lunes al despachar 6-3, 6-3, 6-4 al italiano 
Matteo Arnaldi, instalándose en los cuar-
tos de final del Abierto de Estados Uni-
dos por tercera vez en igual cantidad de 
presentaciones en Flushing Meadows.

El español, lanzado en el empeño de re-
validar el título tras coronarse en Wimble-
don en julio, reconoció que le ha tomado 
el gusto a jugar en superficies duras y bajo 
techo en el estadio Arthur Ashe.

A sus 20 años, Alcaraz se convirtió en 
el segundo hombre con tres presencias en 
cuartos de final del US Open antes de cum-
plir los 21 años dentro de la era abierta, a par-
tir de 1968. El otro fue el estadounidense 
Andre Agassi entre 1988 y 1990. También se 

convirtió en el primer hombre en alcanzar 
al menos los cuartos de final en sus tres pri-
meras participaciones en el torneo desde el 
sudafricano Johan Kriek entre 1978 y 1980.

“La intensidad desde el inicio hasta el fi-
nal ha sido muy buena”, señaló el máximo 

cabeza. “Cometí pocos errores. Estoy muy 
contento con mi actuación”.

Alcaraz siempre ha manifestado su 
predilección por la arcilla, pero sus re-
cientes resultados en el césped de Wim-
bledon y las pistas de cemento le han 
hecho cambiar de opinión.

“Ahora mismo mi superficie favorita es la 
dura”, bromeó Alcaraz al ser entrevistado a 
pie de cancha. “Cuando gané Wimbledon 
dije que me enamoré de la hierba. Me siento 
muy cómodo en todas las superficies, pero 
ahora mismo dura es mi pista favorita”.

Su exhibición con el techo cerrado 
frente a Arnaldi, un italiano que se en-
cuentra 61 en el ranking, avaló su análisis.

No afrontó bolas de quiebre en los pri-
meros dos sets ante Arnaldi y totalizó 31 
golpes ganadores.

el sexto y decisivo juego. Fue el primer 
campeonato de la franquicia desde 1988.

La mejor temporada del zurdo fue en 
2021, cuando lideró la Liga Nacional con 
una marca de 20-3.

Los Dodgers de Los Ángeles evitaron 
una barrida de cuatro juegos con una 
victoria de 3-1 sobre los Bravos de Atlan-
ta el domingo para completar 
un duelo entre los dos mejores 
equipos de la Liga Nacional.

El venezolano Miguel Ro-
jas bateó un doble productor 
y Mookie Betts también aña-
dió un sencillo anotador en la 
quinta por los Dodgers, quien 
evitó que Atlanta barriera la se-
rie de cuatro juegos en el Dod-
ger Stadium por primera vez.

Matt Olson bateó su jonrón 
44 en la séptima para igualar 

con Shohei Ohtani en el liderato de las 
Grandes Ligas, pero la racha de seis vic-
torias de Atlanta terminó con apenas 
su segunda derrota en 10 juegos de una 
gira por la costa oeste. Los Bravos de At-
lanta todavía tienen el mejor récord de 
las mayores con 90-46.

Miller (9-3) enfatizó su potencial como 
estelar con un esfuerzo ante 
los poderosos Bravos, cuatro 
meses después de debutar en 
Grandes Ligas con una sóli-
da actuación. El lanzador de 
24 años retiró a 11 Bravos en 
fila entre un doble de Marcell 
Ozuna en la segunda entrada 
y el jonrón de Olson, después 
terminó la séptima con una 
ovación en pie.

Por los Bravos, el dominica-
no Marcell Ozuna de 3-1. 

EL ESPAÑOL regresa una pelota en su 
juego de ayer en Estados Unidos.

EL LANZADOR en uno de los partidos del conjunto angelino durante 2023.

EPIC Road Series, 
carrera con causa 
por la salud mental 
Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx

HISTÓRICAMENTE, el deporte se ha 
caracterizado por ser una vía de escape a 
enfermedades como la depresión. Por ese 
motivo es que este año se llevará a cabo 
EPIC Road Series, competencia de ciclismo 
de ruta a celebrarse el próximo 30 de sep-
tiembre en Valle de Bravo con el objetivo 
de generar conciencia en torno a la impor-
tancia de la salud mental.

Erick Navarrete, director de Relaciones 
Públicas de EPIC Road Ride Out, narró que 
desde el año pasado tenía la idea de reali-
zar esta carrera con causa, misma que se 
materializó al unir fuerzas con Almudena 
Arrechea, creadora de Ride Out y quien 
tiene relación con Fundación FAN, un pro-
yecto que apoya a personas que padecen 
enfermedades mentales.

“Almudena tiene un episodio entre su 
familia, tengo entendido que se suicidó al-
gún familiar por depresión y de ahí se invo-
lucró con la fundación. Nos encantó la idea, 
porque el deporte es una de las grandes 
medicinas y paliativos para la depresión, 
para la salud mental, entonces ¿qué me-
jor forma de aliarnos con alguien así? Para 
poder luchar contra este mal que aqueja a 
muchas personas”, compartió Navarrete 
en exclusiva con La Razón.

Navarrete destacó que otro de los atrac-
tivos de esta carrera es que se donará un 
porcentaje de las entradas a Fundación 
FAN, además de que el evento terminará 
con una comida con música para fomentar 
la convivencia entre los participantes.

“En primer lugar crear conciencia en 
todos los participantes. En segundo, como 
es una carrera con causa, hacer una pro-
moción interesante a la fundación, al final 
se donará un porcentaje de las entradas a 
la fundación; en tercer lugar, lo que más 
deseamos es que la gente se la pase muy 
bien; que acabe con esa sensación de logro. 
Nuestro formato termina con una comida 
de premiación. Buscamos esa parte de inte-
gración y convivencia”, resaltó.

La carrera tendrá dos modalidades, ruta 
corta y ruta larga. Todos los participantes 
arrancarán en Rancho Avándaro con la di-
ferencia de que los primeros subirán a las 
faldas del Nevado de Toluca. 

Los organizadores del evento en la presentación 
de la competencia este año 

2
Mil 520 pesos 

cuesta la inscripción 
al evento

ERICK NAVARRETE comentó que habrá 
premios de 500 mil pesos en especie por 
parte de los patrocinadores de la carrera para 
los ganadores en todas las categorías. 

Eltip
SPENCER STEER 
pegó un jonrón de 
tres carreras para 
ayudar a los Rojos 
de Cincinnati a 
vencer por 6-3 a 
los Marineros de 
Seattle en un due-
lo de contendien-
tes interliga.

Eldato
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